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■Para el periodo 2021 -2022, 
en reemplazo de Edith Irma 
Alvarado Palacios.

■Juez Superior se desempeñó 
por dos periodos como Jefe de 
la ODECMA.
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Se incrementa 
casos de Covid 

Elard Zavalaga es el Elard Zavalaga es el 
nuevo presidente nuevo presidente 
del Poder Judicialdel Poder Judicial

Congreso otorga 
voto de confianza al 
Gabinete Bermúdez

Daños son incalculables 
tras huayco en La Catahua

Franco Navarro le 
dijo adiós a UTC
TRAS 5 TEMPORADAS, DECIDIÓ ASUMIR NUEVOS RETOS
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Perú: 36,076 muertos y 967,075 
infectados por coronavirus 

En las últimas 24 horas 
perecieron 45 personas a 
causa del coronavirus CO-
VID-19 y el acumulado al 
2 de diciembre de 2020 
es de 36,076 fallecidos, 
informa el Ministerio de 
Salud (Minsa).
En la jornada previa se rea-
lizaron 17,626 pruebas de 
descarte y se detectaron 734 
infectados, a los cuales se 
añaden 1,123 casos que 
no se habían registrado 
durante la semana. En total 

son 1,847 nuevos casos y 
el acumulado es de 967,075 

contagios. Personas mues-
treadas: 5.103,401

Resultados negativos: 
4.136,326
Casos confirmados: 967,075
A la fecha se tienen 4,008 
pacientes hospitalizados, de 
los cuales, 961 se encuen-
tran en UCI con ventilación 
mecánica.
 Del total de casos confir-
mados, a la fecha, 899,213 
personas cumplieron su pe-
ríodo de aislamiento domi-
ciliario o fueron dados de 
alta de un establecimiento 
de salud. 

Último recuento de casos 
confirmados de COVID-19 en 
América Latina y el Caribe 
Las siguientes son las últimas actualizaciones sobre 
los casos confirmados, muertos y recuperados de 
COVID-19 en América Latina y el Caribe, según el 
recuento del Centro de Ciencia e Ingeniería de Sistemas 
de la Universidad Johns Hopkins del 3 de diciembre.

Más de 64,5 millones de casos y cerca de 1,5 
millones de muertos en todo el mundo

El nuevo coronavirus 
SARS-CoV-2, que provoca 
la enfermedad COVID-19, 
continúa extendiéndose por 
el planeta y ya ha infectado 
a más de 64,5 millones de 
personas, mientras que la 
cifra global de decesos roza 
los 1,5 millones y la de los 
recuperados supera los 41,4 
millones.
El país más afectado es Esta-
dos Unidos, con más de 13,9 

millones de contagios y más 
de 273.000 fallecimientos, 
seguido de India, que supera 
ya los 9,5 millones de casos 
y las 138.000 muertes, y de 
Brasil, que rebasa los 6,4 
millones de diagnosticados 
y acumula más de 174.000 
decesos. Francia ha superado 
los dos millones de contagios 
como Rusia, que vuelve a 
adelantar al país galo en el 
ranking, mientras que Espa-

ña suma más de 1,6 millones 
de casos. En Europa, superan 
también el millón y medio 
de contagios el Reino Unido 
e Italia, mientras Alemania 
y Polonia ya acumulan más 
de un millón. En el resto 
del mundo rebasan esta 
cifra Argentina, Colombia 
y México.
Como resultado de la ex-
pansión del virus, más de 
la mitad de la población 

mundial ha sido sometida 
a algún tipo de confina-
miento, se ha impuesto el 
distanciamiento social y los 
desplazamientos han que-
dado paralizados, al igual 
que la actividad económica, 
provocando una grave re-
cesión por todo el planeta. 
Una situación que vuelve a 
suceder en la segunda gran 
oleada global de este otoño 
en el hemisferio norte.

País  Casos 
confirmados  Muertos  Recuperados

Brasil 6.436.650  174.515  5.759.294

Argentina  1.440.103  39.156  1.268.358

Colombia  1.334.089  37.117  1.225.635

México 1.133.613  107.565  836.567

Perú 963.605  35.966  896.978

Chile 553.898  15.438  529.501

Ecuador  194.876  13.562  169.804

Panamá 169.339  3.114  146.576

República 
Dominicana  145.197  2.334  115.611

Bolivia  144.994  8.972  123.673

Costa Rica 141.340  1.739  88.226

Guatemala  123.460  4.191  112.181

Honduras 108.641  2.930  48.877

Venezuela 103.067  905  98.030

Paraguay 84.482  1.783  59.465

El Salvador 39.130  1.120  35.839

Jamaica 10.864  258  6.500

Haití 9.313  233  8.091

Cuba 8.456  136  7.714

Bahamas  7.543  163  5.934

Trinidad y 
Tobago  6.704  121  5.843

Uruguay 6.225  80  4.584

Belice 5.854  148  3.151

Nicaragua  5.838  161  4.225

Guyana 5.449  151  4.530

Surinam 5.320  117  5.200

Barbados 279  7  255

Santa Lucía 261  2  141

Antigua y 
Barbuda 144  4  133

San Vicente y 
las Granadinas 85  0  80

Dominica 85  0  63

Granada 41  0  30

San Cristóbal
 y Nieves 22  0  19

Total 13.188.967  451.997  11.571.108.
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Elard Zavalaga Vargas fue elegido presidente de la 
Corte de Cajamarca para el periodo 2021 -2022
JUEZ SUPERIOR 
REEMPLAZARÁ EN EL 
CARGO A LA SEÑORA 
EDITH IRMA ALVARADO 
PALACIOS.

El Juez Superior Elard 
Fernando Zavalaga Vargas, 
fue elegido la mañana de 
ayer como nuevo presiden-
te de la Corte Superior de 
Justicia de Cajamarca, en 
reemplazo de Edith Irma 
Alvarado Palacios para el 
periodo 2021-2022.

Elard Zavalaga, se venía 
desempeñando por dos pe-
riodos consecutivos como 
Jefe del Órgano Descon-

centrado de Control de la 
Magistratura - ODECMA.

En su primera alocución 
agradeció a sus distingui-

dos colegas de la Sala Plena 
por haberlo elegido pre-
sidente de la institución 
judicial cajamarquina.

La elección de Elard 
Zavalaga, se dio en Sala 
Plena conformada por 10 
Jueces Superiores Titulares 
de la Corte de Cajamarca.

Elard Zavalaga Vargas, 
asumirá funciones en la 
Apertura del Año Judicial 
2021, también lo hará la 
Jueza Superior Titular Fer-
nanda Eliza Bazán Sánchez, 
que fue elegida Jefa de la 
Oficina Desconcentrada de 
Control de la Magistratura 
para el periodo 2021-2022.

Congreso otorga voto de confianza 
al Gabinete Bermúdez
El Pleno del Congreso de la 
República otorgó la tarde 
de ayer el voto de confianza 
al Gabinete Ministerial lide-
rado por Violeta Bermúdez, 
tras escuchar las principales 
líneas de Gobierno.

La presentación del Ga-
binete Ministerial estaba 
programada en dos días, 
sin embargo, debido a la 
situación generada por las 
protestas de trabajadores 
agrarios en el norte y sur 
del país, se decidió iniciar 
la votación esta tarde. Tras 
siete horas de sesión ple-
naria, la representación 

nacional le otorgó la con-
fianza al gabinete de Violeta 
Bermúdez con 111 votos 
a favor, siete en contra y 
una abstención.Durante 

el debate de la tarde, los 
principales voceros parla-
mentarios decidieron re-
tirar su lista de oradores 
pendientes, para iniciar la 

votación, y por mayoría, 
logró otorgar el voto de 
confianza solicitado.

La presidenta del Con-
sejo de Ministros inició su 
exposición en el recinto par-
lamentario al promediar las 
10:00 horas, y aseguró que 
el Gobierno priorizará en 
su gestión cinco líneas de 
trabajo, entre ellas eleccio-
nes transparentes, la lucha 
contra la pandemia y la 
reactivación económica.

Al culminar su presen-
tación, Bermúdez afirmó 
que hoy se logró tender 
puentes importantes entre 
el Ejecutivo y el Legislati-
vo, y expresó su confianza 
en que este sea el preludio 
de una relación cordial y 
respetuosa entre ambos 
poderes.

Qali Warma capacita a familias 
cajamarquinas en cómo preparar 
alimentos saludables y nutritivos 

En la provincia de San 
Marcos, 12 familias 
usuarias del Programa 
Nacional de Alimenta-
ción Escolar Qali Warma 
reciben asistencia técni-
ca en cómo alimentar-
se saludablemente y de 
forma balanceada, cómo 
desinfectar frutas y ver-
duras, consumo de agua 
segura y buenas prácti-
cas de manipulación de 
alimentos. 

Asimismo, son capa-
citadas en el lavado de 
manos, asesoría técnica 
y semillas para la ela-
boración de biohuertos, 
atención médica y eva-
luación de aprendizajes, 
gracias a un trabajo en 

equipo del Comité Local 
de la Iniciativa Aprende 
Saludable (CLIAS). 

La zona de interven-
ción de esta acción com-
prende los distritos de 
Pedro Gálvez, Ichocán y 
Gregorio Pita, pertene-
cientes a la provincia de 
San Marcos, en la región 
Cajamarca. 

Cabe precisar que el 
CLIAS San Marcos está 
conformado por la Uni-
dad de Gestión Educativa 
Local, Red de Salud de 
San Marcos, Agencia 
Agraria, y el Programa 
Nacional de Alimenta-
ción Escolar Qali Warma, 
a través de la Unidad 
Territorial Cajamarca 1. 

Niñas deben vacunarse contra el 
virus del papiloma Humano (VPH)
El Virus del Papiloma Hu-
mano (VPH) es responsable 
del 99% de casos de cáncer 
de cuello uterino, la pri-
mera neoplasia más mortal 
por cáncer en mujeres de 
15 a 44 años. Cada año en 
nuestro país, se registran 
4,318 nuevos casos y 1,945 
mujeres fallecen a causa 
de esta enfermedad, los 
cuales podrían ser evitados 

a través de la vacunación 
y exámenes anuales como 
el Papanicolaou. Por ese 
motivo, el Ministerio de 
Salud (MINSA), con el ob-
jetivo de disminuir esta 
alta incidencia de casos y 
muertes, aplica de forma 
gratuita a niñas entre 9 
y 13 años de edad, la va-
cuna contra el Virus del 
Papiloma Humano (VPH). 

Anualmente, esta vacuna 
se venía aplicando a niñas 
de 5to grado de primaria 
en todos los centros educa-
tivos públicos y privados; 
sin embargo, debido a la 
suspensión de clases a cau-
sa de la actual pandemia 
por coronavirus, se gene-
ró que miles de niñas no 
puedan vacunarse, estando 
en riesgo, en un futuro, 

al desarrollo del cáncer 
de cuello uterino y otros 
tipos de cánceres. 

De esta manera, consi-
derando que los más de 
8 mil establecimientos de 
salud público a nivel na-
cional vienen vacunando 
de forma de gratuita a la 
población en riesgo, dentro 
de ellas, las niñas entre 
9 y 13 años, el cirujano 
oncólogo Gilmar Grisson 
da a conocer las principa-
les razones de por qué es 
importante la aplicación 
de esta vacuna: 
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SE NECESITA PERSONAL DE VENTA 
PRESENTARSE DE 8:30 A 12:30 EN JR. LOS NARANJOS 

250 URB. EL INGENIO
CAJAMARCA.

OPORTUNIDAD
 DE TRABAJO:

Elvia Barrios es elegida 
presidenta del Poder Judicial
POR PRIMERA VEZ UNA 
MUJER DIRIGIRÁ DICHO 
PODER DEL ESTADO

Elvia Barrios fue elegida 
ayer por mayoría como 
presidenta del Poder Ju-
dicial, convirtiéndose en la 
primera mujer en ocupar 
dicho cargo en el país.

La elección estuvo a 
cargo de la Sala Plena del 
Poder Judicial, donde ob-
tuvo 11 de 15 votos.

Barrios, quien dirigirá el 
Poder Judicial en el periodo 
2021-2022, es jueza de la 
Corte Suprema desde 2011 
y ha presidido la Comisión 
de Justicia de Género, for-
mada en 2016.

Además, desempeñó 
labores como vocal supe-
rior de la Corte Superior 
de Justicia de Ayacucho 
y presidenta de la Sala 
Penal Corporativa para 
procesos ordinarios con 
reos libres de la Corte Su-

perior de Justicia de Lima. 
En el plan de gobierno que 
expuso previo al proceso 
de selección figuran cinco 
ejes de trabajo: integridad 
y transparencia; transfor-
mación digital; y descarga 
procesal y fortalecimiento 
jurisdiccional.

De igual forma, mo-
dernización institucio-

nal, y acceso a la justicia 
y políticas públicas.La juez 
suprema garantizó ayer la 
transparencia, integridad 
y lucha implacable contra 
la corrupción, dentro y 
fuera del Poder Judicial, 
como ejes de la gestión 
que asumirá como nueva 
presidenta del Poder Judi-
cial. Anunció que además 

Fortalecerán 
supervisión laboral y 
priorizarán inspección 
en sectores vulnerables

Gobierno destinará 50 
inspectores de trabajo a 
Ica y presentará proyecto 
ley para derogar régimen 
laboral del agro

    La presidenta del 
Consejo de Ministros, 
Violeta Bermúdez, afir-
mó ayer que el Gobierno 
fortalecerá la supervisión 
laboral y se priorizará la 
inspección en sectores 
vulnerables de incum-
plimiento. 

En su presentación 
ante el Congreso de la 
República para el pedido 
de investidura, subrayó 
que la reactivación eco-
nómica está permitiendo 
que el empleo se recu-
pere. “Sin embargo, aún 
estamos por debajo de 
los niveles pre-pandemia 
y hay muchos peruanos 
que no están participan-
do activamente en el 
mercado laboral”, dijo.

Anunció que para fis-
calizar el cumplimiento 
de los derechos laborales 
en las empresas del sec-
tor de agroexportación 
en Ica, se destinarán 50 
inspectores de trabajo, 
lo que permitirá la reali-

zación de operativos en 
la totalidad de empresas 
agroindustriales del de-
partamento.

“Implementaremos 
Plataformas de Inspec-
ción de Trabajo descon-
centradas, verificaremos 
el pago de utilidades a 
los trabajadores de la 
actividad agraria y el 
cumplimiento de condi-
ciones de trabajo dignas”, 
aseveró. 

Asimismo, adelantó 
que el Ejecutivo pre-
sentará un proyecto ley 
para derogar el régimen 
laboral aplicable a los tra-
bajadores agrarios com-
prendidos en la Ley Nº 
27360, Ley que aprueba 
las normas de promoción 
del sector agrario. “Las 
mypes son la principal 
fuente de empleo para 
millones de peruanos y 
peruanas. Para ayudar 
a su recuperación, con-
tinuaremos con las me-
didas de financiamiento 
empresarial y de soporte 
a la cadena de pagos, 
facilitando el financia-
miento de capital de 
trabajo”, enfatizó.

impulsará un fortalecimien-
to del Sistema de Justicia 
Especializada y un proceso 
de transformación digital 
en este Poder del Estado, 
así como acciones para 
reducir la carga judicial.

“Hay 3 millones de expe-
dientes esperando resolu-
ción, depende de nosotros, 
pero también del apoyo 
presupuestal y legislativo, 
vamos a presentar normas 
para optimizar los proce-
sos. Necesitamos una ley 
de casación, la primera 
semana de enero presen-
taremos un proyecto de 
ley”, apuntó.

Señaló, asimismo, que 
respaldará a los trabajado-
res del Poder Judicial en 
sus justas reivindicaciones 
salariales y en la adecua-
da gestión de los recursos 
humanos en el marco de 
la transformación digital, 
pero les pidió no paralizar 
las funciones de este poder 
del Estado con una huelga.

Indicó que el Poder Ju-
dicial emitirá con indepen-
dencia decisiones en temas 
relacionados con la crisis 
política, en la medida que 
estos casos se judicialicen.

Gobierno designa como presidente del 
Banco de la Nación a José Carlos Chávez

El 95% de productos peruanos ingresará 
libre de impuestos al Reino Unido

El Gobierno designó ayer 
como presidente ejecutivo 
del Banco de la Nación a 
José Carlos Chávez Cuen-
tas, quien estaba ejerciendo 
dicho puesto como encar-
gado, pero ahora es de-
signado oficialmente en el 
cargo máximo del banco 

estatal como representante 
del Ministerio de Economía 
y Finanzas (MEF).Mediante 
Resolución Suprema 018-
2020-EF, publicada hoy en 
el diario oficial El Perua-
no, se nombró presidente 
ejecutivo del Banco de la 
Nación a José Carlos Chá-

vez Cuentas, quien hasta 
ayer era viceministro de 
Hacienda del MEF. Cabe 
indicar que el Banco de la 
Nación es gobernado por 
un directorio integrado 
por cinco miembros, de 
los cuales uno es el pre-
sidente ejecutivo.

Trayectoria
José Carlos Chávez Cuentas 
es economista de la Ponti-
ficia Universidad Católica 
del Perú. Es Magíster en 
Gestión y Políticas Públicas 
(MGPP), del Departamento 
de Ingeniería Industrial-DII 
de la Universidad de Chile. 
También cuenta con estu-
dios concluidos de Master 
en Economía de la Univer-
sidad de Chile.

La presidenta del Conse-
jo de Ministros, Violeta 
Bermúdez, anunció ayer 
que el Ejecutivo trabaja-
rá con el Congreso de la 
República para lograr 
la pronta ratificación y 
entrada en vigencia del 
acuerdo comercial con 
el Reino Unido, de esta 

manera, nuestros exporta-
dores continuarán con las 
preferencias arancelarias.
“Gracias a este acuerdo, 
un 95% de productos pe-
ruanos ingresarán libres 
de aranceles a este merca-
do, posicionándonos como 
un importante proveedor 
latinoamericano de bie-

nes con valor agregado”, 
subrayó.
Indicó que el Gobierno 
trabaja en la transforma-
ción digital del 100% de 
plataformas de promo-
ción comercial y ruedas 
de negocios, y además en 
el posicionamiento de la 
Plataforma Perú Marke-

tplace a nivel nacional e 
internacional.

“El Perú es una econo-
mía pequeña, pero inte-
grada al mundo a través 
de su amplia red de acuer-
dos comerciales. Frente 
al impulso internacional 
del comercio electrónico 
y la promoción comercial 
a través de plataformas 
digitales, estamos traba-
jando en la transforma-
ción digital del 100% de 
plataformas”, manifestó.



5Cajamarca, viernes 04 de diciembre del 2020 PANORAMA CAJAMARQUINO

CANAL 39 SE INCORPORA AL GRUPO PANORAMA TOTALMENTE RENOVADO, CON 
NOTICIAS LOCALES, REGIONALES, NACIONAL E INTERNACIONAL, DEPORTES, MUSICA, 
ENTRETENIMIENTO Y MUCHO MAS A PARTIR DE ESTE LUNES 07 DE DICIEMBRE.

PANORAMA TV
CANAL 39 

En señal abierta

Desde el lunes 7

Gobierno ampliará cobertura de 
Internet de calidad en zonas rurales
HABRÁ APOYO 
DECIDIDO A LA 
TRANSFORMACIÓN 
DIGITAL, ANUNCIÓ 
PRIMERA MINISTRA 
VIOLETA BERMÚDEZ

La transformación digital 
y la reducción de la brecha 
existente en el acceso a 
Internet será uno de los 
principales objetivos del 
Gobierno de Transición, 
indicó ayer y la presidenta 
del Consejo de Ministros, 
Violeta Bermúdez.

“Para ello se ampliará 
la cobertura de internet de 
calidad para todo el país, 
especialmente en las zonas 
rurales”, subrayó. 

Así lo indicó durante 
su pedido de confianza al 
Congreso; al afirmar que 

estas acciones continuarán 
implementándose por el 
Ministerio de Transportes 
y Comunicaciones (MTC) 
que lidera Eduardo Gonzá-
lez. De igual forma, indicó 
que el Ejecutivo seguirá 
con su política de mejora-
miento e implementación 

de plataformas de servicios 
digitales para la población.

“Centraremos las accio-
nes en los ejes de ciudada-
nía digital, economía digi-
tal, gobierno y conectividad 
digitales”, afirmó.

Señaló que todo ello 
permitirá contar con la in-

fraestructura que facilitará 
el acceso, intercambio y 
difusión de conocimiento 
científico y tecnológico que 
sustente los esfuerzos de 
desarrollo del país.

Bermúdez recalcó que se 
continuará con el programa 
Arranca Perú y se pondrá 
énfasis en los recursos des-
tinados al mantenimiento 
periódico y rutinario de 
más de 48,000 kilómetros 
de vías vecinales en 190 
municipalidades provin-
ciales.

Así los ciudadanos de 
las zonas más alejadas se 
desplazarán con mayor se-
guridad y rapidez, asimis-
mo, podrán intercambiar 
y trasladar sus productos 
con más facilidad, lo cual 
dinamizará su economía.

Ley de retiros de aportes 
a ONP es una flagrante 
violación constitucional
El Consejo Fiscal (CF) in-
dicó ayer que la iniciativa 
legislativa aprobada por 
parte del Congreso para la 
devolución de los aportes 
de la ONP es una flagrante 
violación del marco Cons-
titucional, que impide al 
Legislativo tener iniciativa 
para crear o aumentar el 
gasto público.

Así lo señaló con pro-
funda preocupación res-
pecto a la “Ley que esta-
blece un régimen especial 
facultativo de devolución 
de los aportes para los 
aportantes activos e in-
activos bajo el Decreto Ley 
N° 19990 administrados 
por la Oficina de Normali-
zación Previsional (ONP)”. 

“Esta ley es una fla-
grante violación del marco 
constitucional que impide 
al Congreso de la Repú-
blica tener iniciativa para 
crear o aumentar el gasto 

público, así como dispo-
ner de fondos intangibles”, 
afirmó el Consejo Fiscal.

Indicó que, dada la 
magnitud de la iniciativa, 
agrava significativamente 
la ya compleja situación 
de las finanzas públicas y 
crea presiones para que en 
el futuro el Estado deba 
proveer asistencia a las 
personas que no podrán 
acceder a una pensión de-
bido a que optaron, hoy, 
“por el retiro de sus apor-
tes” al fondo de la ONP.

Refirió que tal como 
se expresó en un infor-
me previo, la implemen-
tación de esta decisión del 
Congreso de la República 
acarreará un costo fiscal 
estimado de 15,956 mi-
llones de soles o 2.3% del 
PBI, con el consecuente 
incremento de la deuda 
pública neta de igual 
magnitud.

CADE Ejecutivos: candidatos presidenciales 
participarán en el bloque electoral

SE PRESENTARÁN EL 
17 Y 18 DE FEBRERO 
DEL 2021

 
La 58° edición de CADE 
Ejecutivos se enmarca en 
una etapa de profundos 
cambios para el Perú, 
muchos de ellos agudiza-
dos producto de la crisis 
sanitaria por el covid-19 
y otros por el cambio de 
gobierno, el próximo 28 
de julio de 2021.

Por ello, luego del Blo-
que Nuevo Comienzo en 
enero, se desarrollará el 
Bloque Electoral el 17 y 
18 de febrero del 2021. 
En este espacio se podrá 

conocer las propuestas de 
los principales candidatos 
presidenciales, de cara a 
las elecciones de abril de 
2021.

Gracias a este intercam-
bio de ideas, los partici-
pantes de CADE Ejecutivos 
podrán ahondar en la vi-
sión del futuro de los as-

pirantes a la Presidencia 
de la República con mayor 
intención de voto.

Cabe indicar que la se-
lección de los candidatos 
presidenciales a ser invita-
dos a CADE Ejecutivos se 
realizará luego de inscritas 
las candidaturas presiden-
ciales.

Al respecto, según el 
calendario electoral pu-
blicado por el Jurado 
Nacional de Elecciones, la 
fecha límite para la pre-
sentación de solicitudes de 
inscripción de fórmulas y 
listas partidarias es el 22 
de diciembre.

Se definirá quiénes de 
los inscritos participarán te-
niendo en cuenta la inten-
ción de voto presidencial en 
las encuestas nacionales de 
opinión pública que, hasta 
el 20 de enero de 2021, 
divulguen las principales 
empresas encuestadoras. 
Otro dato importante a 
destacar es que el orden 
de presentación durante 
el debate se definirá por 
sorteo con los represen-
tantes de cada uno de los 
candidatos.
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PíkatePíkate
CAJAMARCA
Alrededor de 500 jóvenes, que viven en situación 
de pobreza y pobreza extrema en Cajamarca, son 
los beneficiados de la Escuela Taller San Antonio, 
que desde su creación en 2017 ha capacitado a es-
tudiantes con carreras técnicas gratuitas orientadas 
a la recuperación y conservación del patrimonio 
histórico y cultural de esa región.

PROYECTO
Cómo mitigar el impacto de las bajas temperaturas 
que se registran en las zonas altoandinas, en especial 
durante el invierno, es un reto permanente de los 
investigadores peruanos que buscan alternativas 
viables para que la población local soporte en me-
jores condiciones el frío extremo.

TURISMO
Turistas locales, nacionales, extranjeros ahora podrán 
acceder seguros al parque arqueológico de Machu 
Picchu por la ruta amazónica, gracias a un puente 
Harzen recientemente instalado entre los distritos 
de Santa Teresa (La Convención) y Machu Picchu 
Pueblo (Urubamba), región Cusco.

AMAZONAS
Especialistas de la Universidad Nacional Toribio 
Rodríguez de Mendoza (UNTRM) ejecutan un pro-
yecto que consiste en la elaboración de chocolates a 
base del cacao que se produce en Amazonas (Cacao 
Amazonas Perú), aromatizado con frutos y plantas 
nativos de esa región.

AGRO
El pleno del Congreso acordó que el Proyecto 5759, 
que deroga la Ley que aprueba las Normas de Pro-
moción del Sector Agrario, retorne a la Comisión de 
Economía y la Comisión Agraria, con la finalidad de 
que sea debatida y aprobada.

CULTURA
El Ministerio de Cultura (Mincul) recuperó un total de 
5,980 bienes culturales que se encontraban dispersos 
en la zona arqueológica monumental Caleta Vidal, 
ubicada en el distrito de Supe, provincia limeña de 
Barranca que, de manera preliminar, evidencian la 
existencia de un cementerio y de posibles talleres 
artesanales, asociados al material rescatado.

Jefe de Onpe garantiza elecciones 
seguras en pandemia
La comisión especial de 
seguimiento a emergen-
cias y gestión de riesgo 
de desastres-COVID-19, 
que preside el legislador 
Leonardo Inga Sales (AP), 
recibió esta tarde al jefe de 
la Oficina Nacional de Pro-
cesos Electorales (Onpe), 
Piero Corvetto Salinas, a 
fin de informar las accio-
nes para llevar adelante 
los elecciones generales 
del 2021.

El funcionario señaló que 
el objetivo de esa institución 
es velar por la fiel y libre 
expresión de la voluntad 
popular de los ciudadanos 
que participan en los pro-
cesos electorales y conju-
garlos con los protocolos 
de seguridad y prevención 
contra el SARS-CoV-2. Ma-
nifestó que en el próximo 
proceso electoral se obser-
varán estrictos protocolos 

de seguridad aplicados a 
todos los participantes en 
dichos procesos, como son 
los electores, miembros de 
mesa, coordinadores, ob-
servadores, periodistas, 
miembros de las FF. AA. 
y otros.

Informó que el proceso 
electoral se llevara a cabo 
desde las 7:00 h hasta las 
19:00 h de manera escalo-
nada, priorizando las dos 
primeras horas a la atención 

de personas vulnerables 
(tercera edad, discapaci-
dad, comorbilidad).

Además, los miembros de 
mesa recibirán un estipen-
dio de 120 soles para facili-
tarles el apoyo a la jornada 
electoral que realizarán. 
Se prevé que se utilizará 
la misma logística para un 
proceso de vacunación con-
templado por Minsa para 
el próximo abril, dos días 
antes de las Elecciones Ge-

nerales del 2021.“Se acer-
cará realmente el proceso 
al elector, brindándole con 
anticipación la posibilidad 
de elegir entre tres lugares 
cercanos a su domicilio”, 
indicó Corvetto.

Para desarrollar los pro-
cesos electorales, la Onpe 
pasó de contar con 400 
trabajadores en 20 oficinas 
regionales a tener 94 ofici-
nas con 75 mil empleados. 
La lógica empleada ante-
riormente era concentrar 
el mayor número de votan-
tes en un mismo punto; la 
actual propuesta es que el 
ciudadano tenga el menor 
esfuerzo para votar.

De 5300 locales se pasa 
a contar con 16 mil, usando 
locales e instalaciones que 
no se utilizó en procesos 
anteriores como centros 
de votación, entre ellos 
estadios, coliseos, canchas 
de futbol, pistas atléticas, 
patios de colegios, centros 
parroquiales, playas de es-
tacionamiento, y otros. La 
cifra de votantes será de 24 
millones 250 mil.

Aprueban dictámenes que eliminan inmunidad 
parlamentaria y restauran bicameralidad

Derivan a comisiones proyecto que 
deroga Ley de Promoción Agraria

El restablecimiento de la 
bicameralidad en nues-
tro sistema legislativo y 
la eliminación de la in-
munidad parlamentaria, 
que constituyen dos im-
portantes reformas cons-
titucionales, fueron apro-
bados por mayoría en la 
Comisión de Constitución 
y Reglamento después de 
varias sesiones de debate 
el miércoles 2.Primero fue 

aprobada la eliminación de 
la inmunidad parlamen-
taria, dictamen que fue 
separado de la propues-
ta de reinstauración de la 
bicameralidad en el país, 
y que modifica el artículo 
93 de la Constitución.

ELIMINACIÓN DE 
INMUNIDAD

Se trata de la incorpora-
ción del párrafo que esta-

blece que el procesamiento 
por la comisión de delitos 
comunes imputados a con-
gresistas de la república 
durante el ejercicio de su 
mandato es de competencia 
de la Corte Suprema de 
Justicia.

Fueron 14 votos a favor, 
ninguno en contra y una 
abstención. Antes, legis-
ladores de distintas ban-
cadas consideraron que el 

objetivo de la aprobación 
es recuperar la confianza 
de la población y así evi-
tar intentos de alcanzar 
la inmunidad, que en la 
práctica puede convertirse 
en impunidad al evadir a 
la justicia. El congresista 
Luis Valdez Farías (APP) 
sostuvo que las malas ac-
ciones de algunas personas 
han generado en el país 
el debilitamiento de la 
institucionalidad, por lo 
que se tiene que hacer, 
en forma prioritaria, es 
fortalecerla.

El Pleno del Congreso deci-
dió, por mayoría (59 votos 
a favor, 53 en contra y 2 
abstenciones), derivar a las 
comisiones Agraria y de 
Economía, Banca, Finan-
zas e Inteligencia Finan-
ciera, el Proyecto de Ley 
05759/2020, de autoría 
de Lenin Bazán Villanueva 

(FA), que plantea la dero-
gación de la Ley 27360, Ley 
que aprueba las normas 
de promoción del sector 
agrario.

La decisión fue tomada 
en función de una cuestión 
previa presentada por el 
parlamentario Carlos Alme-
rí Veramendi (PP), quien 

argumentó que la citada 
iniciativa no había sido de-
batida en las respectivas 
comisiones y, por tanto, no 
tenía un dictamen.

La presidenta a. i. del 
Parlamento, Mirtha Vás-
quez Chuquilín, invocó a 
los titulares de las mencio-
nadas comisiones, priori-

zar este tema, en función 
de que “ha generado un 
conflicto y que en este 
momento está escalan-
do. Necesitamos darle una 
respuesta a quienes hacen 
esta demanda”. Antes, Al-
merí dijo que este era un 
tema muy sensible, y que 
se “pretende derogar una 
ley de un plumazo”, una ley 
que ha permitido el desa-
rrollo de las exportaciones 
agroindustriales que, solo 
en los últimos dos años ha 
crecido en un 190 %.
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Escríbenos a nuestro correo :   serranova.inmobiliaria@gmail.com 
Síguenos en Facebook : Serranova Corredores Inmobiliarios 

VENTA DE HOTEL BOUTIQUE

Se vende hotel de estreno, ubicado en zona 
monumental de Cajamarca, cuenta con 11 habitaciones, 
10 baños y un mini apartamento. Distribuido en dos 
bloques uno de 3 niveles y otro de dos.
Completamente saneado para uso comercial

• Área de terreno: 235.27 m²
• Área construida: 415.51 m²

ALQUILER DE LOCAL 

Se alquila un ambiente con baño privado en 
segundo nivel.
Con acceso independiente, ideal para 
consultorio u oficina con excelente ubicación en 
avenida principal de la urbanización El Ingenio - 
Cajamarca. 
• Área: 105.00 m²

TERRENO EN VENTA

• Área: 10,330 m²
• Ubicación: Baños del Inca - Cajamarca
• Referencia: Frente al Club Campestre Los
Incas.
• Terreno completamente saneado.

LOTES EN VENTA

• Contamos con 5 lotes a escoger en condominio
privado con habilitación urbana.
• Área: Desde 500 a 600 m²
• Ubicación: Baños del Inca – Cajamarca
• Lotes completamente saneado

ALQUILER DE DEPARTAMENTO

Ubicado en la Urbanización Cajamarca – Cajamarca. 
Acceso independiente. Ideal para vivienda, consultorios 
u oficina.
Primer nivel: cuenta con sala - comedor, dos baños, 
cocina, dos dormitorios, terraza y lavandería.
• Área: 90.00 m²

TERRENO EN VENTA

• Área: 5,400 m²
• Ubicación: Iscoconga - Cajamarca
• Referencia: Desvío La Colpa - LLacanora

TERRENO EN VENTA

• Área: 800 m²
• Lugar: Paccha Chica Baja
• Referencia: Paralela a la prolongación Av. La
Paz - Cajamarca

TERRENO EN VENTA

• Área: 3500 m²
• Ubicación: Av. Hoyos Rubio – Cajamarca

Se incrementa casos de 
covid en Chota

Chota. - La doctora Roxa-
na Rubio Sánchez direc-
tora del Hospital José H. 
Soto Cadenillas mencionó 
que de 18 casos positivos 
que se tenía la semana 
anterior en la presente 
semana se ha elevado a 
37 casos positivos Covid, 
de todos ellos 7 pacientes 
están hospitalizados en el 
nosocomio local y 4 han 
sido referidos al hospital 

de Cajamarca.
Rubio Sánchez seña-

ló que, todo depende 
del comportamiento de 
la población y de las me-
didas de bioseguridad que 
puedan tomar porque la-
mentablemente los casos 
Covid siguen aumentan-
do. Por lo tanto, tomaran 
medidas para afrontar el 
incremento del Coronavi-
rus en nuestra Provincia.

Continúan trabajos en la red 
de alcantarillado aéreo

Cajabamba. - Estamos 
culminando los trabajos 
de la ejecución de la red 
de alcantarillado aéreo en 
el sector los Próceres del 
Caserío de Ticapamba que 
beneficiará a más de 80 
familias. “Este proyecto 
es anhelado desde hace 
mucho tiempo, tocamos 
varias puertas sin resulta-
dos positivos, esta situación 
ocasionaba malas prácticas 

de higiene y consigo en-
fermedades a los vecinos, 
pero gracias a la voluntad 
del alcalde Víctor José Mo-
rales Soto, ahora nuestra 
calidad de vida mejorará”; 
añadió una beneficiaria.

El avance de ejecución 
es del 80% y se espera que 
en los próximos días esté 
al servicio de los vecinos 
y vecinas del sector los 
Próceres.

Alcalde de Cachachi entrega 
silla de ruedas a ciudadano 
discapacitado
Cachachi (Cajabamba). - 
La Municipalidad Distrital 
de Cachachi, entregó, silla 
de ruedas con lavatorio 
y colchón anti escaras, a 
poblador con discapaci-
dad del caserío Shahuin-
do de Amarcucho, lo que 
va permitir mejorar su 
calidad de vida. Cabe 
mencionar que la Muni-

cipalidad de Cachachi ha 
venido entregando sillas 
de ruedas a las personas 
con discapacidad física 
de condición vulnerable, 
quienes previamente son 
empadronadas, a través 
de la Oficina Municipal 
de Atención a la Persona 
con discapacidad OMA-
PED- CACHACHI.
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RECTIFICACIÓN DE PARTIDA: 
ANTE MÍ, FLAMINIO GILBERTO 
VIGO SALDAÑA, NOTARIO DE 
LA PROVINCIA DE CAJAMARCA, 
CON OFICIO NOTARIAL SITO EN 
EL JR. APURÍMAC N° 583 – CA-
JAMARCA, SE HA PRESENTADO 
LA SEÑORA: JHONY ABANTO 
ROJAS, SOLICITANDO LA REC-
TIFICACIÓN DE  SU PARTIDA DE 
NACIMIENTO EN EL SIGUIEN-
TE SENTIDO: EN LA PARTIDA 
NÚMERO 540, SE INSCRIBE 
LA PARTIDA DE NACIMIENTO 
DE  JHONY ABANTO ROJAS, 
ANTE LA MUNICIPALIDAD DE 
TIRIMARCA, DEL DISTRITO Y 
PROVINCIA DE SAN MARCOS, 
DEPARTAMENTO DE CAJAMAR-
CA, CON FECHA DE EMISIÓN 
EL  10 DE OCTUBRE DE 1984,  
Y CON FECHA DE NACIMIEN-
TO EL 29 DE SETIEMBRE DE 
1984, EN LA MISMA QUE POR 
ERROR SE HA CONSIGNADO 
EL PRENOMBRE DE MI PADRE 
COMO: “NICOLÁS” SIENDO LO 
CORRECTO: “NICOLÁS ANIBAL”; 
DEBIENDO QUEDAR LOS NOM-
BRES Y APELLIDOS CORRECTOS 
DE MI PADRE COMO: “NICOLÁS 
ANIBAL ABANTO PAREDES”, 
CONFORME SE ACREDITA CON 
LA PARTIDA DE NACIMIENTO 
DE MI PADRE DE FECHA DE 
EMISIÓN: 19 DE SETIEMBRE 
DE 1920; LA CUAL SE ANEXA 
A LA PRESENTE SOLICITUD. ASÍ 
MISMO SE HA CONSIGNADO 
EL PRENOMBRE DE MI MADRE 
COMO: “MARÍA ALEJANDRINA” 
SIENDO LO CORRECTO: “ALE-
JANDRINA”; DEBIENDO QUEDAR 
LOS NOMBRES Y APELLIDOS 
CORRECTOS DE MI MADRE 
COMO: “ALEJANDRINA ROJAS 
VARGAS”. CAJAMARCA, 02 DE 
DICIEMBRE DE 2020.
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

RECTIFICACIÓN DE PARTIDA: 
ANTE MÍ, FLAMINIO GILBERTO 
VIGO SALDAÑA, NOTARIO DE 
LA PROVINCIA DE CAJAMARCA, 
CON OFICIO NOTARIAL SITO 
EN EL JR. APURÍMAC N° 583 
– CAJAMARCA, SE HAN PRE-
SENTADO LOS SEÑORES: JORGE 
ANTONIO PÉREZ CULQUI Y LUZ 
NOEMÍ TUCTO CULQUI, SOLICI-
TANDO LA RECTIFICACIÓN DE  
SUS PARTIDA DE NACIMIENTO, 

EN EL SIGUIENTE SENTIDO: 1) 
LA PARTIDA NÚMERO 771, SE 
INSCRIBE LA PARTIDA DE NACI-
MIENTO DE  JORGE ANTONIO 
PÉREZ CULQUI, ANTE LA MU-
NICIPALIDAD PROVINCIAL DE 
CAJABAMBA, DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA, CON FECHA 
DE EMISIÓN EL 16 DE JULIO DE 
1968,  Y CON FECHA DE NACI-
MIENTO 08 DE JULIO DE 1968, 
EN LA MISMA QUE POR ERROR 
SE HA CONSIGNADO EL SEGUN-
DO PRENOMBRE DE MI MADRE 
COMO: “NICOLAZA” SIENDO 
LO CORRECTO: “NICOLASA”;; 
DEBIENDO QUEDAR LOS NOM-
BRES Y APELLIDOS CORRECTOS 
DE MI MADRE COMO: “MARÍA 
NICOLASA CULQUI IZQUIERDO”, 
2) LA PARTIDA NÚMERO 653, 
SE INSCRIBE LA PARTIDA DE 
NACIMIENTO DE  LUZ NOEMÍ 
TUCTO CULQUI, ANTE LA MU-
NICIPALIDAD PROVINCIAL DE 
CAJABAMBA, DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA, CON FECHA 
DE EMISIÓN EL 25 DE JUNIO 
DE 1964,  Y CON FECHA DE 
NACIMIENTO 18 DE JUNIO DE 
1964, EN LA MISMA QUE POR 
ERROR SE HA CONSIGNADO 
EL PRENOMBRE DE MI MADRE 
COMO: “MARÍA” SIENDO LO CO-
RRECTO: “MARÍA NICOLASA”;; 
DEBIENDO QUEDAR LOS NOM-
BRES Y APELLIDOS CORRECTOS 
DE MI MADRE COMO: “MARÍA 
NICOLASA CULQUI IZQUIERDO”. 
CAJAMARCA, 02 DE DICIEMBRE  
DE 2020.
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

RECTIFICACIÓN DE PARTIDA: 
ANTE MÍ, FLAMINIO GILBERTO 
VIGO SALDAÑA, NOTARIO DE 
LA PROVINCIA DE CAJAMARCA, 
CON OFICIO NOTARIAL SITO 
EN EL JR. APURÍMAC N° 583 
– CAJAMARCA, SE HA PRESEN-
TADO EL SEÑOR: LUIS TEOFILO 
URTECHO SÁNCHEZ, SOLICI-
TANDO LA RECTIFICACIÓN DE  
LA PARTIDA DE NACIMIENTO 
DE SU HERMANA: GLADIS 
YDALIA QUISPE SÁNCHEZ, 
EN EL SIGUIENTE SENTIDO: 
QUE,  LA PARTIDA NÚMERO 
307, SE INSCRIBE LA PARTIDA 
DE NACIMIENTO DE  GLADIS 
YDALIA QUISPE SÁNCHEZ, 
ANTE LA MUNICIPALIDAD 

PROVINCIAL DEL DISTRITO, 
PROVINCIA, Y DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA, CON FECHA 
DE EMISIÓN EL 04 DE FEBRERO 
DE 1969,  Y CON FECHA DE NA-
CIMIENTO EL 29 DE DICIEMBRE 
DE 1961, EN LA MISMA QUE POR 
ERROR SE HA CONSIGNADO 
EL PRENOMBRE DE LA MADRE 
COMO: “YOLANDA” SIENDO 
LO CORRECTO: “YOLANDA 
GUILLERMINA”; DEBIENDO 
QUEDAR LOS NOMBRES Y 
APELLIDOS CORRECTOS DE 
LA MADRE COMO: “YOLAN-
DA GUILLERMINA SÁNCHEZ 
PAJARES”. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE 2020
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NOTA-
RIO DE ESTA PROVINCIA, CON 
OFICIO NOTARIAL EN EL JIRÓN 
APURÍMAC Nº 583, DE ESTA CIU-
DAD DE CAJAMARCA, SE HA 
PRESENTADO HERCILIA ISABEL 
VÁSQUEZ DE CACERES, SOLI-
CITANDO LA SUCESIÓN INTES-
TADA DE QUIEN EN VIDA  FUE 
SU ESPOSO  MÁXIMO CÁCERES 
QUIROZ, FALLECIDO EL 10 DE 
NOVIEMBRE DE 2020, EN EL DO-
MICILIO JR. MARIANO MELGAR 
N° 143, DISTRITO, PROVINCIA Y 
DEPARTAMENTO DE CAJAMAR-
CA, HABIENDO TENIDO COMO 
SU ÚLTIMO DOMICILIO EN EL 
JR. MARIANO MELGAR N° 143, 
DISTRITO, PROVINCIA Y DEPAR-
TAMENTO DE CAJAMARCA; A 
FIN DE QUE SE LE DECLARE 
CONJUNTAMENTE CON SUS 
HIJOS: FILOMENA JHANNINA 
CÁCERES VÁSQUEZ, RONALD 
MIJAIL CÁCERES VÁSQUEZ, 
FREDY ARNALDO CÁCERES 
VÁSQUEZ, Y CARLOS LOREN-
ZO CÁCERES VÁSQUEZ, COMO 
LOS ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE  2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NOTA-
RIO DE ESTA PROVINCIA, CON 
OFICIO NOTARIAL EN EL JIRÓN 
APURÍMAC Nº 583, DE ESTA CIU-

DAD DE CAJAMARCA, SE HA 
PRESENTADO; VÍCTOR RAÚL 
YOPLA ARCE, SOLICITANDO 
LA SUCESIÓN INTESTADA DE 
QUIEN EN VIDA  FUE SU PADRE: 
JOSÉ RAMOS YOPLA CHILÓN, 
FALLECIDO EL 30 DE JULIO DE 
2020, EN EL DOMICILIO AV. 13 
DE JULIO N° 725, DISTRITO, 
PROVINCIA Y DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA, HABIENDO 
TENIDO COMO SU ÚLTIMO 
DOMICILIO EN AV. 13 DE JULIO 
N° 725, DISTRITO, PROVINCIA 
Y DEPARTAMENTO DE CAJA-
MARCA; A FIN DE QUE SE LE 
DECLARE CONJUNTAMENTE 
CON SUS HERMANOS: JAVIER 
ALEX YOPLA NOVOA, AURORA 
ELIZABETH YOPLA NOVOA, Y 
LUZ MARLENE YOPLA ARCE; ASÍ 
COMO LA CÓNYUGE SUPÉRSTI-
TE DE MI PADRE: MARÍA JUANI-
TA NOVOA JULCAMORO, COMO 
LOS ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE 2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NO-
TARIO DE ESTA PROVINCIA, 
CON OFICIO NOTARIAL EN EL 
JIRÓN APURÍMAC Nº 583, DE 
ESTA CIUDAD DE CAJAMAR-
CA, SE HA PRESENTADO MARÍA 
FELICITAS CUEVA GONZALES, 
SOLICITANDO LA SUCESIÓN IN-
TESTADA DE QUIEN EN VIDA  
FUE SU ESPOSO  JUAN GUA-
DAÑA ESPINOZA, FALLECIDO 
06 DE ABRIL DE 2001, EN EL EN 
EL DOMICILIO CASERÍO BELLA 
UNIÓN, DISTRITO, PROVINCIA 
Y DEPARTAMENTO DE CAJA-
MARCA, HABIENDO TENIDO 
COMO SU ÚLTIMO DOMICILIO 
EN CASERÍO BELLA UNIÓN, 
DISTRITO, PROVINCIA Y DE-
PARTAMENTO DE CAJAMARCA; 
A FIN DE QUE SE LE DECLARE 
CONJUNTAMENTE CON SUS 
HIJOS: MIGUEL ANGEL GUA-
DAÑA CUEVA, LUIS FERNANDO 
GUADÑA CUEVA, Y JUAN MAR-
TÍN GUADAÑA CUEVA, COMO 
LOS ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE  2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 

DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NO-
TARIO DE ESTA PROVINCIA, 
CON OFICIO NOTARIAL EN EL 
JIRÓN APURÍMAC Nº 583, DE 
ESTA CIUDAD DE CAJAMARCA, 
SE HAN PRESENTADO MARÍA 
NERLY VILLANUEVA VÁSQUEZ, 
SOLICITANDO LA SUCESIÓN IN-
TESTADA DE QUIEN EN VIDA  
FUE EL PADRE DE SU MENOR 
HIJA, EL SEÑOR: ELI RENATO 
LIMAY, FALLECIDO 04 DE OC-
TUBRE DE 2020, EN OTRO EN 
TRÁNSITO HOSPITAL REGIO-
NAL, DISTRITO, PROVINCIA Y 
DEPARTAMENTO DE CAJAMAR-
CA, HABIENDO TENIDO COMO 
SU ÚLTIMO DOMICILIO EN MZ. 
A-33 BARRIO SAN FRANCISCO, 
DISTRITO, PROVINCIA Y DEPAR-
TAMENTO DE CAJAMARCA; A 
FIN DE QUE SE LE DECLARE 
COMO ÚNICA Y UNIVERSAL 
HEREDERA. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE  2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NO-
TARIO DE ESTA PROVINCIA, 
CON OFICIO NOTARIAL EN EL 
JIRÓN APURÍMAC Nº 583, DE 
ESTA CIUDAD DE CAJAMARCA, 
SE HA PRESENTADO MEDALYT 
DEL CARMEN SILVA DÍAZ, SO-
LICITANDO LA SUCESIÓN IN-
TESTADA DE QUIEN EN VIDA  
FUE SU MADRE: FLOR MARIZA 
DÍAZ MARIÑAS, FALLECIDA EL 
12 DE NOVIEMBRE DE 1988, EN 
EL DISTRITO Y PROVINCIA DE 
CELENDÍN, DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA, HABIENDO 
TENIDO COMO SU ÚLTIMO 
DOMICILIO EN JR. TARSICIO 
BAZAN Z-D-17 ASC. HORACIO 
ZEVALLOS, DISTRITO, PROVIN-
CIA Y DEPARTAMENTO DE 
CAJAMARCA; A FIN DE QUE 
SE LE DECLARE CONJUNTA-
MENTE CON SU PADRE: VÍCTOR 
MANUEL SILVA SILVA, COMO  
LOS ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE  2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GIL-
BERTO VIGO SALDAÑA, NO-
TARIO DE ESTA PROVINCIA, 
CON OFICIO NOTARIAL EN EL 
JIRÓN APURÍMAC Nº 583, DE 
ESTA CIUDAD DE CAJAMAR-
CA, SE HA PRESENTADO ROSA 
FELICITAS TRUJILLO TORRES, 
SOLICITANDO LA SUCESIÓN 
INTESTADA DE QUIEN EN VIDA  
FUE SU PADRE  JUAN MANUEL 
TRUJILLO ALCÁNTARA, FALLECI-
DO EL 04 DE AGOSTO DE 2020, 
EN EL DOMICILIO JR. BOLÍVAR 
N° 141, DISTRITO, PROVINCIA Y 
DEPARTAMENTO DE CAJAMAR-
CA, HABIENDO TENIDO COMO 
SU ÚLTIMO DOMICILIO EN JR. 
BOLÍVAR N° 14, DISTRITO, PRO-
VINCIA Y DEPARTAMENTO DE 
CAJAMARCA; A FIN DE QUE SE 
LE DECLARE CONJUNTAMENTE 
CON SU MADRE: ROSA ANGÉLI-
CA TORRES VILCHEZ; Y HERMA-
NA: MARTHA ISABEL TRUJILLO 
TORRES, COMO LOS ÚNICOS Y 
UNIVERSALES HEREDEROS. CA-
JAMARCA, 02 DE DICIEMBRE DE  
2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

ANTE MÍ: DR. FLAMINIO GILBER-
TO VIGO SALDAÑA, NOTARIO DE 
ESTA PROVINCIA, CON OFICIO 
NOTARIAL EN EL JIRÓN APURÍ-
MAC Nº 583, DE ESTA CIUDAD DE 
CAJAMARCA, SE HA PRESENTA-
DO JUANA CARMONA ARTEA-
GA, SOLICITANDO LA SUCESIÓN 
INTESTADA DE QUIEN EN VIDA  
FUE SU PADRE: CORPUS CARMO-
NA SALDAÑA, FALLECIDO EL 02 
DE DICIEMBRE DE 2017, EN EL 
DOMICILIO AV. 17 DE JULIO N° 
708, DISTRITO, PROVINCIA, Y 
DEPARTAMENTO DE CAJAMAR-
CA, HABIENDO TENIDO COMO 
SU ÚLTIMO DOMICILIO EN AV. 
13 DE JULIO N° 708, DISTRITO,  
PROVINCIA  Y DEPARTAMENTO 
DE CAJAMARCA; A FIN DE QUE 
SE LE DECLARE CONJUNTAMEN-
TE CON SU HERMANO: JULIO 
CARMONA ARTEAGA COMO 
LOS ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS. CAJAMARCA, 02 
DE DICIEMBRE DE 2020. 
FLAMINIO GILBERTO VIGO 
SALDAÑA 
ABOGADO -  NOTARIO PÚBLICO 
DE CAJAMARCA

EDICTO
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Piden a latinoamericanos redoblar 
esfuerzos contra COVID-19

Informe

Ante el incremento de casos 
y muertes por la enferme-
dad del nuevo coronavirus 
(COVID-19) en América 
Latina, organismos interna-
cionales llaman a redoblar 
los esfuerzos para contener 
el virus, mientras llega la 
vacuna.

Brasil
En Brasil, con 6.436.650 
casos y 174.515 decesos, 
la Agencia Nacional de 
Vigilancia Sanitaria di-
vulgó una guía sobre los 
requisitos mínimos para las 
solicitudes de autorización 
de emergencia para el uso 
experimental de vacunas 
contra la COVID-19.
El documento tiene por 
objeto orientar a los pro-
ductores de vacunas sobre 
los datos y la información 
necesarios para apoyar la 
decisión del organismo de 
expedir una autorización 
temporal para las vacunas 
experimentales.
"Se tendrán en cuenta los 
datos de los estudios no 
clínicos y clínicos, la cali-
dad, las buenas prácticas de 
fabricación, las estrategias 
de vigilancia y control y los 
resultados provisionales de 
los ensayos clínicos, entre 
otras pruebas científicas", 
informó la Agencia en un 
comunicado.
En tanto, el Ministerio 
de Educación determinó 
el retorno a las clases pre-
senciales en las universida-
des e institutos educativos 
federales a partir del 4 de 
enero de 2021, de acuerdo 
con una ordenanza publi-
cada en el Diario Oficial 
con la firma del ministro 
Milton Ribeiro.
Las clases presenciales fue-
ron suspendidas en marzo 
debido a la pandemia del 
nuevo coronavirus.
Según el texto, los recursos 

y las tecnologías para las 
clases virtuales y a distan-
cia deben utilizarse de ma-
nera complementaria "de 
manera excepcional, para 
sufragar la carga de trabajo 
de las actividades peda-
gógicas, en cumplimiento 
de las medidas para hacer 
frente a la pandemia de 
COVID-19, establecidas en 
el protocolo de bioseguri-
dad también establecido 
por el ministerio".
Por lo pronto, el minis-
tro brasileño de Salud, 
Eduardo Pazuello, desta-
có el aprendizaje de las 
autoridades sanitarias del 
país sudamericano a partir 
de los errores cometidos al 
comienzo de la pandemia 
del nuevo coronavirus.
En audiencia con la Comi-
sión Mixta del Congreso 
que monitorea las acciones 
del Gobierno en el combate 
a la enfermedad del nuevo 
coronavirus (COVID-19), 
Pazuello dijo que el Mi-
nisterio de Salud aprende 
todos los días sobre el tra-
tamiento de la pandemia.
"Aprendimos de los errores 
del comienzo de la pande-
mia, cuando las UBS (Uni-
dades Básicas de Salud) 
fueron cerradas, dejando 
de atender a la población 
desde el comienzo de sín-
tomas. En lugar de hacer 
la selección correcta, ha-
bía el miedo al contagio", 
comentó.

México
En México, con 1.122.362 
contagios y 106.765 muer-
tos hasta el martes, el go-
bierno suscribió un con-
venio con la farmacéutica 
estadounidense Pfizer para 
la fabricación y suminis-
tro de vacunas contra la 
COVID-19.
La Secretaría (ministerio) 
de Salud explicó en un co-

municado que el acuerdo 
es por 34,4 millones de 
dosis del régimen de dos 
aplicaciones de la farma-
céutica.
"Se prevé que este mes se 
pudiesen recibir las prime-
ras 250.000 dosis para el 
arranque de la vacunación 
contra COVID-19 en Mé-
xico, con prioridad en el 
personal de salud que está 
en la primera línea de aten-
ción a esta enfermedad", 
señaló.
De acuerdo con lo previsto 
por el gobierno mexicano, 
el país destinará 1.659 mi-
llones de dólares para la 
compra de vacunas, con 
las que busca garantizar 
la protección de 116 mi-
llones de habitantes hacia 
el 2021.

Argentina
En Argentina, con 
1.440.103 positivos y 
39.156 defunciones, la 
secretaria de Acceso a 
la Salud, Carla Vizzotti, 
dijo que más de 60.000 
trabajadores de la salud 
contrajeron la enfermedad 
en el país y 362 de ellos 
fallecieron.

Durante la presentación 
del reporte diario de CO-
VID-19, en conferencia 
de prensa, la funcionaria 
puntualizó que 60.145 
personas que cumplen 
funciones asistenciales y 
administrativas en el siste-
ma de salud padecieron la 
enfermedad, de las cuales 
52.057 se recuperaron y 
362 fallecieron.
Recordó que desde el 1 
agosto se actualizó la defi-
nición de caso sospechoso 
de COVID-19 en los traba-
jadores de salud, a partir de 
la eliminación del criterio 
de residencia o trabajo en 
zonas con transmisión lo-
cal del virus, por lo que la 
presencia de uno o más de 
los síntomas, como fiebre, 
tos, dificultad respiratoria, 
dolor de garganta, y pér-
dida súbita del sentido 
del olfato o del gusto se 
consideró suficiente para 
sospechar de COVID-19.

Perú
En Perú, con 965.228 ca-
sos y 36.031 fallecimientos, 
la presidenta del Seguro 
Social de Salud, Fiorella 
Molinelli, advirtió que el 

país podría afrontar un 
incremento del índice de 
contagios de la COVID -19 
en el primer trimestre del 
2021.
En conferencia de prensa, 
la funcionaria recomendó 
a los peruanos a continuar 
con las medidas de pre-
vención establecidas por 
el Ministerio de Salud, 
ante la eventualidad de 
una segunda ola en el país.
Molinelli recordó también 
que Perú reportó picos al-
tos de contagios como el 
ocurrido en agosto, cuando 
alrededor de 60.000 per-
sonas se infectaron sema-
nalmente.

Chile
En Chile, el ministro de 
Salud, Enrique Paris, repor-
tó 1.035 casos nuevos de 
la enfermedad del nuevo 
coronavirus (COVID-19) 
en las últimas 24 horas, 
para un total acumulado 
de 553.898, en tanto que 
se registraron ocho decesos 
para 15.438 fallecimientos 
desde marzo. El ministro 
dijo en un comunicado 
que "la positividad para 
la última semana a nivel 
nacional es de 4,1 por 
ciento"; sin embargo, la 
región de Magallanes, en 
el extremo austral, aunque 
sigue presentando una dis-
minución importante de 
la tasa de incidencia por 
cada 100.000 habitantes, 
continúa siendo la más alta 
en el país.

Ecuador
En Ecuador, con 1.944.876 
confirmados y 9.103 de-
cesos, en la ciudad de 
Guayaquil (suroeste), la 
segunda más golpeada por 
la pandemia con 17.253 
casos positivos, la alcalde-
sa Cynthia Viteri anunció 
nuevas acciones para evitar 

las aglomeraciones, prin-
cipal problema en la urbe 
en el inicio de la época de 
Navidad, cuando crecen 
las ventas informales y la 
actividad comercial.
Viteri, quien preside el 
Comité de Operaciones de 
Emergencia (COE) local, 
informó en rueda de pren-
sa que policías y agentes 
municipales resguardarán 
desde temprano las ace-
ras de la Bahía, principal 
centro de comercio de la 
ciudad, para evitar las 
aglomeraciones.
"Llegarán antes de que 
se abra la Bahía a tomar 
nuestros puestos de con-
trol para procurar menos 
aglomeraciones y tratar 
de evitar a los vendedo-
res informales que causan 
caos, sobre todo, en época 
navideña", señaló.
Mientras tanto, Quito, la 
capital del país y actual 
epicentro del virus en 
Ecuador, sigue registran-
do una escalada diaria de 
contagios, que preocupa a 
las autoridades sanitarias.

Bolivia
En Bolivia, pese a las res-
tricciones por la emergen-
cia sanitaria derivada de 
la enfermedad, cientos de 
personas hacen fila en los 
bancos para cobrar el Bono 
Contra el Hambre, rentas, 
salarios y aguinaldos, pro-
vocando aglomeraciones.
La viceministra de Pensio-
nes y Servicios Financieros, 
Ivette Espinoza, admitió 
que las aglomeraciones 
son una preocupación, 
pues pueden generar 
contagios de la COVID-19, 
por lo que recomendó a 
la población mantener la 
distancia, usar mascarilla 
y evitar tumultos.
"Las largas filas son una 
falencia que se espera sub-
sanar en los próximos días, 
cuando se normalice el 
tema de pagos y cuando la 
población esté enteramente 
informada del cronograma 
de pago. Seguiremos con 
la campaña de informa-
ción para evitar los focos 
de infección con el coro-
navirus", afirmó Espinoza 
a una canal de televisión.
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Por Rafael Sáenz, 
Gerente de Comunicaciones de 

Gold Fields.

Columna invitada

La piedra angular de la 
minería del futuro

Este año sigue siendo 
atípico y desafiante 
para todos. Perso-

nas, empresas, gobiernos 
y territorios se han visto 
sorprendidos por la pan-
demia; sin embargo, to-
dos continúan haciendo 
su mejor esfuerzo para 
cuidar de sí mismos y 
de sus semejantes, pro-
curando desarrollar ac-
ciones colaborativas para 
sembrar un horizonte de 
esperanza en el futuro, 
equilibrando la salud, tra-
bajo y desarrollo necesa-
rios para el crecimiento 
de un país. 
Este año tal vez no sea un 
periodo de celebraciones 
entre peruanos, pero sí 
podemos reconocer el 
esfuerzo de aquellas 
personas que mantienen 
su compromiso desde la 
primera línea de lucha; 
enfermeros, doctores, 
policías, investigadores, 
bomberos, transportistas, 
comerciantes, amas de 
casa. Y así como las per-
sonas de la sociedad civil, 
los sectores económicos 
como el minero, sus tra-

bajadores también se han 
esforzado, y continúan 
haciéndolo, para man-
tener ‘encendidos’ los 
motores de esta industria 
en favor del país.  
Es por eso que hoy, más 
allá de lo que ya sabemos 
sobre las cifras de inver-
sión, PBI minero, canon 
y regalías de la minería 
para el país y sus regio-
nes, quisiera centrarme 
en el trabajador minero. 
Sí, en aquella mujer y 
aquel hombre que son 
sensibles a la realidad ac-
tual y que comparten las 
mismas angustias fami-
liares desde su posición 
a miles de metros sobre 
el nivel del mar.  
Seguridad, vocación, 
sacrificio y amor por el 
país y sus familias son 
las virtudes de los 200 
mil trabajadores mineros 
que existen en el Perú. 
Estas cualidades han to-
mado gran protagonismo 
con la llegada de la pan-
demia al país, pues, en 
cada operación minera 
se pusieron en marcha 
planes de fortalecimiento 

hermanas y hermanos 
mineros que se conta-
giaron de Covid-19. Se 
estima que son aproxi-
madamente 10 mil casos 
en todo el sector a nivel 
nacional. Pero estoy se-
guro que cada empresa 
minera ha brindado el tra-
tamiento oportuno para 
salvaguardar la vida de 
sus colaboradores. Esta 
es una situación que nos 
tiene que llevar a reflexio-
nar y a tomar acciones 
conjuntas para seguir ga-
rantizando el bienestar de 
cada trabajador minero. 
En medio de la crisis sa-
nitaria que vive el país, la 
afectación al estado emo-
cional de las personas es 
inevitable. Más aún, si 
contemplamos las con-
diciones de geográficas 
y de ambiente, se podría 
decir que la situación de 
la mujer y hombre mine-
ros tiene particularidades 
que deben ser atendidas 
sin dudar. Hablamos de 
flexibilidad de horarios 
y turnos, tratamiento 
del estrés, emociones e 
inteligencia emocional, 

una adecuada gestión del 
talento y buenas prác-
ticas alimentarias y de 
salud. Todo ello bajo el 
cumplimiento irrestricto 
de protocolos de seguri-
dad que garanticen que el 
trabajador o trabajadora 
regresen a sus casas sanos 
e íntegros al encuentro 
con sus familiares. 
Valorando el esfuerzo de 
los trabajadores mineros 
en su día, tenemos que 
reconocer que la minería 
necesita mucho más de 
las personas y profesio-
nales que hacen posible 
su desarrollo. Por ello, 
es oportuno definir las 
buenas prácticas labora-
les en el presente para 
encaminar un sendero 
hacia el futuro. El princi-
pal desafío será convertir 
a esta industria en una 
actividad sostenible, 
sustentable y amigable 
con las comunidades y 
ecosistemas; moderna y 
atractiva para las nuevas 
generaciones de perua-
nos y peruanas que ven 
en ella un camino de 
contribución al país. 

de capacidades de preven-
ción, protocolos sanitarios 
y una rápida adaptación al 
cambio, con la finalidad de 
no paralizar completamen-
te las jornadas mineras y 
así seguir contribuyendo 
con la estabilidad de toda 
la cadena productiva que 
comprende este sector. 
De acuerdo con el propio 

Ministerio de Energía y Mi-
nas, la industria minera ya 
ha retomado sus operacio-
nes al 100%, priorizando 
el aspecto de seguridad y 
salud en los campamentos. 
Este logro no hubiera sido 
posible sin el esfuerzo del 
trabajador minero. Sin em-
bargo, no podemos pasar 
desapercibidos a aquellas 

Daños son incalculabres tras huayco en La Catahua -Jaén
ASÍ LO SEÑALÓ 
ALCALDE OMER RIVERA 
CÓRDOVA

Jaén (Por: Húver De Lima). 
- El Alcalde del distrito de 
San José del Alto, Omer 
Rivera Córdova, a través 
del hilo telefónico nos dio 
a conocer ayer que son 31 
familias damnificadas por 
el huayco caído en el Case-
río La Catahua, jurisdicción 
de este distrito y que los 
daños ocasionados por este 
fenómeno sin incalculables, 
pues estos hermanos literal-
mente lo han perdido todo, 
han quedado 9 viviendas 
totalmente destruidas y 24 
inhabilitados, 2 iglesias 
afectadas y un reservorio.

La autoridad edil expli-
có y agradeció a las auto-
ridades de la Disa Jaén, 
Municipalidad Provincial 
de Jaén, Defensa Civil de 

Jaén, Ejército Peruano y 
el COER Cajamarca, por 
el apoyo brindado luego 
de sucedido el hecho, cuya 
ayuda que vienen otor-
gando a estas familias en 
algo contribuirá a paliar 
en algo el sufrimiento y 
las pérdidas materiales de 
estos hermanos, refirió el 
burgomaestre distrital.

HABLAN LOS AFECTADOS
Martín Peña, propietario 
de una bodega bien im-
plementada, refiere que se 
quedó sin nada, pero da 
gracias a Dios que la vida 
y salud, tanto de él como 
su familia están íntegras, 
precisó este ciudadano.

En tanto las autoridades 
vecinales de este caserío 
lamentaban esta desgracia, 
el 2018 también sufrimos 
un embate natural pero no 
de mucha consideración, 

por lo que había temor de 
que se repita la historia, en 
razón de ello a través del 
presupuesto participativo 
habíamos logrado para el 
2021 la construcción de 
muros de contención en 
esta zona donde se originó 
el desastre, ahora frente a 
esta cruda realidad pedi-
mos a nuestras autoridades 
nos adecúen un espacio 
para poder instalarnos 
momentáneamente, has-

ta poder surgir entre las 
cenizas cómo el ave Fénix. 
Nosotros somos un pueblo 
Unido, aquí todos nos cono-
cemos y si podremos salir 
adelante, Dios no ha puesto 
a prueba y nos está dando 
una nueva oportunidad, si 
bien es cierto que lo hemos 
perdido todo, pero sabemos 
que con fuerza de volun-
tad y el apoyo solidario 
de nuestras autoridades 
lograremos revertir este 

mal momento, expresaron 
estos dirigentes.

LLEGÓ EL APOYO 
SOLIDARIO
Instituciones como Disa 
Jaén, Beneficencia Pública, 
Municipalidad Provincial 
de Jaén, Ejército Peruano, 
llegaron hasta la zona del 
desastre con canastas de ví-
veres, colchones, frazadas, 
colchas y otros bienes para 
los damnificados, mientras 
los entes correspondientes 
logren determinar la real 
magnitud del fenómeno 
natural y se pueda en lo 
posible apoyarlos en la 
reconstrucción de sus vi-
viendas.
Ha quedado el compro-
miso de seguir ayudando 
a estos ciudadanos hoy 
caídos en desgracia, se 
están haciendo las coor-
dinaciones con el Gobier-

no Regional, Ministerio de 
Vivienda Construcción y 
Saneamiento para que se 
unan y apoyen desde sus 
carteras a los damnificados.

JAÉN SOLIDARIO
Dando muestras de que el 
Pueblo de Jaén es solidario 
y que el único fin es apo-
yar hasta verlos resurgir 
de esta tragedia a estos 
hermanos de La Catahua, 
un grupo de ciudadanos 
ha iniciado una campaña 
de solidaridad, cuyo centro 
de acopio o ayuda se ubica 
a un costado del Palacio 
Municipal, en cuyo lugar 
la población puede acudir 
a brindar su apoyo consis-
tente en alimentos no pe-
recibles, prendas de vestir, 
calzado y otros productos 
que puedan servir de be-
neficio a los moradores de 
La Catahua.
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El efecto Dunning-Kruger

El nombre de efecto 
Dunning-Kruger se 
debe a dos científi-

cos David Dunning, profe-
sor de psicología social de 
la Universidad de Cornell 
y Justin Kruger, su cole-
ga y discípulo, concluyen 
que cuando las personas 
son incompetentes o 
utilizan estrategias de 
este tipo no solo obtie-
nen resultados erróneos, 
sino que mantienen una 
impresión errónea de que 
lo están haciendo bien. 
Este efecto es un sesgo 
cognitivo, es un efecto 
psicológico que escapa 
a la racionalidad, omi-
te o comete una serie 
de sesgos cognitivos 
irracionales, formas 
erróneas de procesar la 
información, distorsión 
del pensamiento o un 
atajo mental, que se da 
sobre la interpretación de 
la información disponi-
ble aunque los datos no 
sean lógicos o no estén 
relacionados entre sí. 
A lo largo de nuestra vida 
nos hemos topado con 
muchas personas que, a 
pesar de no saber sobre 
un determinado tema o 
cuestión, presumen saber 
sobre ello sobrestimando 
su grado de conocimiento, 
asumen con certeza algo 
con escasa información o 
presume conocer sobre 
algo de lo que no cono-
ce nada, hasta incluso 
puede considerarse más 
inteligentes que el resto 
sin ningún fundamento.

Los sesgos cognitivos 
nos han ayudado a evo-
lucionar ya que al tener 
poca información nuestro 
cerebro genera decisiones 
inmediatas, pese a que 
podría ocasionar conse-
cuencias graves, la pronta 
reacción pudo ayudarnos 
a sobrevivir en situacio-
nes de riesgo. Estos in-
cluyen procesamiento de 
la información mediante 
atajos (La heurística es el 
arte de inventar por parte 
de los seres humanos con 
la intención de procurar 
estrategias, métodos, 
criterios que permitan 
resolver problemas a 
través de la creatividad, 
pensamiento divergente 
o lateral.), motivaciones 
emocionales y morales, o 
la influencia social.
El experimento Dun-
ning-Kruger se basó en 
cuatro experimentos en 
áreas como el humor, 
razonamiento lógico y 
gramática inglesa. Se 
les pidió a las personas 
involucradas que evalua-
ran su propia capacidad y 
rendimiento en las prue-
bas correspondientes. Se 
obtuvieron los siguientes 
resultados: 
1. Los más incompe-

tentes, sobrestiman 
su desempeño.

2. Los más incompe-
tentes, tienen menos 
habilidad para reco-
nocer la competencia 
en ellos mismos o los 
demás.

3. Los más incompe-

que no les responsabilice, 
o el autoengaño de la in-
capacidad de detectar las 
propias equivocaciones.
Pero el Dunnig-Kruger 
tiene cura, se debe en-
señar a las personas en el 
caso de los experimentos, 
a los alumnos, a hacer su 
tarea correctamente mos-
trándole sus errores, la 
incompetencia tiende a 
desaparecer, además de 
generar la “autoacepta-
ción”. Esto no sucede con 
individuos altamente ca-
lificados, en ellos sucede 
todo lo contrario, tienden 
a subestimar su compe-
tencia relativa, asumien-
do erróneamente que las 
tareas que son fáciles 
para ellos también son 
fáciles para otros.
Para finalizar el efecto 
Dunnig-Kruger nos en-
seña que antes de criticar 
negativamente o gene-
rar juicios de valor a las 
opiniones de los demás, 
debemos considerar que 
existe la posibilidad de 
que esta persona no se 
dé cuenta de que está 
errado porque psico-
lógicamente no pue-
de hacerlo ya que los 
equivocados podemos 
ser nosotros y no somos 
conscientes de ello. El 
efecto de presumir sin 
conocer nos pasa todos 
los días, ya que omiti-
mos juicios cognitivos, 
es algo ya cotidiano en 
un tema tan convulsi-
vo como la política o la 
salud, cada vez que nos 

encontramos con alguien 
que cree saber más que 
los demás, que incluso 
sea intolerante con la opi-
nión de las personas, o 
hasta lo tome personal 
puede que no conozca 
el “efecto DUNNIG-KRU-
GER”. Debemos recordar 
que el Dunning Kruger 
ocasiona sesgos que nu-
blan el juicio, a tal punto 
de que puede tornarse 
personal, este efecto hace 
que cometamos errores. 
Lo importante es saber 
darse cuenta, y no caer 
en ellos, sino aprender a 
identificarlos y llevar a 
cabo una autoevaluación 
con fines de mejora.
Para mejorar las etapas 
mostradas en el Gráfico 
1, si conoces algo de un 
tema quizás tu nivel de 
competencia auto perci-
bida es muy elevado y te 
encuentras en el “monte 
de la ignorancia” por-
que el conocimiento, 
aunque sea un área deter-
minada es muy amplio, 
pero, te has quedado allí, 
no avanzas. En el “valle 
de la desesperación” 
aprendes más del tema, 
reconoces que no sabes 
realmente y te enfocas en 
el “camino del saber” 
a seguir aprendiendo y 
estudiando. En la “me-
seta de los Gurús” vuel-
ves a tener la sensación 
que conoces del tema y 
lo dominas. La vida no 
solo representa un reto, 
debe ser un proceso de 
aprendizaje constante.

tentes no pudieron 
elaborar una opinión 
precisa y realista sobre 
sus propias habilidades 
y competencias.

4. Si se informa a los más 
incompetentes de esto, 
podrán entrenar en ello 
y ser capaces de mejo-
rar sus habilidades.

Los resultados finales 
fueron que, aquellos es-
tudiantes que obtuvieron 
peores puntuaciones no 
solo se sobrestimaron, 
sino que pensaban que 
estaban por encima del 
promedio. Este error parte 
en el sentido de la no acep-
tación de los errores, algo 

Gráfico 1. Efecto Dunning-Kruger

PRONIED da luz verde para construcción de instituciones 
educativas en la provincia de San Miguel
San Miguel. - Buenas noti-
cias para los amantes de la 
lectura y del estudio, aun 
cuando algunos dicen que 
cualquier lugar podría ser 
bueno para leer y aprender. 
Podrían alegar que no im-
porta el espacio donde uno 
se encuentre, que el conoci-
miento es inmaterial y que lo 
importante es concentrarse 
en lo que se está leyendo. 

Pero si trasladamos este ra-
zonamiento a la realidad de 
los sistemas educativos, la 
evidencia empírica es fla-
grante: contar con aulas y 
espacios de aprendizaje en 
buen estado es determinante 
en el momento de lograr 
que los alumnos obtengan 
los resultados académicos 
esperados. Y es que una bue-
na infraestructura escolar, 

con espacios renovados, 
posibilita que niños y jó-
venes que viven en sitios 
remotos puedan estudiar y, 
además, tiende a mejorar la 
asistencia e interés de los 
estudiantes y maestros por 
el aprendizaje. 

La Municipalidad Provin-
cial de San Miguel, está con-
vencida que las inversiones 
en infraestructura escolar 

tienen un papel fundamental 
para solucionar el problema 
del acceso de los estudian-

tes al sistema escolar y para 
mejorar su rendimiento y 
calidad educativa. 

La autoridad municipal 
anunció que fueron admiti-
dos los proyectos de mejora-
miento del servicio educativo 
Colegio Secundario Llapa, 
Colegio secundario La Laja 
distrito La Florida, Colegio 
Secundario Eleuterio Gálvez 
Espinoza del Centro Poblado 

Chuad, I.E. primaria Chuad, 
La Arteza, Sunudén e I.E.I. 
070 San Miguel.

Los dos últimos ya es-
tán publicados en el portal 
oficial del PRONIED en la 
convocatoria 2020-3, el 
mejoramiento del servicio 
de Educación inicial en la 
I.E.I N° 070 San Miguel y 
mejoramiento del servicio 
de Educación Primaria en 
la Institución Educativa N° 
82773 - Sunudén del distrito 
y provincia de San Miguel 
en la región Cajamarca, los 
restantes se harán en los 
próximos días.
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Alcalde de San Pablo 
convierte en local de baile en 
ambiente de la municipalidad
San Pablo. – En un video 
que circula en las redes 
sociales se observa el 
auditorio principal de 
la Municipalidad Pro-
vincial de San Pablo, en 
la gestión del alcalde 
Manuel Castrejón Te-
rán que fue usado para 
armar una juerga inol-
vidable, dentro del am-
biente también se apre-
cia botellas de cerveza 
que habrían sazonado 
al alcalde para armar 
el respectivo baile. No 
se tienen ni idea que 
celebraban, lo evidente 
es que el alcalde y sus 

posibles funcionarios 
fueron parte de esta 
fiesta, por lo que po-
drían ser denunciados 
por peculado de uso.

Los pobladores aler-
taron a las autoridades 
competentes, Contralo-
ría, Ministerio Público 
para profundizar la 
investigación del caso.

Protestan por no creación 
de la Subregión Hualgayoc
Hualgayoc. - El Consejero 
Regional por la provincia 
de Hualgayoc, Gilberto 
Regalado Bustamante, 
demandó al gobernador 
regional Mesías Guevara 
Amasifuén, que cumpla con 
su ofrecimiento de campa-
ña sobre la creación de la 
unidad Ejecutora Gerencia 
subregional de Hualgayoc, 
pero añadió que, ante la 
demora de casi dos años 
en tomar esa decisión ha 
decidido gestionar dicho 
pedido “al más alto nivel” 
para que puedan agendar 
en el pleno del Congreso.

“El presidente regional 
ofreció en campaña, en el 
año 2018, para la provincia 
de Hualgayoc, la creación 
de la Unidad Ejecutora de la 
Gerencia Subregional. Sin 

embargo, hasta la fecha no 
hay la voluntad política. Me 
he visto en la obligación 
moral de canalizar ante el 
despacho del Congresista 
Walter Benavides para que 

puedan solicitar un proyec-
to de ley y se agende”, indi-
có Regalado Bustamante al 
recordar que, actualmente, 
esta provincia depende del 
presupuesto que administra 
Chota. Además, el conse-
jero regional, reprochó la 
conducta demostrada en 
estos dos años por Guevara 
Amasifuén, señalando que 
“Este caballero ha menti-
do al pueblo. Hablo por la 
provincia de Hualgayoc, 
todos los grupos políticos 
lo apoyaron en la segunda 
vuelta porque las propues-
tas eran muy importantes. 
De su gestión no hay un 
proyecto”, sentenció al 
demandar además que 
“debe ir oxigenando” su 
administración separan-
do al personal que no sea 
eficiente.

San Ignacio desestima 
segunda ola del coronavirus

VUELVEN ACTIVIDADES 
SIN MEDIDAS DE 
BIOSEGURIDAD 

San Ignacio (Por: David 
Passapera). - Se ha perdi-
do el miedo a un posible 
rebrote de la covid-19, al 
grado de que la población 
ha reiniciado sus activida-
des sociales, deportivas y 
bailables, sin temor a una 
segunda ola de esta pan-
demia.

El Teniente Wílder Vás-
quez Alarcón, comisario de 
la policía nacional en esta 
provincia, expresa su impo-
tencia al no poder controlar 
mucho menos evitar este 
desborde social, que hace 
peligrar la salud y la vida 
de la población.

El escaso personal po-
licial, no permite que en 
los operativos se imponga 
el respeto a la autoridad, 
llegando al extremo de que 
los infractores se atreven a 
amenazar a la policía, obli-
gándolos a su retiro de los 
lugares donde se realizan 
estas actividades ilícitas.
Según la información, la 
mascarilla y el distancia-
miento ya son cosas del 
pasado en la mayoría de 
la población rural, espe-

cialmente, comportamiento 
que se está comenzando 
a adoptar también en la 
ciudad. Un rápido sondeo 
de opinión, concluye que 
la población está concen-
trada en obtener recursos 
económicos para solventar 
los gastos familiares, que 
en respetar los protocolos 
de bioseguridad.

San Ignacio, con un cli-
ma extraordinario es una 
de las pocas provincias a 
nivel nacional, que el nú-
mero de fallecidos es muy 
reducido en comparación 
a otras de Cajamarca.

El sector salud, insiste a 
diario con sus recomenda-
ciones para preservar los 
cuidados obligatorios, pero 
la población actúa de forma 
contraria a las sugerencias 
institucionales.

Alcaldes mejoran más de 300 kilómetros 
de carreteras en San Ignacio
CON UNA INVERSIÓN DE 
25 MILLONES DE SOLES

San Ignacio (Por: David 
Passapera). - Trescientos 
43 kilómetros de carrete-
ras en los siete distritos 
de San Ignacio, quedarán 
mejoradas el presente mes, 
resultado de la concerta-
ción entre los 7 alcaldes 
distritales, liderados por 

el burgomaestre provincial 
Ronald García Bure.

Aplicando como estrate-
gia la asociatividad, en esta 
ocasión las mencionadas 
autoridades municipales, 
supervisan los positivos 
avances de 24 tramos 
carrozables en el ámbito 
provincial, cada quien 
en su respectiva jurisdic-
ción.   El financiamiento 

proveniente del gobierno 
central, llega hoy hasta 
lugares estratégicos favo-
reciendo la transitabilidad 
rural, sector que apoya la 
seguridad alimentaria y 
promueve actividades di-
versas como parte de la 
reactivación económica.
San Ignacio, Namballe, 
San José de Lourdes, Chi-
rinos, Huarango, La Coipa 

y Tabaconas, poco a poco 
van mejorando sus vías de 
comunicación, como parte 
de un plan provincial con-
certado que sus resultados, 
apuntan a mejorar la ca-
lidad de vida de los más 
de 150 mil habitantes de 
esta provincia. Anuncian 
los alcaldes, que tratarán de 
promover importantes pro-
yectos de afirmados de sus 
carreteras, con el propósito 
de que sean duraderas en 
el tiempo y proporcionen 
mayor seguridad al trans-
porte general.

Retoman gestión para transferencia de 
terreno para Universidad Nacional de Jaén
Jaén (Por: Húver De Lima). - 
La Comisión de Gestión para 
la Creación y Funcionamiento 
de la Universidad Nacional 
de Jaén, está solicitando a la  
Presidencia de la Comisión 
Organizadora de esta Casa 
Superior de Estudios a cargo 
del Dr. Oscar Gamarra Torres, 
se retome las gestiones ante el 
Ministerio de Agricultura, la 
transferencia de 45 hectáreas 
del Predio Granja Yanayacu, 
para que los estudiantes uni-
versitarios tengan la posibili-
dad de manejar este terreno 
como Campo Experimental 
y para desarrollar proyectos 
de investigación. Esta gestión 

tuvo su inicio el año 2015, en 
aquel entonces la Comisión 
Organizadora la presidía el 
Dr. José Gómez Cumpa, pero 
lamentablemente sin obvias 
razones todo quedó allí y 
quienes le sucedieron en el 
cargo no se preocuparon por 
agilizar el trámite debido y 
hoy resulta que existen tres 
(3) petitorios más.

Entre ellos el INIA, para 
el mejoramiento genético del 
cacao, también figura el Go-
bierno Regional de Cajamarca 
y la Municipalidad Provincial 
de Jaén, que tras regalar de 
manera inconsulta el Campo 
Ferial Linderos, hoy se arro-

dilla ante el MINAGRI, para 
que le den un terreno para 
dizque destinarlo a un Centro 
Recreacional y Promoción Co-
mercial, Turístico, Artesanal y 
Ambiental, cuando fácilmen-
te este proyecto lo hubieran 
hecho en el terreno regalado. 
Ante el crecimiento acelerado 
de la población estudiantil, su 
demanda, su ámbito de arrai-
go, y ubicación estratégica 
de la Universidad Nacional 
de Jaén, requiere la necesi-
dad de ampliar sus carreras 
profesionales, considerando 
el potencial desarrollo eco-
nómico de esta región, en 
la que nuestra Universidad 

juega un papel importante y 
decisivo, entonces urge de ma-
nera muy inmediata retomar 
esta importante gestión, para 
que a corto plazo se pueda 
cristalizar esta transferencia.

El actual Presidente de la 
Comisión Organizadora, mos-
tró su total disposición y para 
tal efecto está disponiendo de 
un equipo técnico, ya que esta 
casa de estudios superiores 
cuenta con un proyecto elabo-
rado, denominado Banco de 
Termo Plasma para el mejo-
ramiento genético del cacao, 
ya incorporado a la cartera 
de inversiones, el mismo que 
servirá como fundamento 2 
gestión para materializar esta 
transferencia y el crecimiento 
hacia el desarrollo científico 
de la Universidad Nacional 
autónoma de Jaén.
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Dios, patria y ley

Quería empezar este 
escrito con el lema 
de la Policía Nacional 

del Perú, palabras que en-
cierran toda una doctrina 
institucional, y que debe 
ser la guía en el actuar de 
cada día, en el cuidado de 
la ciudadanía dentro de la 
paz y el orden establecidos 
dentro de la Constitución, 
de su Ley Orgánica que la 
rige, que con  pundonor, 
heroísmo y valentía ha 
sabido ganarse el respeto 
de la población y que por 
algunos últimos incidentes, 
se ha visto mellada, menos-
preciada, arrinconada por 
voces que con razón o sin 
ellas fueron aprovechadas 
por los anti sistema y por 
intereses políticos subte-
rráneos.
Fueron los enfrentamientos 
acaecidos entre ciudadanos, 
de mayoría los autodeno-
minados “generación equi-
vocada” y muchedumbre 
de gente de izquierda radi-
cal, que se enfrentaron a la 
policía con piedras, palos, 
avellanas, artefactos piro-
técnicos, bombas Molotov y 
recibieron a cambio bombas 
lacrimógenas y cartuchos 
cargados con perdigones de 
goma que fueron conside-
rados como “una agresión 
brutal policial" al dar como 
resultado dos jóvenes  fa-
llecidos. El motivo de todo 
esto: “el golpe de Estado” 
inexistente pregonado por 
políticos interesados y por 
medios de comunicación 
masivos asalariados del 
gobierno del Presidente 

vacado, que desde radios 
y televisoras azuzaban 
y convocaban a todo el 
pueblo a salir a las calles 
a defender la “institucio-
nalidad y legitimidad”, 
pero que detrás existían 
los intereses económicos 
de éstos al sentir que se les 
escapaban “ los millones 
de soles por publicidad y 
compra de su línea edito-
rial”, mentes perversas que 
no vieron las posibilidades 
de muertes de jóvenes, a 
quienes se les recortaba 
la vida, sino que primó su 
afán mercantilista y de no 
perder la “ mamadera” del 
gobierno.
El resultado de esta 
marcha que considero 
fue pacífica en un 90 %, 
donde muchos de los 
protestantes salieron por 
ideales de convicción de 
tener un Perú mejor, con 
mayores posibilidades de 
desarrollo y otros con inte-
reses subalternos; fue que 
contáramos con un nuevo 
Jefe de Estado: Francisco 
Sagasti a quien se le dio el 
mandato claro y preciso de 
llevar un Gobierno Provi-
sional y de Emergencia con 
una agenda muy clara de 
viabilizar una Elecciones 
Generales del 11 de abril 
del 2021 limpias y trans-
parentes, la de proveer y 
tomar las medidas contra 
el Covid 19, la Reactivación 
Económica y la lucha contra 
la delincuencia. 
El Presidente Sagasti reci-
bió muchos consejos so-
bre este tema y se le hizo 

después del abuso de po-
der cometido contra los 18 
generales, se inició una se-
cuela de renuncias de otros 
generales en funciones que 
agudizó la crisis y, con la 
huelga agraria en Ica, don-
de el desgobierno se hizo 
presente, el ministro del 
Interior Rubén Vargas Cés-
pedes iba perdiendo piso, 
por su incapacidad junto 
al gobierno de no poder 
dar solución a este grave 
problema.
Mas existe el Alfa y el Ome-
ga, el principio y el fin y el 
dicho popular que dice: “No 
hay mal que dure cien años, 
ni cuerpo que lo resista” y 
apareció una información 
que dejaba sin respaldo al-
guno al ministro, al darse a 
conocer que era hermano 
del mando político militar 
del grupo terrorista Sende-
ro Luminoso Ismael Vargas 
Cárdenas, catalogado como 
el número 3 de la organiza-
ción más sanguinaria del 
mundo; que no tendría 
implicancia alguna porque 
los delitos penales se indi-
vidualizan, pero el haber 
ocultado dicha información 
en la Hoja de Vida, dejaban 
al descubierto al ministro 
Vargas.
Después de todo esto, pue-
do afirmar que Sagasti tie-
ne responsabilidad. Desde 
el principio esperamos de 
él lo mejor, pero eligió el 
lado oscuro para gobernar. 
Recordemos que en la en-
trevista del domingo que 
pasó manifestó: “el Minis-
tro del Interior tiene todo 

mi apoyo” y con esto ha 
demostrado que su capa-
cidad de consultor es una, 
pero le falta las capacidades 
de ejecución y del olfato 
político. Es en realidad un 
buen teórico, pero no posee 
las cualidades del político 
líder, audaz e inteligente 
y, como caballero que es, 
debe asumir su respon-
sabilidad y con el nuevo 
Ministro realizar las accio-
nes para revertir el daño 
causado.
Como aún el paso al retiro 
no se ha publicado en el 
Diario Oficial El Peruano, 
Sagasti debe retornar a sus 
puestos a los 18 generales 
separados y si existían 
oficiales cuestionados, si-
guiendo el debido proceso 
investigarlos de acuerdo a 
sus normas y reivindicar a 
los inocentes. Es la oportu-
nidad para que el Jefe de 
Estado se rectifique den-
tro de la legalidad, escoger 
entre los tres generales de 
mayor antigüedad a quien 
se convierta en Comandan-
te General de la Policía, y 
así 140 mil policías en fun-
ciones quedarán tranqui-
los ya que la Institución se 
encuentra muy afectada.
Presidente Francisco Sagas-
ti, haga cátedra recordan-
do a Alipio Ponce, nuestro 
héroe de la Quebrada de 
Poropotillo, al Titán de Cor-
cabón y con valentía corrija 
lo equivocado, que desde 
la Mansión de los Héroes se 
observará que existe DIOS, 
PATRIA Y LEY.

incapié que el encargo era 
de un GOBIERNO DE TRAN-
SICIÓN, pero se aventuró a 
ir más allá y planteó la Re-
estructuración Policial y a 
través de su Ministro del In-
terior, quien aprovechando 
la campaña de desprestigio 
montada contra la policía, 
procedió a pasar al retiro a 18 
generales de manera incons-
titucional, ilegal al violar la 
Ley Orgánica y Reglamento 
de la Policía Nacional, por 
supuesto todo coordinado 
con el señor Sagasti, des-
truyendo así carreras pro-
fesionales de 30, 40 años 
de servicios. Todo esto es 
un craso error o pésimas 
intenciones.
Durante las dos últimas 
semanas se construyó un 
sentimiento contra la policía 
que no se merece. No hay 
razones sólidas, solamente 
un sentir de repudio llamán-

dolos asesinos, corruptos, 
ladrones y olvidaron los 
aplausos que se les daba 
por estar en primera línea 
contra el Covid 19 y a sus 
700 víctimas que cayeron 
por defender a la ciuda-
danía; se olvidaron de su 
lucha contra el terrorismo 
y su triunfo, como tan igual 
olvidaron su lucha diaria 
contra la delincuencia. Si 
bien es cierto que también 
existen malos elementos, 
como en todo lugar, no se 
puede involucrar a toda una 
Institución tutelar del Esta-
do destruyendo su imagen.
Si se está tratando de desa-
parecer a la PNP y cambiarla 
por una Guardia Nacional 
o se está tratando de poli-
tizarla o municipalizarla, 
están yendo por un cami-
no equivocado y muy pe-
ligroso con consecuencias 
inimaginables. Ya se vio que 

Las águilas vuelan 
más alto

Francisco Arroyo Cobián  
Exalcalde de Cajamarca, Expresidente 

Regional, Excongresista de la República    

Reportan adolescente 
desaparecida en San Miguel
San Miguel. - En el Centro 
Poblado de Chuad, distrito 
y provincia de San Miguel, 
Cajamarca, ha desapare-
cido la menor Luz Yanina 
Caballero Cáceres de 16 
años.

Su padre Wilmer Ca-
ballero Cueva afirma que 
la menor salió el 01 de 
diciembre, del domicilio 
en el CP Chuad con direc-
ción al Centro de Salud del 
referido centro poblado. 
Al momento de la desa-
parición vestía chompa 

de color verde de hilo, 
buzo color rojo y zapatillas 
negro con blanco.

La persona que la haya 
visto por favor comunicar 
de inmediato a la comisa-
ría sectorial PNP de San 
Miguel.

Exitosa campaña médica ofreció el 
hospital San Javier de Bellavista de Jaén
aén (Por: Húver De Lima). - 
Como parte de la Celebración 
de sus primeros 68 años al 
servicio de la vida, salud y 
bienestar de los bellaviste-
ños, el Hospital San Javier de 
esta misma localidad, realizó 
una exitosa campaña médica 
especializada dirigida a toda 
la población de la capital dis-
trital, similar acción también 
cumplió en el caserío Sambi-
mera, en ambos escenarios la 
población asistió de manera 
masiva para ser atendidos. 

Según precisa la fuente un 
Staff de médicos generales 
y especialistas en Ginecolo-
gía, Traumatología y Cirugía, 
fueron los que atendieron a 
las decenas de personas que 
llegaron hacia estos lugares, 
en esta ocasión también se les 
brindó atención en la toma de 
nuestras para ser analizadas 
por el laboratorio de dicho 
nosocomio y se les suministró 
vacunas de acuerdo a la edad 
del paciente. La Directora de 
este nosocomio bellavisteño 

OBST. Jacqueline Dávila Arce 
dijo que en la organización 
y ejecución de esta campaña 
hubo un compromiso de todo 
el personal asistencial y ad-
ministrativo para brindar las 
atenciones que sobrepasaron 
las metas iniciales tanto en 
consultas como en atenciones 
de laboratorio y la colocación 
de vacunas a todo paciente 
que lo requerían, acciones 
que satisfacen nuestro tra-
bajo, pues nuestra misión 
es brindar Salud y bienes-

tar a todas las personas 
de nuestro distrito, precisó 
la profesional de la salud.

En lo referente al Case-
río Sambimera indicó que 
en esta comunidad la ex-
pectativa era grande pues 
hace mucho tiempo que 
deseaban ser atendidos, 
aquí se realizó atencio-
nes en medicina general, 
se administró vacunas a 
los niños, jóvenes, adultos 
y adultos mayores; ade-
más se hicieron sesiones 
demostrativas y educativas 
previas a las atenciones 
en prevención y control 
del cáncer, vacunación 
oportuna. 
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Anuncie con nosotros

Teléfonos: 
979 332 668 
915115252

VENDA MÁSVENDA MÁS

Avisos Clasificados

ALQUILO HERMOSO Y CÉNTRICO 
LOCAL COMERCIAL a una cuadra 
de la Plaza de Armas, 80 m2, dos 
baños, trato directo con propietario 
976-300420.

DEPARTAMENTO NUEVO ALQUILER.  
Zona residencial. Urbanización CAJA-
MARCA.3 habitaciones, cocina, 2 baños, 
Hall. Especial para oficinas o vivienda. 
Teléfono: 976-967048.

SE VENDE TERRENO de 2,000 m2 en 
Los Baños del Inca (Cajamarca) celular 
949600435

CASA AMPLIA-ALQUILER. Zona 
residencial-Urb. Cajamarca. 10 am-
bientes, 3  Baños , cochera 2 autos. 
Especial para empresas- Oficinas. 
Teléfono 988848575.

SE NECESITA EMPLEADA cama 
adentro para Trujillo cel.968 351 190, 
buen sueldo

SE ALQUILA DOS DEPARTAMENTOS 
segundo y tercer piso en el jr. Belen 
# 514. Informes al cel. 984386604

VENTA DE LOTES EN CHICLAYO  Luz, 
agua, desagüe, parque, veredas y CER-
CO PERIMETRICO, Mayor información 
llamar al 949949780.
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La entrega de esa bonificación 
es una justa retribución al es-
fuerzo de miles de hombres y 

mujeres del sector sanitario desde 
el inicio de la emergencia incluso 
poniendo en riesgo su propia vida.

El Poder Ejecutivo confirmó que 
el personal de salud recibirá un 
bono económico en reconocimiento 
a su labor en la primera línea de 
combate contra la pandemia del 
nuevo coronavirus. De acuerdo con 
el Ministerio de Salud (Minsa), se 
asignará entre 1,500 y 3,000 soles 
a los profesionales y trabajadores 
administrativos del sector adscritos 
al régimen CAS y a los nombrados.

La entrega de esa bonificación 
es una justa retribución al esfuerzo 
de miles de hombres y mujeres del 
sector sanitario desde el inicio de 
la emergencia incluso poniendo en 
riesgo su propia vida. Hasta setiem-
bre del presente año, el Colegio 
Médico del Perú reportaba más 
de 190 galenos fallecidos como 
consecuencia de la infección por 
covid-19, que contrajeron al aten-
der a los enfermos en los diversos 
hospitales del país, especialmente 
en aquellas regiones donde el vi-
rus golpeó con mayor intensidad, 

mientras que alrededor de 4,000 
estaban contagiados. Del mismo 
modo, enfermeros, técnicos y 
personal auxiliar y administrativo 
también llevan a cabo un trabajo 
encomiable en el combate a la 
pandemia.

Sin esta labor dedicada y pro-
fesional, es muy probable que la 
cifra de defunciones en nuestro país 
hubiera sido más alta. Las personas 
que han logrado vencer a la cepa 
viral dan fe de que sin los cuidados 
de los médicos y el personal de 
apoyo no hubieran superado con 
éxito esa dura prueba. El profe-
sionalismo y la vocación a prueba 
de balas de los médicos peruanos 
está fuera de toda discusión.

Por tanto, es pertinente destacar 
el empeño que el Gobierno vie-
ne demostrando en reconocer de 
forma concreta y efectiva la labor 
del personal sanitario. Hay que 
recordar que en abril del presente 
año se aprobó la entrega de un 
bono de 720 soles para este grupo 
de profesionales que lucha contra 
el covid-19.

Asimismo, el Minsa se ha com-
prometido a garantizar la entrega 
económica por cumplimiento de 

metas institucionales, indicadores 
de desempeño y compromisos de 
mejora del 2019 en todo el país; 
concretar el pago de las horas 
complementarias por covid-19; 
y a culminar los pagos por luto y 
sepelio, vacaciones truncas y CTS.

Otro compromiso importante 
establecido por el citado sector 
es mantener el vínculo laboral 
del personal contratado bajo la 
modalidad del CAS Covid-19, a 
fin de asegurar la atención médica 
oportuna en el escenario epide-
miológico de una segunda ola de 
contagios, eventualidad que exige 
contar con la debida preparación.

Como puede observarse, hay 
una notoria y plausible intención 
del Poder Ejecutivo de cumplir los 
compromisos con este importante 
grupo de profesionales del sec-
tor Salud cuyos requerimientos 
laborales y salariales deben ser 
atendidos con la prontitud que 
la emergencia demanda a fin de 
librarlos de cualquier preocupa-
ción secundaria y ofrecerles las 
condiciones para el cumplimiento 
de sus obligaciones de la mejor 
forma posible. El país entero lo 
agradecerá.

Editorial & Opinión

Premio al trabajo
Editorial

Foto parlante La frase

“Debemos erradicar 
la corrupción porque 
provoca daño moral y 

genera desconfianza en 
la ciudadanía”.

EDUARDO GONZÁLEZ 
-MINISTRO DE 
TRANSPORTES

Fiscal Domingo 
Pérez me tiene 

presente hasta en 
sus sueños. 

Columna invitada
Elsa María Baronio-Gerente Comercial de la 

Universidad Antonio Ruiz de Montoya

Universidades en 
primera fila

Durante décadas se concibió a las universida-
des como instituciones con un alto nivel de 
especialización, generadoras de conocimiento 

y como el motor de los países para dotar de profe-
sionales competitivos. Muy loables todas estas cua-
lidades atribuidas a las universidades, pero ninguna 
vinculada con una intervención directa en la vida 
de los ciudadanos, en el plano de la atención de 
una necesidad inmediata a nivel más personal. La 
situación de pandemia ha evidenciado, sin embargo, 
el potencial de la academia como actor clave para 
enfrentar situaciones de crisis.

Nunca como ahora los aportes de las universidades 
han sido tan visibles para la comunidad en general. 
Hemos sido testigos de cómo en pocas semanas de 
iniciada la emergencia sanitaria se gestaron iniciativas 
para mantener informada a la población sobre las 
medidas ante la covid-19, centros de escucha que 
reenfocaron sus funciones para atender a cientos de 
familias que ingresaron en situaciones de duelo y 
clínicas jurídicas organizadas para brindar orientación 
legal a población vulnerable como los migrantes, 
entre otras muchas iniciativas.

En las universidades vinculadas con la ciencia y 
tecnología, expertos crearon dispositivos de ventila-
ción mecánica y de oxígeno no invasivo. Recordemos 
esos días angustiantes en los que tener salud y no 
depender de un balón de oxígeno se convirtió en lo 
más preciado de la vida. En paralelo, se desarrollaron 
prototipos de plantas de oxígeno, se probaron trajes 
para evitar el contagio entre el personal de salud y 
se diseñaron pruebas moleculares.

Conforme pasaron los meses, otras necesidades 
surgieron. La virtualización de las clases universitarias 
se logró con sus evidentes retos ante una situación de 
esa magnitud (100% de las clases y de los servicios 
virtuales); pero, además, la academia potenció los 
contenidos con docentes invitados internacionales 
y seminarios web de excelente calidad educativa.

Sin embargo, no fue así en el sector de la educación 
básica, por lo que las universidades decidieron salir 
al frente una vez más y se convirtieron en medios 
para canalizar y organizar apoyo de acompañamiento 
académico a escolares de regiones con problemas 
de conectividad. Vimos cómo se elaboraron guías 
en casa para los más pequeños que se quedaron, de 
un momento a otro, sin escuela, sin docentes, sin 
compañeros. Así también, se brindó capacitación do-
cente en las TIC y otras herramientas para potenciar 
el aprendizaje virtual.

Las universidades también se han dado un tiempo 
para la reflexión académica. Y es que, ante una crisis 
que transformó nuestra vida, era momento de hacer 
un alto en medio del caos y mirar hacia el futuro, 
reflexionar sobre los aprendizajes, sobre lo que nos 
hará mejores como profesionales, pero, sobre todo, 
como humanidad. De esta manera, la universidad se 
puso también en primera fila, como un importante 
ente articulador que quiere ser parte de la solución.
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Exmiembro de Gein asegura que cuenta con pruebas que 
confirma vínculo entre Rubén Vargas y dirigente senderista

En diálogo con Exitosa, el 
exmiembro de Gein, Mar-
cos Castro, indicó que el 
exministro Rubén Vargas sí 
es hermano del sentenciado 
por terrorismo, Zenón Var-
gas, alias “el Zorro”, quien 
fue uno de los dirigentes 
de Sendero Luminoso.

“Son hermanos defini-
tivamente, las pruebas lo 
confirman, la investigación 
es seria. Hemos agotado 
todas las en Lima, despla-
zarnos hasta Apurímac, ha-
blar con las personas de la 
municipalidad y que llega-
ron a recordar que efec-
tivamente un agricultor, 
Ismael Vargas Cárdenas, 
casado con su prima, era 
el padre del exministro 
Ismael Rubén Vargas, 
quien usa solo el nombre 
de Rubén y en el formato 

de declaración jurada de 
interés no consigna a su 
padre ni hermanos por la 
línea paterna vinculados a 
Zenón Vargas”, manifestó 
Castro.

Asimismo, comentó 
que “no es verdad” que 

el exministro del Interior 
no conozca al dirigente de 
Sendero Luminoso, Zenón 
Vargas y aseguró que en 
los próximos días se reve-
larán más pruebas y do-
cumentos que certificarán 
que Rubén Vargas estaría 

mintiendo al desconocer 
a alias “el Zorro”.

Castro refirió que de-
nunciaron este hecho de 
forma pública tras cons-
tatar la información que 
vincula al extitular de la 
cartera del Interior con 
Zenón Vargas, quien pasó 
23 años en prisión por el 
delito de terrorismo.

“El exministro está 
moviendo personas en 
la zona de Huancaray 
para que obtengan de 
forma ilegal las partidas 
y destruirlas, pero le digo 
que muy tarde su reacción 
porque nosotros ya tene-
mos copias certificadas y 
en las próximas horas el 
Gein se va a encargar de 
desmentir todo lo que él 
está tratando de encubrir”, 
reveló.

Cluber Aliaga juro como nuevo Ministro de Interior
 (Por: Guik). En una breve 
ceremonia en Palacio de 
Gobierno, el presidente 
Francisco Sagasti tomó 
juramento a Cluber Fer-
nando Aliaga Lodtmann 
como nuevo ministro del 
Interior.

Pues como todos cono-
cen Rubén Vargas presentó 
su renuncia irrevocable, en 
el marco de una delicada 

crisis política e institucio-
nal en la Policía Nacional, 
tras la remoción ilegal de 
altos mandos de esa ins-
titución. Decisión que, 
por cierto, contó con la 
aprobación del propio 
presidente Sagasti.

La situación del ex mi-
nistro Vargas era, a decir 
de los analistas, insosteni-
ble aún cuando el pasado 

domingo el mandatario se-
ñaló que de ninguna ma-
nera removería del cargo 
a Rubén Vargas.

Esto último, por cuanto 
el jefe del Estado dijo que 
la remoción de los altos ofi-
ciales policiales era “cons-
titucional”. Sin embargo, 
lo señalado por Sagasti no 
fue exacto pues lo ley no 
contempla lo señalado y 

precisa claramente que la 
sucesión se da en el orden 
de mérito entre los tres 
oficiales generales que 
encabezan el escalafón.

Vargas estuvo al frente 
de la cartera del Interior 
apenas 14 días, durante 
los cuales fue duramente 
cuestionado tanto por sus 
decisiones como por sus 
declaraciones.

Ahora bloqueos en la 
panamericana norte

 (Por: Guik). Más bloqueos. 
Trabajadores de empresas 
agroindustriales paraliza-
ron ayer en la mañana un 
tramo de la Panamericana 
Norte a la altura del kiló-
metro 504, en demanda 
de la derogación de la Ley 
Agraria.

Alrededor de 800 traba-
jadores tomaron un tramo 
de la carretera en el distrito 
de Chao, provincia de Virú.

Decenas de buses de 
transporte interprovin-
cial y vehículos de carga 
quedaron detenidos en 
la zona, con decenas de 
pasajeros.

Al igual que viene ocu-
rriendo con los trabajado-
res de las agroexportadoras 
de Ica, ahora en la región 
de La Libertad, optaron por 
interrumpir el tránsito en 
demanda de la abolición 
de la Ley Agraria y mejo-
ras salariares. “Nosotros 
ganamos 39 soles diarios, 
no tenemos estabilidad la-
boral. El día que quiere la 
empresa te da descanso 

temporal y no podemos 
reclamar debido a la ley 
agraria”, señaló uno de 
los manifestantes a una 
radioemisora local.

Por otro lado, el gober-
nador de Piura y presidente 
de la Asamblea Nacional 
de Gobernadores Regiona-
les, Servando García, dijo 
que las protestas no solo 
están en La Libertad e Ica, 
sino que se ha extendido 
a Piura.

“Se están dando pro-
testas en La Liberta, Ica 
y Piura, lo cual nos lleva 
a la Asamblea de Regio-
nes para un llamado con 
los representantes de los 
trabajadores y hay que re-
solverlo a la brevedad”, 
expresó en TV Perú.

De esta manera instó a 
la instalación de mesas de 
diálogo con los gobiernos 
regionales, trabajadores, 
empresas y el Ejecutivo. 
“Los trabajadores exigen 
derechos laborales, sobre 
todo en remuneraciones”, 
mencionó.

La Libertad: Un fallecido durante 
protestas de trabajadores 
agroindustriales

Comuneros bloquean acceso 
a mina Las Bambas

Han estado ahí en Valle 
de Dios la marcha y la po-
licía ha metido la bomba 
lacrimógena, a disparar un 
perdigón en la cabeza, qui-
tándole la vida a mi hijo. 
Ha sido trabajador. Justo 
se a comprometido deja a 
su esposa embarazada, de 
cuatro meses. Ninguna au-
toridad ha venido. Quiero 
Justicia”, agregó a SolTv.

El joven fue trasladado 
hacia el centro de salud de 
Chao, donde llegó sin vida. 
Si bien no se ha confirmado 
la identidad de la víctima 
mortal, según un dirigente, 
se trataría de Jorge Yener 
Muñoz Jiménez.

Un trabajador de la agroin-
dustria falleció durante las 
protestas para exigir la de-
rogación de la Ley Agraria, 
en el distrito de Chao, en la 
región de La Libertad. Según 
su padre, el joven perdió la 
vida producto de un impacto 
de perdigón disparado por 
la Policía Nacional (PNP).

“Yo no he estado. Según 
la información y el video 
que me han enseñado, el 
proyectil (de perdigón) le 

han disparo y le ha impacto 
en su cabeza. Eso es lo que 
le quita la vida a mi hijo. 
La Policía ha disparado”, 
confirmó el progenitor del 
occiso en diálogo con Canal 
N. Añadió que su hijo labo-
raba para la empresa Campo 
Sol; pero que se encontraba 
de descanso en estos días.

“Mi hijo acaba de fallecer, 
Jorge de 19 años. Un año 
ha trabajado en Camposol 
y ha estado con descanso. 

 (Por: Guik). Otra heren-
cia de Martín Vizcarra. 
Además de los sucesos 
de Ica, el presidente 
Francisco Sagasti tendrá 
que encarar otro frente; 
el de Apurímac, donde 
los comuneros de Chall-
huahuacho han bloquea-
do las vías de acceso a 
la mina de Las Bambas. 
Lo preocupante es que el 
Ejecutivo está actuando 
con extremada lentitud 
frente a este conflicto 

social.
El propio gobierno 

regional confirmó la 
tarde del miércoles la 
tensa situación que se 
vive en la zona y anun-
ció que recién para el 
próximo viernes 11 
estaría arribando una 
comisión técnica del 
Ejecutivo “para abordar 
la agenda planteada por 
la población del distrito 
de Challhuahuacho” que 
ha tomado la medida 

de fuerza en contra de 
la mina.Según informó 
el gobierno regional, 
la próxima visita de la 
comisión del Ejecutivo 
fue confirmada mediante 
oficio D000319-2020 re-
mitida por la Presidencia 
del Consejo de Ministros.

Los comuneros vienen 
acatando una huelga con 
bloqueo de las vías de 
acceso a la mina Las 
Bambas, así como tramos 
del Corredor Minero del 
Sur, para demandar “el 
cumplimiento de los com-
promisos asumiros por el 
Ejecutivo y las empresas 
MMG Las Bambas”.
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Responsabilidad del 
Ecuador por el daño 

ambiental en San Ignacio

Según la alerta dada 
por este diario, píca-
ros mineros informa-

les del Ecuador estarían 
contaminando desde 
hace veinte años el agua 
de ciertas poblaciones de 
la provincia cajamarqui-
na de San Ignacio. Existe 
un inevitable encuentro 
hídrico entre el río ecua-
toriano Canchis –en cuya 
rivera se gesta la minería 
dañosa- y el río peruano 
Chinchipe, cuyas aguas 
nutren de múltiples usos 
a nuestros compatriotas 
de Namballe y San José 
de Lourdes. 
Veinte años de resmas de 
papel bond gastadas en 
comunicaciones que apa-
rentemente se archivan en 
algún cajón X de nuestra 
cancillería. Veinte años 
que este accionar ilícito 
contra el medio ambiente, 
se agenda rutinariamente 
sin visos de solución en-
tre gobernadores, jueces 
de paz y otras autorida-
des peruanas que allá se 
suceden. Veinte años de 
frustración para nuestros 
compatriotas de esas tie-

rras, que padecen la se-
cuela de la contaminación 
y sienten una suerte de 
discriminación y aban-
dono estatal. 
Desde que este acto lesivo 
a la salud y al medio am-
biente se produce en otro 
país, tenemos que darle 
un enfoque de Derecho 
Internacional al asunto 
y declarar limitado el ac-
cionar de las autoridades 
fronterizas. Eso no impi-
de que este tema, dada 
la reiterada articulación 
e interactuación estatal, 
debería estar en la agenda 
urgente de las principales 
autoridades, desde el go-
bernador regional y grupo 
congresal cajamarquino 
hasta los ministros de 
Ambiente y de Relacio-
nes Exteriores, claro, en 
la «agenda para su inme-
diata solución» y no para 
ahondar en su reflexión, 
por Dios.
Sin embargo, no peque-
mos de ingenuos ni sea-
mos injustos. La minería 
al margen de la ley es un 
fenómeno cotidiano y 
complejo en América 

El Ecuador, como estado, 
tiene aquí responsabili-
dad internacional, por 
la sencilla razón que su 
falta de diligencia en la 
erradicación de la mine-
ría ilegal en su territorio 
(función constitucional y 
existencial) y consecuen-
te omisión, está ocasio-
nando daños tangibles y 
medibles en el territorio 
peruano, hechos ilícitos 
que están perfectamente 
sancionados por el «Pro-
yecto de Convención de 
la  Comisión de Derecho 
Internacional sobre la Res-
ponsabilidad Internacio-
nal del Estado» (1976) un 
instrumento que sin haber 
sido enteramente ratifica-
do, viene siendo utilizado 
como «soft law», es decir, 
con cierta obligatoriedad 
moral y vinculante para 
los países infractores,  por 
tribunales internaciona-
les judiciales y arbitrales 
del mundo jurídicamente 
civilizado.
Existen varios escenarios 
internacionales donde el 
Ecuador y Perú podrían 
trabajar armoniosamen-

te este asunto, toda vez 
que la defensa del medio 
ambiente es quizás el pun-
to primero de cualquier 
agenda en la OEA, MER-
COSUR, COMUNIDAD 
ANDINA DE NACIONES, 
ACUERDO DEL PACÍFICO 
y el SELA, sin obviar los 
innumerables convenios 
transfronterizos firmados 
con nuestro vecino del 
norte. 
Nuestra diplomacia tie-
ne que funcionar y con-
tribuir a la solución de este 
problema ambiental que 
puede tomar indeseables 
proporciones y daños 
mayores. Como parte del 
estado, ella participa en 
el diseño de políticas de 
fronteras que luego son 
materializadas por los mi-
nisterios, según se infiere 
de nuestra constitución 
(artículo 44). En tanto 
que administración pú-
blica, nuestra diplomacia 
está obligada a contribuir 
con el bienestar general 
de nuestras hermanas y 
hermanos de San Ignacio. 
¡Solución estatal que tarda 
no es solución ¡.      

Latina. El brazo del esta-
do –siempre desbordado 
por la intensidad urbana 
del día a día- no puede 
llegar a las partes más re-
cónditas de los territorios 
que gobierna. Igualmente, 
la debilidad institucional 
latinoamericana hace que 
las leyes que regulan la ac-

tividad minera, tal como en 
la etapa colonial, «se acatan 
pero no se cumplen». Por 
otro lado, La nefasta su-
perposición de funciones 
hace que la burocracia de 
nuestros países se deslinde 
entre si esta problemática, 
pagando siempre pato la 
sufrida ciudadanía de a pie.

Tormenta de ideas 
Jorge Zevallos-Quiñones Pita

Columnista del Grupo Panorama*

Presidente Sagasti sobre protestante 
fallecido: “No queremos que nadie 
muera por defender derechos laborales”

Sagasti: "El Perú ratifica su llamado 
para que las vacunas contra el Covid-19 
se declaren bienes públicos globales"

El presidente de la Repú-
blica, Francisco Sagasti, se 
pronunció ante la muerte 
de un trabajador del sec-
tor agrario durante las 
protestas en La Libertad 
que buscan derogar el ré-
gimen laboral en el que se 
encuentran.

El mandatario, Francisco 
Sagasti, declaró lo siguiente 
al ser consultado sobre el 
fallecimiento de un protes-
tante en La Libertad: “In-
vestigaremos qué fue lo que 
sucedió, no queremos que 
nadie muera por defender 
derechos laborales”

El congresista Lenin 
Bazán fue el encargado 
de dar la noticia a través 
de su cuenta de Twitter 
sobre la muerte de un jo-

ven trabajador del sector 
agrario que se sumó a las 
protestas contra los presun-
tos abusos que cometen los 
empresarios. De acuerdo 
a información del parla-
mentario el hombre habría 
recibido un impacto en la 
cabeza que le produjo la 
muerte.

Es preciso resaltar que, 
ayer se inició estas manifes-
taciones en La Libertad, sin 
embargo, ayer se cumplió 
el cuarto día de protestas 
en Ica y que conllevó al 
bloqueo de la carretera 
Panamericana Sur por 
parte de los trabajadores 
agrarios.

El presidente de la repú-
blica, Francisco Sagasti, 
envió un mensaje a la 
Asamblea General de la 
ONU en su aniversario 
número 75 y tocó como 
tema principal el de la 
pandemia por Covid-19.

Apuntó que este hecho 
mantiene a la humanidad 
ante un reto que pone a 
prueba toda la fortaleza 
y capacidad de moviliza-
ción para hacer frente a 
la pandemia.

En ese sentido, pidió 
que las vacunas en el 
mundo sean gratuitas y 
de libre acceso a todas las 
personas sin distinción.

"El Perú reitera su lla-
mado para que las vacu-
nas contra el Covid-19 se 

declaren bienes públicos 
globales. El acceso univer-
sal, oportuno y equitativo 
a vacunas, tratamientos y 
medicamentos será esen-
cial para cumplir con el 
compromiso de la agenda 
de 2030", apuntó.

"(a la ONU): Recono-
cemos su fortaleza y ca-
pacidad de movilización 
colectiva puesta a prueba 

nuevamente para enfrentar 
este virus que ha cobrado 
más de 1 millón 300 000 
vidas y ha infectado a más 
de 59 millones de perso-
nas". "Es vital cerrar la bre-
cha del multilateralismo. 
Es necesario fortalecer la 
arquitectura multilateral 
de la salud a través de la 
OMS", dijo el mandatario 
en su mensaje.
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Entrevista

Nemonte Nenquimo: "No esperen que 
sólo los pueblos indígenas defendamos 
la Amazonía, es una lucha de todos"
Lucía Blasco
BBC News Mundo
 
Nemonte Nenquimo lleva 
en su nombre las estrellas 
y en su voz la firmeza de 
un mensaje urgente: su 
"casa" no está en venta.
Ella no "mata con lanza", 
como hacía su abuelo, a los 
invasores de su territorio 
—unas 180.000 hectáreas 
de bosques húmedo-tropi-
cales en la Región Ama-
zónica ecuatoriana— pero 
está dispuesta a gritar su 
mensaje tan alto como 
haga falta para lograr 
su objetivo: "Que se nos 
respete", dice casi en una 
exclamación.
La líder waorani lideró una 
campaña indígena que re-
sultó en un dictamen de 
la Corte Constitucional 
de Ecuador para proteger 
500.000 hectáreas de selva 
amazónica contra la extrac-
ción petrolera. Su lucha la 
llevó a ser reconocida por 
la revista Time como una 
de las 100 personas más 
influyentes del mundo.
Este lunes 30 de noviem-
bre, Nenquimo recibió uno 
de los seis premios interna-
cionales que la Fundación 
Goldman otorga cada año 
a defensores del medio 
ambiente (los llamados 
"Nobel" de la protección 
ambiental) por "haber sen-
tado un precedente legal 
para los derechos indígenas 
en Ecuador".
Ella considera ese reco-
nocimiento "una lucha 
colectiva" y asegura que 
los waoranis —que hasta 
hace unos 60 años vivie-
ron aislados— "vamos a 
seguir protegiendo nuestro 
territorio".

"Lo que defendemos es la 
vida y el planeta", le dice a 
BBC Mundo. "Y me gustaría 
que el mundo asumiera 
también su parte en esta 
lucha. No esperen que 
sólo los pueblos indígenas 
sigamos haciéndolo. Ne-
cesitamos que luchen con 
nosotros para proteger la 
Amazonía. Si nos unimos 
todos, podemos cambiar 
el futuro de nuestras ge-
neraciones".
La líder waorani habló con 
BBC Mundo sobre cómo 
lidera esa lucha.

¿Qué inspiró tu lucha 
por defender los 
derechos de los pueblos 
indígenas?
Aprendí muchas historias 
de mi abuelo que solía es-
cuchar cuando tenía como 
5 años. Mi abuelo era 
un defensor de su 
territorio. Lo prote-
gía. No dejaba que 
entraran invasores, 
incluso aunque 
fueran de otra et-
nia indígena, los 
mataba con [su] 
lanza. A mí me 
gustaba conocer 
esas historias de 
los guerreros 
waorani.
T a m b i é n 
aprendí mu-
cho de mi pa-
dre. Él nació 
en la selva y 
no entró en 
contacto con 
el resto del 
mundo hasta 
hace 50 años. 
Gracias a él, 
desde peque-
ña, aprendí 
las realidades 

sobre mis raíces, sobre el 
lugar del que vengo —y 
sobre cómo los guerreros 
waorani han luchado du-
rante miles de años (y lo 
siguen haciendo ahora).
Todo eso me hizo darme 
cuenta de que yo tenía que 
continuar con ese legado, 
defender nuestro pueblo 
por nuestros hijos, por su 
futuro.
El gobierno sólo ve inte-
reses. Nosotros, el pueblo 
waorani, tenemos muchos 
recursos que quieren 
extraer. Quieren 
saquear nuestro 
territorio. Por eso 
organicé esta lu-
cha, que es una 
lucha para de-
fender la vida.
Gracias al co-
nocimiento de 
los ancestros, 
de nuestros 
abuelos —vi-
vos y muer-
tos— sabemos 
que la selva 
nos ha dado 
la vida y 
es nues-
t r a 
casa . 

Todo lo que hacemos es 
también una defensa por 
el bien del planeta, que 
los humanos estamos des-
trozando con el cambio 
climático.
Si no hacemos algo ahora 
no dejaremos nada para 
las futuras generaciones.

A tus 33 años, te 
has convertido en 
una de las líderes 
medioambientales más 
reconocidas del mundo. 
Una de las 100 personas 
más influyentes de 
la revista Time, una 
"defensora de su 
comunidad que nunca 
se rinde", según el 
actor (y ambientalista) 
Leonardo Di Caprio. 
¿Cuándo empezaste a 
ser una líder?
Empecé a ser líder cuan-
do tenía 23 años, primero 
al frente de las mujeres 
waoranis, liderando a 400 
mujeres para defender 
valores importantes de 
nuestro territorio, haciendo 
artesanías y protegiendo 
nuestro idioma (la lengua 
wao, o wao terero). Luego 
empecé a visitar pueblos 
donde viven etnias de otras 
nacionalidades.
El primer impacto fue el 
contacto con las petroleras, 
que han causado un daño 
enorme.
Fundé la Alianza Ceibo, una 
organización conformada 
por cuatro nacionalidades 
del norte de la Amazonía 
(siona, a'i Kofan, siekopai 
y waorani) para defender 
a nuestras comunidades y 
a nuestra selva. Estar uni-
dos nos dio mucha fuerza 
y coraje.
Fue un trabajo duro, pero 
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todo el pueblo unido cola-
boró —abuelos, jóvenes, ni-
ños, mujeres, hombres—y 
logramos mapear nuestro 
territorio [un proyecto de 
mapeo comunitario en el 
que se trazaron más de 
500.000 hectáreas de te-
rritorio waorani, abarcando 
16 comunidades].
Luego fui elegida presi-
denta de la organización 
Waorani de Pastaza (el 
Consejo de Coordinación 
de la Nacionalidad Waorani 
de Pastaza, Conconawep) 
y seguí con la lucha.
Ha sido una lucha larga, 
pero la Madre Tierra nos 
necesita.

¿Cómo influye en esa 
lucha ser una mujer 
indígena?
Es cierto que muchas veces 
las mujeres son invisibles 
para la sociedad. En mu-
chos países, las mujeres 
quieren ser líderes pero 
no les dejan, no les dan 
la oportunidad. Pero para 
mí ser una mujer indígena 
es una fortaleza.
En nuestra cultura wao-
rani las mujeres siempre 
han sido líderes. Su voz 
es fuerte y es escuchada.
A mí me fortalece tra-
bajar con las mujeres. 
Las mujeres siempre nos 
preocupamos por la vida, 
por nuestros hijos, por la 
calidad en el hogar. Las 
mujeres somos como la 
Madre Tierra porque da-
mos la vida, así como la 
Tierra da agua a las plantas 
y a los animales, nosotras 
parimos a nuestros hijos 
con un sufrimiento que nos 
da fuerza.
Yo identifico ser mujer 
waorani con la sabidu-
ría, con el conocimiento 
ancestral, con la vida.

Además, eres madre...
Sí, y mi hija de 5 años tam-
bién me ha dado mucha 
fortaleza.
Todo lo que hago, toda 
esta lucha, es por mi hija, 
para que pueda vivir en la 
selva muy libremente, sin 
extracción (petrolera), sin 
contaminación, sin enfer-
medad. Para que pueda 

tener una selva y un bosque 
lindo lleno de animales, de 
frutales, de plantas medi-
cinales... lleno de comida 
y de vida. Y yo lucho por 
eso, por la vida.
Todos los seres humanos 
que viven en este planeta 
deberían hacer algo para 
luchar por la vida, para 
combatir el cambio climáti-
co, y no solo esperar que los 
"pobres" indígenas sigamos 
protestando y luchando.
Más bien, deberíamos unir 
fuerzas. Es la única manera 
de hacer algo para salvar 
la vida en este planeta.

Los waoranis están 
en primera línea en la 
lucha contra el cambio 
climático, pero son una 
comunidad desconocida 
para muchos. Como 
mujer waorani, ¿qué 
mensaje te gustaría 
transmitir al resto del 
mundo?
Me gustaría mandar este 
mensaje de mi comunidad 
al mundo occidental: que 
dejen de consumir tanta 
gasolina y tanto plástico 
porque lo que ellos con-
sumen contamina y des-
truye nuestra vida en la 
selva. Viven en un sistema 
de consumir, consumir y 
consumir. Deberían vivir 
con más tranquilidad, más 
humildad y más corazón. 

Consumir alimentos salu-
dables en lugar comida con 
químicos que les enferman 
a ellos y al planeta. Prote-
ger y limpiar el aire. Cuidar 
la Tierra.
Sobre todo, a las madres y 
a los padres les diría que 
eduquen a sus hijos sobre 
cómo cuidar el planeta que 
nos da la vida porque lo 
están matando. Y eso va 
a perjudicar a todos los 
seres humanos, no sólo a 
nosotros.

¿Y a los gobiernos?
Yo siempre digo que el go-
bierno debe respetar. Sin 
embargo, sigue vulnerando 
y violando los derechos de 
la vida, de la naturaleza, 
de los pueblos indígenas. 
Queremos proteger nues-
tros ríos, nuestra selva, 
nuestros animales... que 
el gobierno destruye a favor 
de sus intereses.
Lo único que exigimos 
como pueblos indígenas 
es que se nos respete. No 
queremos más explotación, 
no queremos más destruc-
ción de nuestra vida y de 
nuestra "casa". Queremos 
que se respete lo que de-
cidimos sobre lo que pasa 
en nuestro territorio.
Y también queremos que 
el gobierno respete nuestra 
autodeterminación, nuestra 
gobernanza y nuestra vi-

sión. El gobierno no respeta 
nada de eso.

Ayudaste a traer el 
caso waorani a los 
tribunales y lideraste 
una demanda contra el 
gobierno ecuatoriano 
por violar el derecho 
de los waorani a la 
consulta previa libre 
e informada y a la 
autodeterminación. 
En abril del 2019, los 
tribunales de Ecuador 
dictaminaron a favor 
de los waorani. Fue 
una victoria sin 
precedentes...
Sí. Y recuerdo las lágrimas 
en mis ojos. Recuerdo llo-
rar de alegría, de emoción. 
Ese fallo judicial significaba 
que nuestros hijos iban a 
vivir sanos y que los íbamos 
a seguir protegiendo.
Pero ahora se ha convertido 
en un ejemplo bien clari-
to de cómo aún no se nos 
respeta. El gobierno nos 
tendió una trampa porque 
sigue negándose a darnos 
voz, a consultarnos. Eso es 
lo más peligroso.
Si el gobierno quiere ha-
cer una consulta, tiene que 
incluir a todas las naciona-
lidades en ese diálogo. El 
gobierno ecuatoriano nos 
hizo caer en un engaño 
y no lo vamos a permitir 
más. El gobierno tiene que 

escuchar y respetar nuestra 
decisión, nuestra visión.
Muchas veces, aquí en 
Ecuador, el gobierno 
toma solito sus decisio-
nes, que escribe sobre la 
mesa sin presencia de los 
pueblos indígenas, tanto 
waoranis como de otras 
nacionalidades. Nosotros 
somos amazónicos, pero 
entendemos cómo se toman 
las decisiones políticas. Sin 
embargo, el gobierno sigue 
adelante sin consultarnos, 
vulnerando nuestros de-
rechos.
Esa "ley de consulta" que 
está permitiendo el go-
bierno puede terminar por 
destruir nuestra selva. Por 
eso los pueblos indígenas 
de todas las nacionalida-
des vamos a unir nuestras 
fuerzas para luchar contra 
eso. Vamos a trabajar en 
nuestra propia ley y en 
exigir que se garanticen 
nuestros derechos.

El lema de tu campaña 
es "Nuestra selva no 
está en venta". ¿Cuánto 
crees que falta para 
quitar el cartel de "se 
vende"?
Es un proceso largo. No 
es fácil con los intereses y 
los poderes del gobierno. 
Pero seguimos trabajando, 
uniéndonos y fortalecién-
donos día a día.

Nuestro territorio no está 
en venta, es nuestra "casa". 
Y nosotros no vamos a per-
mitir que vengan a patearla 
y destruirla. La Amazonía 
es lo único que nos queda. 
Ya hay petroleras causando 
impactos y daños ambien-
tales a comunidades wao-
ranis. ¿Cómo nos hemos 
beneficiado? ¿Qué cambios 
positivos ha habido? ¡No 
hay nada! La gente y los 
animales están contami-
nados, se están muriendo.
El gobierno nos ha enga-
ñado al permitir que las 
petroleras entren en terri-
torio waorani. Lo mismo 
pasa con la sanidad y la 
educación. Hasta ahora, 
no hemos sido atendidos 
por los doctores como de-
beríamos.
Por eso te puedo decir que 
sé que no va a ser un reto 
fácil, aunque sé que al final 
lo lograremos.

Hablas de falta de 
atención médica, 
¿cómo está afectando 
la pandemia en este 
contexto?
Todas las nacionalidades 
que viven en el Amazonía 
se han visto afectadas por 
la pandemia. Nos hemos 
contagiado, nos hemos 
enfermado y ha dificul-
tado nuestra lucha. Pero 
además en estos tiempos 
de pandemia hemos sido 
totalmente abandonados 
por parte del gobierno, 
tanto en salud como en 
educación.
Ahorita nosotros, como 
líderes, estamos traba-
jando con nuestra gente 
para recuperarnos y se-
guir adelante. No vamos 
a esperar que ninguna 
presidencia o república, 
nacional o internacional, 
venga a salvarnos. La única 
salvación va a ser cuando 
los gobiernos nos respeten.
Mientras no nos respeten, 
los pueblos indígenas se-
guiremos muriendo, como 
está ocurriendo ahora por 
el cambio climático y por 
las explotaciones petro-
leras. O nos respetan o 
moriremos. No hay más 
que decir.
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 *El Grupo Panorama no se hace responsable de las expresiones u opiniones vertidas en el presente artículo.
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Los efectos devastadores 
de la adicción a la 

cocaína, a propósito 
de la partida de diego 
Armando Maradona 

Murió Diego Arman-
do Maradona, si-
nónimo de futbol, 

liderazgo, coraje, jerarquía, 
espíritu competitivo, fan-
tasía y triunfo. Lo que jugó, 
lo que emocionó y lo que 
significa para una genera-
ción que no lo olvidare-
mos nunca, quedará en el 
recuerdo por siempre. El 
futbolista más famoso de 
todos los tiempos a quien 
queríamos imitar jugando 
futbol, dejó este mundo, 
convirtiéndose en un mito 
del deporte mundial por lo 
que logró como deportista 
brillante y talentoso del 
deporte que atrae multi-
tudes como es el fútbol 
que tanto nos apasiona.
     Luego que brillara en 
el mundial de México 86, 
la imagen deportiva del 
Diego se vio opacada al co-
nocerse en el año 1990 que 
presentaba problemas con 
el consumo de cocaína.  En 
1991 su adicción se hizo 
pública. En el año 2000 
tuvo una de sus primeras 
recaídas por exceso de 
consumo, habiendo sido 
internado de emergencia 
en varias oportunidades, 
sin embargo, no pudo su-
perar dicha adicción a una 
de las sustancias más per-
judiciales que existen, de 
alto poder adictivo como 
es la cocaína, que produce 
el aumento de dopamina 
que hace sentir placer en 
el organismo, por ello, el 
adicto siente la necesidad 
de seguir consumiendo 
para sentirse bien.
     El tiempo lo llevó por 
otros caminos al gran Die-
go. En la cima de su éxito se 
asomó al abismo de la co-
caína y desde ese entonces 
todos hemos sido testigos 
de su decadencia como ser 
humano. Su declive fue 
en el mundial del 2018, 
fecha en la que mientras 
espectaba un partido de 
futbol de su selección, 
pasó a convertirse en la 
vitrina mundial de de-
terioro personal, un alza 
de presión obligó que lo 
sacaran a rastras del palco 
del estadio, el mismo que 
en 90 minuto fue testigo 
de todas sus emociones, 
elevándose como un dios, 

celebraba como suyo el gol 
de Messi, era en ese mo-
mento un barrista más que 
de la euforia y algarabía 
pasó a una tranquila au-
sencia, casi dormido, como 
si no estuviera presente.
      En una entrevista de-
portiva, pasaron largos 
segundos para que Die-
go respondiera a un pe-
riodista, no podía hablar, 
no podía expresar palabra 
alguna, suponíamos que 
había vuelto a las drogas. 
Su hija decía que toma-
ba desde siempre pasti-
llas para dormir y que la 
mezcla con alcohol pro-
vocaba tales reacciones. 
Errático, balbuceante se 
presentaba ante las cá-
maras de prensa, dando 
la impresión que estaba 
ebrio o bajo los efectos 
de alguna sustancia alu-
cinógena. En el espacio 
más íntimo y privado se 
mostraba bailando o in-
tentando hacerlo en una 
pista de baile, donde su 
obesidad y embriaguez 
eran evidentes, solo que-
daba el recuerdo de lo que 
fue algún día, un grande 
del futbol.
     La adicción a las drogas 
le generó problemas car-
diacos al astro mundial, 
justamente por su desen-
freno en el consumo. Ganó 
muchos partidos de futbol, 
convirtió muchos goles, 
fue campeón del mundo 
con su selección, pero ter-
minó derrotado por la co-
caína y el alcohol, nunca 
pudo dejarlos, sucumbió 
ante el poder de dicha sus-
tancia. Los padecimientos 
en su salud los tuvo por 
muchos años. Los especia-
listas médicos consideran 
que es un milagro que haya 
sobrevivido tanto, tuvo re-
caídas que lo pusieron al 
borde de la muerte, pero 
no resistió más, se apagó 
y nos dejó para siempre. 
Lamentablemente un paro 
cardio respiratorio termi-
nó con su vida. Antes de 
su muerte, lo vieron muy 
ansioso, nervioso, luego 
de la operación al cerebro 
a la que fue sometido. Sus 
últimos días estuvieron 
marcados por recaídas 
en su salud, el diagnós-

momento. Las drogas cau-
san intoxicación, el polvo 
blanco aspirado provoca 
deterioro y daño cerebral 
neuropsiquiátrico, afecta 
el cerebro, lo atrofia en su 
parte frontal, generando 
impulsos que no puedes 
controlar. También produ-
ce un daño cardiovascular, 
daña la pared de los vasos 
del corazón, predispone a 
hemorragias, trombosis, 
arritmias graves o infartos 
que producen la muerte.
    Es necesario trabajar 
desde la prevención, orien-
tando y dialogando con los 
niños y adolescentes en un 
marco de confianza y res-
peto, hay que establecer 
normas y limites en el ho-
gar tratando de identificar 
factores que puedan estar 
relacionados al consumo 
de drogas. Un cambio del 
entorno amical, de lugares 
que frecuenten o el estilo 
de vida, la irritación, into-
lerancia, la flojera o ganas 
de quedarse en la cama, la 
ansiedad, el consumo de 
mucho dulce o el deseo 
de comerse todo lo que 
hay en la casa, los ojos vi-
driosos o rojos, podrían ser 
señales de alerta e indica-
dores de consumo que se 
da en todos los estratos 
sociales sin distinción 
alguna. 
     El factor protector es 
la familia, la droga se la 
encuentra afuera, en el 
colegio, en la esquina, en 
el grupo de amigos. Los 
jóvenes deben estar pre-
parados para decir no a las 
drogas, allí se verá como 
la familia ha influenciado 
para reaccionar de manera 
positiva ante situaciones 
adversas, evitando caer en 
el mundo de la adicción 
que nos conducirá a la 
muerte. De lo contrario, 
estarán a merced de las 
drogas, de los inescrupu-
losos que trafican con la 
salud y venden sin con-
trol estas sustancias tan 
perjudiciales para el ser 
humano. 
     Los adolescentes em-
piezan con el consumo de 
alcohol y el cigarrillo que 
lo hacen con los compa-
ñeros del aula o amigos 
que los captan para dicho 

fin. La ausencia afectiva 
es determinante, un hogar 
disfuncional o la falta de 
control conllevará a que 
los muchachos salgan a 
la calle a buscar lo que no 
tienen en casa, tratando 
de experimentar cosas di-
ferentes afuera en donde 
resultan sumamente vul-
nerables ante la presencia 
de quienes no dudarán en 
hacerlos ingresar al mundo 
de las drogas.  
    Las dos adicciones más 
frecuentes en los adoles-
centes resultan ser el alco-
hol y la marihuana. Ésta 
última pareciera que es la 
más leve (blanda) y que 
está en todos los estratos 
sociales, además es fácil 
de conseguir y su precio 
está al alcance de todos. 
Mayormente les invitan 
no lo compran, pero allí 
empieza todo, se inicia el 
consumo y la adicción, 
surgiendo la necesidad 
de seguir consumiendo 
para no sentirse mal, y 
sin pensar terminamos 
atrapados en un “paraí-
so” imaginario de donde 
difícilmente se podrá salir; 
siendo muy frecuente que 
los adolescentes quieran 
presentarse fuertes, firmes 
ante los demás amigos, 
tratando afirmar su per-
sonalidad o masculinidad, 
imitando los malos hábitos 
de adicción de amigos o 
familiares, para sentirse 
realizados o adaptados a 
un grupo de “amigos” al 
que nunca debió juntarse.        
      Nadie está libre de tener 
en la familia adictos a las 
drogas, legales o ilegales. 
Pero si ello sucede, no los 
llamemos drogadictos, no 
los despreciemos ni ma-
ginemos, más bien pre-
guntemos porque están 
consumiendo, que proble-
mas están afrontando en 
ese momento, que dolor 
emocional atraviesan, que 
los llevó a iniciarse en el 
consumo, de esta forma 
nos permitirá darles el 
soporte profesional para 
lograr su recuperación y 
rehabilitación, para evitar 
llegar a esto, asumamos 
con responsabilidad la 
formación de nuestros 
hijos.

tico siguió siendo el mismo, 
su adicción a las bebidas 
alcohólicas y a la cocaína.
     Nos preguntamos, como 
puede ser que el jugador 
más grande del futbol mun-
dial haya terminado así sus 
días, aquel futbolista que 
dirigiéndose a la juventud 
les decía: “disfruta de la 
vida, si te ofrecen droga 
simplemente di no”. A pe-
sar de ello, estuvo inmerso 
en ese mundo oscuro de las 
drogas. En una ocasión, se 
lamentaba diciendo: “que 
jugador nos perdimos”, 
“que jugador hubiese sido, 
sino hubiera consumido 
cocaína”, “hubiese sido 
mucho mas de lo que soy”, 
“lo que no iba a saber es 
que iba a tomar cocaí-
na”, “probé la droga en 
el futbol”, reconociendo de 
este modo que su adicción 
limitó considerablemente 
su rendimiento como de-
portista y que perdimos 
la oportunidad de seguir 
deleitándonos con su ge-
nialidad en las canchas de 
futbol.
    Respecto al efecto adic-
tivo de la cocaína, el Diego 
señaló lo siguiente: “Para 
quien se droga, tienes que 

drogarte para seguir y es 
una cadena y ahí es cuando 
te viene la desesperación de 
no poder salir. Entonces ese 
era el miedo de no poder 
llegar al final… Cuando me 
agarró, con la ayuda de mis 
dos hijas, de mi vieja, de 
Claudia, de mis hermanos, 
yo estaba bajo del agua, me 
sacaron del pelo para que 
no me ahogue. ¿Se puede 
decir que le gané a la droga 
o no?, a la droga no se le 
gana nunca.
    El consumo de la cocaí-
na a temprana edad genera 
efectos devastadores, un 
miligramo de cocaína as-
pirado te incrementa 30 % 
la presión arterial, quiere 
decir que si tienes de 15/10 
pasas a tener 20/13. Dentro 
de la primera hora de con-
sumir cocaína, tienes un 
24% más de probabilidades 
de tener un infarto, tripli-
cas el riesgo de una muerte 
súbita, triplicas el riesgo de 
tener arritmias cardiacas 
que te pueden llevar a la 
muerte. Triplicas también, 
el riesgo de tener accidentes 
cardio cerebrales. En for-
ma tardía, el corazón se 
agranda, se dilata y se pue-
de paralizar en cualquier 

Aporte jurídico
M.Cs JOHNY MARINO DIAZ SOSA
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OMS: La vacuna contra el Covid-19 tendrá 
éxito si es aceptada por la población

Reino Unido: Las dosis de Pfizer/BioNTech 
llegarán en "horas", aseguró el gobierno

Rusia registró 28 145 positivos por el 
Covid-19, nuevo máximo en un día

Estados Unidos alcanza 
el récord de 100 000 
hospitalizados por el Covid-19

EE.UU. investiga una trama 
de sobornos para lograr un 
indulto presidencial

La Organización Mundial 
de la Salud (OMS) vin-
culó ayer el éxito de una 
futura vacunación contra 
el Covid-19 a que los paí-
ses tengan listos planes 
de preparación y a que 
cuente con la confianza 
de la población.
"La promesa de una vacu-
na es magnífica pero no 
podrá alcanzar todo su 
potencial sin una sólida 
preparación y la acepta-
ción de la comunidad", 
señaló en rueda de prensa 
el director para Europa 
de la OMS, Hans Kluge.
Que haya más de 200 can-
didatas a vacunas y que 
más de cincuenta estén ya 
en fase de ensayos en seres 

humanos puede cambiar 
"las reglas de juego" y las 
vacunas permitirán cerrar 
la fase aguda de la epide-
mia, en combinación con 
otras iniciativas de salud 
pública, pero hasta que 
lleguen es "imprescindi-
ble" mantener medidas 
protectoras como el uso 
de mascarillas.

Kluge recordó que el su-
ministro de vacunas en 
la fase inicial será "muy 
limitado", por lo que es 
necesario que los países 
decidan de antemano 
quién debe ser vacunado 
primero para maximizar 
el impacto, y reiteró la 
recomendación de que se 
dé prioridad a trabajado-

res sanitarios y sociales 
y a personas mayores de 
60 años.
El máximo responsable 
regional de la OMS se 
mostró comprensivo con 
los estudios que apuntan 
a que en algunos países 
cerca de la mitad de la 
población está insegura 
sobre la vacunación contra 
el Covid-19, pero resal-
tó que su aceptación es 
"esencial" e instó a buscar 
información fiable.
"La vacunación salva vi-
das, el miedo las pone en 
peligro", enfatizó Kluge 
en una rueda de pren-
sa virtual desde la sede 
regional de la OMS en 
Copenhague.

Las dosis de la vacuna 
contra el Covid-19 de la 
estadounidense Pfizer y su 
socio alemán BioNTech lle-
garán "pronto", en "horas 
y no días", al Reino Unido 
de cara al comienzo de 
la vacunación a partir de 
principios de la próxima 
semana.
Así lo indicó ayer Jonathan 
Van-Tam, subdirector ase-
sor médico del Gobierno, 
en unas declaraciones a 
Radio 5 de la BBC, des-
pués de que los reguladores 
británicos dieran ayer luz 
verde al preparado desa-

rrollado por la farmacéu-
tica de Estados Unidos y 
BioNTech.
Se espera que los ancianos 
que viven en residencias y 
el personal que les cuida 
sean los primeros en reci-
bir esta vacuna la próxima 
semana, a los que seguirán 
otros grupos vulnerables 
de la población.
Van-Tam admitió las difi-
cultades logísticas de este 
preparado, dado que tiene 
que mantenerse a 70 gra-
dos bajo cero.
Además, el subdirector mé-
dico señaló que aún no se 

ha decidido si la Sanidad 
del Reino Unido emitirá 
certificados de la vacuna 
una vez que una persona 
ha sido inmunizada contra 
el coronavirus.
"Lo que puedo decir es 
que hay una clara inten-
ción de asegurar que la 
informática que apoye el 
programa de vacunación 
deje claro quién la ha re-
cibido y cuándo", agregó.
Por la vía de emergencia, 
la Agencia Reguladora de 
Productos Sanitarios y 
Médicos (MHRA, en in-
glés) ha dado luz verde 

a la vacuna, que ofrece 
un 95 % de protección 
y es segura para toda la 
población, tanto jóvenes 
como ancianos, según el 
Gobierno.
De acuerdo con los regula-
dores, la vacuna será efec-
tiva siete días después de 
que una persona reciba la 
segunda dosis, si bien hay 
algún tipo de protección 12 
días después de la primera.
El Reino Unido tiene com-
prometidas 40 millones 
de dosis, que permitirán 
vacunar a 20 millones de 
personas.

Rusia registró 28 145 po-
sitivos por coronavirus 
en las últimas 24 horas, 
nuevo máximo diario de 
casos desde el comienzo 
de la epidemia, informa-
ron ayer las autoridades 
sanitarias del país.
Según las estadísticas 
oficiales, en la pasada 

jornada fallecieron 554 
pacientes con el Covid-19, 
con lo que el número de 
decesos en Rusia por esta 
enfermedad se elevó a 
41 607.
En Moscú, el principal 
foco infección del país, 
se detectaron 7 750 po-
sitivos y se produjeron 

73 fallecimientos.
Las autoridades de la 
capital rusa prolongaron 
hasta el 15 de enero al-
gunas medidas sanitarias, 
como el confinamiento 
de los mayores de los 65 
años y el teletrabajo para 
el 30 por ciento de las 
plantillas de las empresas, 

El número de personas 
infectadas por Covid-19 y 
hospitalizadas en Estados 
Unidos superó por prime-
ra vez los 100 000 desde 
el inicio de la pandemia, 
anunció el miércoles el 
Covid Tracking Project.
"Actualmente hay 100 226 
personas con Covid-19 y 
hospitalizadas en Estados 
Unidos, es la primera vez 
que las hospitalizaciones 
superan las 100 000", dijo 
la entidad en un tuit.
Las autoridades estadou-
nidenses temen que esta 
situación empeore, ya que 
actualmente más de 150 
000 personas dan positivo 
por el virus todos los días 
en ese país.
También se espera un au-
mento de los contagios 
después de las celebra-

ciones del Día de Acción 
de Gracias, marcado por 
el desplazamiento de mi-
llones de personas.
Estados Unidos alcanzó 13 
901 477 casos confirma-
dos y 273 181 fallecidos 
por Covid-19, de acuerdo 
con el recuento indepen-
diente de la Universidad 
Johns Hopkins.
Este balance es de 2 731 
muertes más que el mar-
tes y de 195 121 nuevos 
contagios.
El balance provisional 
de fallecidos (273 181) 
supera con creces la cota 
más baja de las estima-
ciones iniciales de la Casa 
Blanca, que proyectó en 
el mejor de los casos en-
tre 100 000 y 240 000 
muertes a causa de la 
pandemia.

El Departamento de Justi-
cia de Estados Unidos está 
investigando una trama 
de sobornos, que incluía 
donaciones de campaña, 
para lograr un indulto 
presidencial, según un 
documento judicial pu-
blicado el martes.
El texto, en el que se dis-
cute la legalidad de re-
gistrar comunicaciones y 
dispositivos electrónicos 
particulares, entre ellos 
los de abogados, tiene mu-
chos tachones y toda la 
información que permite 
identificar a individuos 
está oculta.
Pero se refiere a “una tra-
ma secreta” para presio-
nar a “funcionarios de alto 
rango de la Casa Blanca” 
para lograr “un indulto o 
un aplazamiento de con-
dena” para una persona 
a la que no se nombra.
El plan, investigado al me-
nos desde agosto, incluía 
al parecer a miembros de 
grupos de presión, aboga-

dos, un adinerado donan-
te en campañas políticas 
y una persona que está en 
prisión y espera lograr la 
ayuda presidencial.
Los miembros de la tra-
ma contactaron con los 
funcionarios de la Casa 
Blanca para pedirles 
ayuda, recordando las 
“cuantiosas contribucio-
nes en campañas pasadas” 
y anticipando “cuantiosas 
contribuciones políticas” 
en el futuro por parte de 
un donante, según el do-
cumento judicial.
El texto sugiere que el 
donante hace la oferta 
en nombre de la perso-
na que busca el perdón 
presidencial.

pero han evitado imponer 
medidas más estrictas.
Este miércoles, el presi-
dente de Rusia, Vladímir 
Putin, ordenó al Gobierno 
que comience a fines de 
la próxima semana una 
campaña de vacunación 
a gran escala contra el 
Covid-19, ya que explicó 
el país contará próxima-
mente con dos millones 
de dosis de la vacuna rusa 
Sputnik V.
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Corea del Norte endurece las medidas anticovid 
en Pionyang ante la expansión global de casos

EE.UU.: Biden espera al menos 250.000 
nuevas muertes por Covid-19 hasta enero

Policía desmantela organización 
criminal que vendía recién 
nacidos en Nigeria

Corea del Norte ha endu-
recido sus medidas para 
prevenir contagios en Pion-
yang de Covid-19, incluido 
el cierre de instalaciones 
públicas, restaurantes y la 
restricción de movimientos 
de la población, aunque 
asegura no haber registra-
do ninguno todavía.
"Los esfuerzos preventivos 
para bloquear la entrada 
del despiadado virus en 
Pionyang se han llevado a 
cabo de manera más proac-
tiva", aseguró la televisión 
estatal norcoreana.
Todos los que entren en 
la capital norcoreana a 
través de la región de 
Mankyongdae, al oeste de 
Pionyang, deben tomar-
se la temperatura y los 
productos en almacenes 
deben ser desinfectados, 

según detalles de los que 
se hizo eco la agencia de 
noticias Yonhap.
Los médicos de la zona 
sur de la metrópolis tienen 
orden de controlar diaria-
mente si la población lo-
cal tiene fiebre o síntomas 
respiratorios asociados al 
coronavirus y las instalacio-
nes de suministro de agua 
del distrito de Moranbong 

han sido esterilizadas.
Los medios estatales 
norcoreanos señalaron 
que Pionyang está en el 
nivel de alerta más alto 
por el virus, lo que llevó 
al cierre de instalaciones 
públicas, restaurantes y ba-
ños públicos y a imponer 
restricciones de movilidad 
a la población, sin dar más 
detalles.

Por otro lado, Corea del 
Norte asegura estar libre 
del virus, pero ha adop-
tado medidas para preve-
nir brotes en su territorio, 
incluido un férreo cierre 
fronterizo implementado 
a principios de año.
Pese a no haber notificado 
positivos, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
señala en sus informes que 
actualmente hay unas 700 
personas que permanecen 
en cuarentena por poten-
cial infección.
Los servicios de inteligencia 
surcoreanos ya informaron 
la semana pasada de que 
Pionyang había impuesto 
recientemente un bloqueo 
para evitar la entrada del 
virus en el contexto actual 
del resurgimiento de los 
contagios a nivel global.

El presidente electo de Es-
tados Unidos, Joe Biden, 
dijo que otros 250.000 
estadounidenses podrían 
morir de Covid-19 entre 
esta y la última semana de 
enero, un pronóstico más 
alto que el dado anterior-
mente por los funcionarios 
de salud, ya que el país 
experimenta un aumento 
en nuevas infecciones y 
hospitalizaciones.
Durante una mesa redonda 
virtual el miércoles con 
propietarios de pequeñas 
empresas, Biden advirtió 
que diciembre podría ser 
el momento más difícil de 
la pandemia hasta ahora.

“Es probable que perda-
mos otras 250.000 perso-
nas muertas entre ahora 
y enero”, manifestó el 
mandatario.
En este sentido, Joe Biden 
exhortó a los estadouni-
denses a abstenerse de via-
jar por Navidad. Incluso, 
señaló que “con todos los 
problemas por los que está 
pasando, no puede viajar 
durante estas vacaciones, 
tanto como quiere”.
También reveló que este 
año para el Día de Acción 
de Gracias, la familia Biden 

realizó una celebración 
moderada: Biden solo se 
reunió con su esposa, hija 
y yerno que viven cerca 
de él en persona, mientras 
que el resto de la familia 
estaba conectada a través 
de videollamada.
“La Navidad va a ser mu-
cho más difícil”, dijo el 
presidente electo. “No 
quiero asustar a nadie 
aquí, pero entienda los 
hechos”.
Por su parte, el director 
de los Centros para el 
Control y la Prevención 

de Enfermedades, Robert 
Redfield, proyectó el pa-
sado miércoles al menos 
200.000 decesos más por 
el nuevo coronavirus en 
diciembre.
Por otro lado, durante un 
evento para nombrar a su 
equipo económico en Wil-
mington, Delaware, Joe 
Biden respaldó una pro-
puesta de estímulo de 908 
mil millones de dólares 
para apoyar a trabajadores 
y propietarios de pequeñas 
empresas afectadas por la 
recesión asociada al virus.

Los agentes del Comando 
de Policía de Ogun, en 
Nigeria, interrumpieron 
la actividad ilícita de una 
‘fábrica de bebés’, que ope-
raba en la ciudad de Mowe 
y rescataron a 10 personas, 
incluidos 4 niños y otras 
4 mujeres embarazadas, 
informan medios locales.
Las mujeres son engañadas 
con el cuento de un trabajo 
seguro, pero el único “pro-
pósito es embarazarlas y 
luego vender a los bebés”, 
según las autoridades. En 
algunos casos, las retienen 
contra su voluntad y abu-
san de ellas para mantener 
el negocio.
Al parecer, una de las víc-
timas no quiso que ven-
dieran a su bebé, escapó 
y denunció los hechos a 
la Policía. Tras una mi-
nuciosa intervención, los 
agentes detuvieron a un 
hombre discapacitado y la 
hija de Florence Ogbonna, 
propietaria de la instala-
ción ilegal que fungía de 
clínica privada.
Ogbonna, escapó y evitó 
correr el mismo destino 
que sus cómplices. Por tal 

motivo, Policía activó una 
operación de búsqueda. 
Las autoridades asegura-
ron que la fugitiva hace 
unos meses estuvo arres-
tada por un delito similar, 
tras ser juzgada por trata 
de personas y que ahora 
se encontraba en libertad 
bajo fianza.
Según la Policía nigeriana, 
las unidades de materni-
dad ilegales son comunes 
en este país de África. Por 
ejemplo, el año pasado 
rescataron a 4 niños, 19 
embarazadas entre 15 y 28 
años al allanar otras insta-
laciones similares en Lagos.
En esa ocasión, se reveló 
que los delincuentes ven-
dían a los menores por un 
precio que bordeada los 
655 dólares por niño y los 
525 dólares por niña.
Desde que en 2006 un 
informe de la UNESCO 
describiera por primera 
vez la existencia de ‘fá-
bricas de bebés’ en Nigeria, 
este tipo de centros han 
proliferado por todo el país 
debido a la pobreza y la 
falta de control por parte 
de las autoridades.
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La Enfermera Bertha Sandoval trabajando 
fuertemente en el hospital de Italia.

Amistad de siempre Johan Jara y Pero Cárdenas.
Sra. Roxana Paredes muy feliz celebrar el cumpleaños de su 
hija odontóloga  Santy Luna Paredes, muchas felicidades.

 Toñito Sandoval Bejarano, muy devoto del 
Apóstol Santiago el Mayor le pide que interceda 
ante Dios que elimine esta pandemia.

Muy feliz se encuentran sus familiares por el 
gran logro profesional de Administración que ha 
obtenido Kevin Reyna Aranda, felicitaciones.

Felicidades para la bella Alejandrita 
Esmed Idrogo Cerna, que cumple un 
añito, un añito lleno de dicha y felicidad. 
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Corea del Norte endurece las medidas anticovid 
en Pionyang ante la expansión global de casos

EE.UU.: Biden espera al menos 250.000 
nuevas muertes por Covid-19 hasta enero

Policía desmantela organización 
criminal que vendía recién 
nacidos en Nigeria

Corea del Norte ha endu-
recido sus medidas para 
prevenir contagios en Pion-
yang de Covid-19, incluido 
el cierre de instalaciones 
públicas, restaurantes y la 
restricción de movimientos 
de la población, aunque 
asegura no haber registra-
do ninguno todavía.
"Los esfuerzos preventivos 
para bloquear la entrada 
del despiadado virus en 
Pionyang se han llevado a 
cabo de manera más proac-
tiva", aseguró la televisión 
estatal norcoreana.
Todos los que entren en 
la capital norcoreana a 
través de la región de 
Mankyongdae, al oeste de 
Pionyang, deben tomar-
se la temperatura y los 
productos en almacenes 
deben ser desinfectados, 

según detalles de los que 
se hizo eco la agencia de 
noticias Yonhap.
Los médicos de la zona 
sur de la metrópolis tienen 
orden de controlar diaria-
mente si la población lo-
cal tiene fiebre o síntomas 
respiratorios asociados al 
coronavirus y las instalacio-
nes de suministro de agua 
del distrito de Moranbong 

han sido esterilizadas.
Los medios estatales 
norcoreanos señalaron 
que Pionyang está en el 
nivel de alerta más alto 
por el virus, lo que llevó 
al cierre de instalaciones 
públicas, restaurantes y ba-
ños públicos y a imponer 
restricciones de movilidad 
a la población, sin dar más 
detalles.

Por otro lado, Corea del 
Norte asegura estar libre 
del virus, pero ha adop-
tado medidas para preve-
nir brotes en su territorio, 
incluido un férreo cierre 
fronterizo implementado 
a principios de año.
Pese a no haber notificado 
positivos, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
señala en sus informes que 
actualmente hay unas 700 
personas que permanecen 
en cuarentena por poten-
cial infección.
Los servicios de inteligencia 
surcoreanos ya informaron 
la semana pasada de que 
Pionyang había impuesto 
recientemente un bloqueo 
para evitar la entrada del 
virus en el contexto actual 
del resurgimiento de los 
contagios a nivel global.

El presidente electo de Es-
tados Unidos, Joe Biden, 
dijo que otros 250.000 
estadounidenses podrían 
morir de Covid-19 entre 
esta y la última semana de 
enero, un pronóstico más 
alto que el dado anterior-
mente por los funcionarios 
de salud, ya que el país 
experimenta un aumento 
en nuevas infecciones y 
hospitalizaciones.
Durante una mesa redonda 
virtual el miércoles con 
propietarios de pequeñas 
empresas, Biden advirtió 
que diciembre podría ser 
el momento más difícil de 
la pandemia hasta ahora.

“Es probable que perda-
mos otras 250.000 perso-
nas muertas entre ahora 
y enero”, manifestó el 
mandatario.
En este sentido, Joe Biden 
exhortó a los estadouni-
denses a abstenerse de via-
jar por Navidad. Incluso, 
señaló que “con todos los 
problemas por los que está 
pasando, no puede viajar 
durante estas vacaciones, 
tanto como quiere”.
También reveló que este 
año para el Día de Acción 
de Gracias, la familia Biden 

realizó una celebración 
moderada: Biden solo se 
reunió con su esposa, hija 
y yerno que viven cerca 
de él en persona, mientras 
que el resto de la familia 
estaba conectada a través 
de videollamada.
“La Navidad va a ser mu-
cho más difícil”, dijo el 
presidente electo. “No 
quiero asustar a nadie 
aquí, pero entienda los 
hechos”.
Por su parte, el director 
de los Centros para el 
Control y la Prevención 

de Enfermedades, Robert 
Redfield, proyectó el pa-
sado miércoles al menos 
200.000 decesos más por 
el nuevo coronavirus en 
diciembre.
Por otro lado, durante un 
evento para nombrar a su 
equipo económico en Wil-
mington, Delaware, Joe 
Biden respaldó una pro-
puesta de estímulo de 908 
mil millones de dólares 
para apoyar a trabajadores 
y propietarios de pequeñas 
empresas afectadas por la 
recesión asociada al virus.

Los agentes del Comando 
de Policía de Ogun, en 
Nigeria, interrumpieron 
la actividad ilícita de una 
‘fábrica de bebés’, que ope-
raba en la ciudad de Mowe 
y rescataron a 10 personas, 
incluidos 4 niños y otras 
4 mujeres embarazadas, 
informan medios locales.
Las mujeres son engañadas 
con el cuento de un trabajo 
seguro, pero el único “pro-
pósito es embarazarlas y 
luego vender a los bebés”, 
según las autoridades. En 
algunos casos, las retienen 
contra su voluntad y abu-
san de ellas para mantener 
el negocio.
Al parecer, una de las víc-
timas no quiso que ven-
dieran a su bebé, escapó 
y denunció los hechos a 
la Policía. Tras una mi-
nuciosa intervención, los 
agentes detuvieron a un 
hombre discapacitado y la 
hija de Florence Ogbonna, 
propietaria de la instala-
ción ilegal que fungía de 
clínica privada.
Ogbonna, escapó y evitó 
correr el mismo destino 
que sus cómplices. Por tal 

motivo, Policía activó una 
operación de búsqueda. 
Las autoridades asegura-
ron que la fugitiva hace 
unos meses estuvo arres-
tada por un delito similar, 
tras ser juzgada por trata 
de personas y que ahora 
se encontraba en libertad 
bajo fianza.
Según la Policía nigeriana, 
las unidades de materni-
dad ilegales son comunes 
en este país de África. Por 
ejemplo, el año pasado 
rescataron a 4 niños, 19 
embarazadas entre 15 y 28 
años al allanar otras insta-
laciones similares en Lagos.
En esa ocasión, se reveló 
que los delincuentes ven-
dían a los menores por un 
precio que bordeada los 
655 dólares por niño y los 
525 dólares por niña.
Desde que en 2006 un 
informe de la UNESCO 
describiera por primera 
vez la existencia de ‘fá-
bricas de bebés’ en Nigeria, 
este tipo de centros han 
proliferado por todo el país 
debido a la pobreza y la 
falta de control por parte 
de las autoridades.
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“Debemos rescatar los talentos liberteños” 
JULIO “HUMILDAD” 
GARCÍA RUIZ 
FORJADOR DE 
GUERRERO, FARFÁN Y 
ADVINCULA

EL TRABAJO CON 
MENORES DEBE SER 
INTEGRAL;  FÚBTOL-
ESTUDIOS  
 
SEÑALA QUE “RELY” 
FERNÁNDEZ ES 
UN EJEMPLO DE 
SUPERACIÓN  

 Hablar con Julio Humil-
dad García Ruiz, recono-
cido trujillano de fútbol, 
es hablar con un perso-
naje que conoce a fondo 
el trabajo con menores, 
labor que le dado resul-
tados en la formación de 
los hoy llamados figuras 
del fútbol internacional e 
integrantes de la selección 
nacional casos, de Paolo 
Guerrero, Jefferson Farfán 
y Luis Advincula,
Julio García es uno de los 
pocos técnicos, por no decir 
el único, que tiene un plan 
de trabajo encaminado al 
rescate de los talentos no 
solamente de la región sino 
a nivel nacional. 
Conversamos con “Humil-
dad”  García al respecto y 
sobre otros temas de interés 
para el fútbol nacional, 

QUE TAL PROFESOR 
GARCÍA NUEVAMENTE 
CONVERSANDO 
DESPUÉS DE MUCHO 
TIEMPO

“Bien, gracias a Panorama 
Trujillano por la entrevis-
ta, aquí para conversar so-
bre lo que nos apasiona 
el fútbol y especialmente 
el trabajo con menores”.

A PROPÓSITO DE 
MENORES., UD. 
HA SIDO PARTE 
FUNDAMENTAL EN LA 
PARTE FORMATIVA DE 
LOS SELECCIONADOS 
PAOLO GUERRERO, 

JEFFERSON FARFÁN Y 
LUIS ADVINCULA 

“Asi es, tuve la oportu-
nidad de trabajarlos for-
mativamente a  Paolo y 
Jefferson en Alianza Lima, 
consiguiendo su promoción 
de la categoría menores a 
la Sub 20 por las excelen-
tes condiciones que tenían 
ambos. En el caso de Advin-
cula lo realizamos en una 
filial de Alianza Atlético 
que funcionaba en Lima, 
donde empezó Lucho al 
igual que el portero Cá-
ceda”. 

TENEMOS ENTENDIDO 
QUE TAMBIÉN 
ES PARTE DE LA 
FORMACIÓN DEL 
GOLEADOR DE 
MANNUCCI RELY 
FERNÁNDEZ, 

“Efectivamente, a Rely lo 
conozco a través de un  
sobrino mio, quien me lo 
recomendó para realizar 
un trabajo de formación 
y lo tuve entrenando en 

Chiclín, en el Sporting 
Tabaco de Cartavio, y lo 
lleve a Mannucci cuando 
el equipo” carlista” tenía 
problemas tras la salida 
de Joaquín Ramírez de la 
presidencia de Mannucci. 
Para mi un buen ejemplo 
de superación y perseve-
rancia es el “Charapita” 
Fernández, que siempre 
estuvo atento a cada una 
de las indicaciones y su 
afán de aprender. Creo 
que al igual que Farfán 
Guerrero y Advincula”.
Quiero agradecer al presi-
dente de Mannucci Sr. Raúl 
Lozano por su trabajo de 
potenciar a Rely que hoy 
le está dando resultados. 

VAMOS AL TEMA DE 
FONDO UN ANÁLISIS 
DEL TRABAJO CON 
MENORES EN EL PAÍS 

“Los resultados se reflejan 
generalmente con los que 
se obtienen en participa-
ciones internacionales, 
pero ojo en escasos ca-
sos a veces es engañoso. 

porque quienes asumen la 
responsabilidad no reciben 
el apoyo de los organismos 
encargados de este trabajo 
formativo, casos de la FPF  
aunque tengo entendido 
que hoy el aporte para esa 
labor es más amplio y se 
hace en función de los tor-
neo internacionale4s que 
le toca disputar” 

UD. FUE TÉCNICO DE LA 
SELECCIÓN PERUANA  
SUB 20 EN EL AÑO 
2004-2005, ¿CUÁL ES 
EL APORTE RECIBIDO 
EN AQUEL ENTONCES?. 

“En aquella oportunidad 
la FPF no proporcionaba 
mucho apoyo a la selección 
de menores, pese a ello 
cumplimos buena actua-
ción en el Sudamericano 
de Colombia con jugados 
como, Juan Diego Gonzá-
les Vigil, Jersson Vasquez,  
Carvallo, Raúl Fernández 
Junior Ross, Juan Carlos 
Portilla Renzo Revoredo, 
Minzun y Nw3linho Quina 
entre otros”,

Pero el año pasado la se-
lección Sub 20 al frente de 
Ahmed cumplió una mala 
campaña en el Sudamerica-
no de Chile, ¿A que se debe 
esa campaña, pese haber 
trabajado largo tiempo con 
el mismo plantel?.
Así es, esa selección ha 
tenido todo en materia 
de preparación. Hasta se 
fueron a Rusia con los ma-
yores para perder el miedo 
escénico y ayudar en los 
partidos de práctica. Pero 
después no pasó nada y 
creo que el problema radicó 
en que no se supo elegir 
bien y que Ahmed no tuvo 
la capacidad para imponer 
disciplina fue muy buena 
gente. Y que lios jugadores 
a esa edad necesitan disci-
plina. Son muy dependien-
tes. Les falta potenciar la 
parte mental y cognitiva.

AHORA LA SELECCIÓN 
LO TIENE CARLOS 
SILVESTRE SU OPINIÓN

El trabajo de Silvestre se 
realiza hoy bajo las cam-

bios que se han dado en 
la preparación, antes no 
teníamos un trabajo pre 
competitivo por falta de 
presupuesto , hoy se rea-
lizan microciclos, que creo 
que son importantes y sus 
resultados lo veremos el 
próximo año en el campeo-
nato sudamericano 

¿QUÉ LE DEJA 
SU EXPERIENCIA 
COMO TÉCNICO 
ESPECIALMENTE EN 
MENORES?

Como experiencia haber 
forjado en Alianza Lima 
a los ya señalados tam-
bién a jugadores como 
Joel Pinto, Pedro Ascoy, 
John Hinostroza, George 
Forsyth, Junior Viza. Wally 
Sánchez, Wilmer Aguirre, 
Manzanita Hernández. Los 
hermanaos Guizasola, En-
tre otros y en lo académi-
co estar consolidando un 
proyecto para captar a los 
talentos en la región La 
Libertad no solamente en 
Trujillo sino también en el 
Ande liberteño 
Tuve la oportunidad de 
trabajar en la reserva 
de Llacuabamba  y pude 
constatar que en el Ande 
liberteño existen buenos 
talentos para el fútbol y 
que solamente requieren 
el apoyo para formarlos y 
no solamente en el Ande 
sino también en la costa

ALGO MÁS PROFESOR 
GARCÍA  

No. Agradecerles  nueva-
mente e insisto debemos 
establecer un trabajo más 
profundo en menores en 
nuestra región y para ello 
estoy poniendo en marcha 
este proyecto que dio re-
sultados en España y  en 
el Esther Granda de Bentín 
cuando se lo propuse a la 
Sra Catalina Bentín en su 
momento que le dio bue-
nos resultados con Cristal. 
Gracias. 
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de superación y perseve-
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Fernández, que siempre 
estuvo atento a cada una 
de las indicaciones y su 
afán de aprender. Creo 
que al igual que Farfán 
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Ahmed cumplió una mala 
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no de Chile, ¿A que se debe 
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trabajado largo tiempo con 
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a esa edad necesitan disci-
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realiza hoy bajo las cam-

bios que se han dado en 
la preparación, antes no 
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¡Se fueron Ahmed y Marulanda! DANZA DE PASES

'Chino' Rivera se retira de Municipal

TAMBIÉN SE VA 
GUILLERMO “CHICHO” 
SALAS
Tras la pérdida de la ca-
tegoría de Alianza Lima 
uno de los temas que pre-
ocupaba a los seguidores 
victorianos era la situa-
ción del comando técnico 
y su gerente deportivo, 
y la institución íntima 
se pronunció a través 
de su cuenta oficial del 
club donde confirmaron 
la salida de Víctor Hugo 
Marulanda, como director 
deportivo, y también de 
Daniel Ahmed (con todo 
su grupo de trabajo). 
Daniel Ahmed estuvo 
al frente del plantel en 

los últimos seis cotejos 
de la Fase 2 y no le fue 
bien: perdió cinco y em-
pató uno. Daniel Ahmed 
llegó a inicios de año a 
tienda aliancista y como 
encargado del área de 
Planeación y Desarrollo. 
¿Por cuánto tiempo? Su 
vínculo era por dos años. 
Ahora, no son los únicos 

sacrificados.
 Guillermo Salas tam-
poco continuará en La 
Victoria. ¿El motivo? No 
habrá participación en 
torneo de reserva en el 
2021. El ‘Chicho’, luego de 
la salida de Mario Salas, 
estuvo al frente del equipo 
en el cotejo contra Melgar, 
donde los blanquiazules 

vencieron por 4-0.
la lista de jugadores que fi-
nalizan contrato con Alian-
za Lima esta temporada y 
no continuarán vistiendo 
la camiseta blanquiazul.
JUGADORES QUE TER-
MINAN ESTE AÑO SU 
CONTRATO 
Asimismo se dio a cono-
cer los jugadores que este 
año terminan su contrato 
y quedan libres para la 
próxima temporada, entre 
estos se encuentran Leao 
Butrón, Rubert Quijada, 
Francisco Duclós, Alber-
to Rodríguez, Rinaldo 
Cruzado, Carlos Ascues. 
Joazinho Arroé y Gonzalo 
Sánchez   

MANICERO ES JUGADOR DE 
ALIANZA UDH

El club Alianza UDH anunció a 
través de sus redes sociales la 
contratación del volante Diego 
Manicero, quien este año estuvo 
en Carlos Stein. ¡Bienvenido! 
Nos complace anunciar ante la 
afición huanuqueña la llegada a 
la familia azulgrana del volante 
creativo Diego Manicero, quien 
será pieza clave de nuestras 
aspiraciones este 2021", infor-

mó el club. Manicero jugó este 
año en Stein y antes estuvo en 
Carlos A. Mannucci, Universi-
tario, Sporting Cristal y León 
de Huánuco.

YURIEL CELI RENOVÓ 
CON CANTOLAO

La Academia Cantolao 
anunció que el joven juga-
dor Yuriel Celi renovó su 
contrato con la institución 
para la siguiente temporada. 
anunciamos la extensión de 
contrato de nuestro jugador 
mediocampista Yuriel Celi 
por la siguiente temporada. 
Éxitos en esta nueva etapa", 

anunció el club. Cabe recor-
dar que Celi estuvo cerca de 
irse a Racing de Avellaneda 
este año pero finalmente se 
quedó en Cantolao.

RENOVARON DURÁN Y 
DIEGO MORALES

El conjunto de Alianza UDH 
anunció a través de las redes 
sociales que renovó a dos de 
sus piezas fundamentales esta 
temporada de cara al 2021. 
Se trata de Jack Durán y Die-
go Morales. Recordemos que 
Durán se convirtió en pieza 
fundamental en el conjunto 
de Ronny Revollar, más aún 
en la primera parte del año, 

Otro de los que renovó fue 
el portero Diego Morales, 
Además de ellos dos, Juan 
Morales fue el otro jugador 
que anunció el equipo que 
también se queda para la 
próxima temporada. 

LUEGO DE TRES 
TEMPORADAS

Víctor “El Chino” Rivera no 
continuará en la próxima 
temporada como director 
técnico de Municipal, Lue-
go de tres temporadas, el 
entrenador nacional deja 
el equipo de la franja 
 "Culminamos una etapa 
- y decimos una etapa- por-
que seguro que nos vol-
veremos a encontrar (...) 
Hoy nos despedimos, pero 
estamos seguros de que, 
esté donde esté, seguirá 

alentando a la franja que 
tanto ama. Agradecemos 
todo el esfuerzo y dedica-
ción hacia nuestros", co-
municó el conjunto 'edil' 

en sus redes sociales.
En el 2018, el 'Chino' cla-
sificó al 'Muni' a la Copa 
Sudamericana. Sin em-
bargo, en las temporadas 

2019 y 2020, el conjunto 
'edil' peleó por no descen-
der, y en las últimas fechas 
logró la permanencia.
Con 52 años, el 'Chino' 
Rivera ha logrado dos 
títulos nacionales con la 
Universidad San Martín y 
ha dirigido a clubes como 
Sporting Cristal, César Va-
llejo y Juan Aurich. ¿Cuál 
será el próximo destino 
del entrenador?
Por su parte el “Chino” 
Rivera agradeció el cari-
ño recibido y le deseó lo 
mejor al 'Muni'
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Manchester United cayó de local ante PSG 

“Para mí, la 
favorita es Bélgica”

Giroud anota 4 en goleada del Chelsea 

Barcelona derrotó 
al Ferencvaros

Listas semifinales de la 
UEFA Nations League

POR GRUPO H DE 
CHAMPIONS LEAGUE

París Saint Germain superó 
por 3-1 al Manchester Uni-
ted en Old Trafford por la 
quinta fecha del Grupo H 
de la Champions League, 
y se poner cerca de los 
octavos de final.
El equipo parisino ne-
cesitaba un triunfo para 
depender de sí mismo en 
la última fecha y se puso 
arriba en el marcador a 
los 6 minutos por medio 
de Neymar.
El United consiguió el 
empate sobre los 32 por 
medio de Marcus Rashford 

y ese resultado le servía 
bastante al equipo inglés 
que prácticamente asegu-
raba su pase a la siguiente 
fase.
En el inicio de la segun-

da mitad, el United es-
tuvo más cerca del gol y 
la mejor opción la tuvo 
con un remate de Edinson 
Cavani que chocó en el 
travesaño. Sin embargo, 

PSG fue más eficiente y 
sobre los 69 Marquinhos 
hizo el segundo.
Manchester se complicó 
aún más cuando un minu-
to más tarde Fred vio la 
tarjeta roja. Los parisinos 
aprovecharon los espacios 
que el United dejó en de-
fensa y Neymar hizo el 
tercero en el tiempo de 
descuento.
Con este resultado, Man-
chester United, PSG y Lei-
pzig quedaron igualados 
en la tabla con 9 puntos. 
PSG será local en la última 
fecha ante el Istanbul Ba-
saksehir, mientras que el 
United visitará al Leipzig.

EN QUINTA FECHA DE 
LA UEFA CHAMPIONS

El Chelsea goleó por 4-0 
en su visita al Sevilla en 
España. con un 'Póker' 
del francés, Olivier Gi-
roud a los (8', 54', 74' y 
83'), en partido válido por 
la jornada 5 de la UEFA 
Champions League, 
Los 'Blues' pasaron por 
encima al cuadro espa-

ñol Con esto, Giroud se 
convirtió en el futbolista 
más veterano en convertir 
4 goles en un partido de 
Champions League. Re-
cordemos que el francés 
tiene 34 años y 63 días. 
Así, los 'Blues se man-
tienen invictos con 13 
puntos y pasaron cómo 
líderes a octavos de final 
a falta de una jornada. 

LUIS ENRIQUE TÉCNICO 
DE LA SELECCIÓN 
HISPANA

El entrenador de la se-
lección española, Luis 
Enrique, analizó la semi-
final de la UEFA Nations 
League, donde tendrá de 
rival a Italia. 
“Más allá de los tópicos, 
está en un periodo de 
cambio, en un perfil con 
mejoras en ataque y su 
calidad defensiva”, declaró 
Luis Enrique en conferen-
cia de prensa.

Agregó: “¿Italia es la fa-
vorita? Para mi la mejor 
es Bélgica y la segunda 
Francia. Están primeras 
en la clasificación por sus 
resultados”.
Sobre la victoria ante 
Alemania, el estratega 
de la 'Roja' comentó que 
"el ataque fue muy bue-
no y continúa mejorando. 
Queda un camino largo 
por recorrer. Gracias a 
la posesión de balón, los 
alemanes sufrieron en 
defensa".

NO JUGÓ LIONEL MESSI

Por la quinta fecha del 
Grupo G de la Champions 
League, Barcelona no tuvo 
problemas para golear 
por 3-0 al Ferencvaros 
de Hungría, A los 14 mi-
nutos Antoine Griezmann 
abrió la cuenta y puso arri-
ba a los azulgranas. Seis 
minutos más tarde Martin 
Braithwaite aumentó la 
diferencia y sobre los 28 
Ousmane Dembele hizo 
el tercero de penal.
Barcelona, que le dio 

descanso a Lionel Messi, 
sumó 15 puntos y lidera 
su grupo a falta de una 
fecha. Ferencvaros tiene 
solo una unidad.

SE JUGARÁN EL 
PRÓXIMO AÑO

Ayer jueves se realizó el 
sorteo de lo que serán las 
semifinales de la UEFA 
Nations League. España 
enfrentará a Italia, mien-
tras Francia será el rival 
de Bélgica.
El partido entre Italia y 
España se jugará en San 
Siro el 6 de octubre del 
próximo año, mientras 
que Bélgica y Francia 
se enfrentarán en el Ju-
ventus Stadium el 7 de 
octubre.

La final será en San Siro 
entre los ganadores el 10 
de octubre.
El equipo español clasificó 
goleando a la selección de 
Alemania y para los en-
tendidos se perfila como 
uno de ls favoritas para 
alzarse con el título   
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Manchester United cayó de local ante PSG 

“Para mí, la 
favorita es Bélgica”

Giroud anota 4 en goleada del Chelsea 

Barcelona derrotó 
al Ferencvaros

Listas semifinales de la 
UEFA Nations League

POR GRUPO H DE 
CHAMPIONS LEAGUE

París Saint Germain superó 
por 3-1 al Manchester Uni-
ted en Old Trafford por la 
quinta fecha del Grupo H 
de la Champions League, 
y se poner cerca de los 
octavos de final.
El equipo parisino ne-
cesitaba un triunfo para 
depender de sí mismo en 
la última fecha y se puso 
arriba en el marcador a 
los 6 minutos por medio 
de Neymar.
El United consiguió el 
empate sobre los 32 por 
medio de Marcus Rashford 

y ese resultado le servía 
bastante al equipo inglés 
que prácticamente asegu-
raba su pase a la siguiente 
fase.
En el inicio de la segun-

da mitad, el United es-
tuvo más cerca del gol y 
la mejor opción la tuvo 
con un remate de Edinson 
Cavani que chocó en el 
travesaño. Sin embargo, 

PSG fue más eficiente y 
sobre los 69 Marquinhos 
hizo el segundo.
Manchester se complicó 
aún más cuando un minu-
to más tarde Fred vio la 
tarjeta roja. Los parisinos 
aprovecharon los espacios 
que el United dejó en de-
fensa y Neymar hizo el 
tercero en el tiempo de 
descuento.
Con este resultado, Man-
chester United, PSG y Lei-
pzig quedaron igualados 
en la tabla con 9 puntos. 
PSG será local en la última 
fecha ante el Istanbul Ba-
saksehir, mientras que el 
United visitará al Leipzig.

EN QUINTA FECHA DE 
LA UEFA CHAMPIONS

El Chelsea goleó por 4-0 
en su visita al Sevilla en 
España. con un 'Póker' 
del francés, Olivier Gi-
roud a los (8', 54', 74' y 
83'), en partido válido por 
la jornada 5 de la UEFA 
Champions League, 
Los 'Blues' pasaron por 
encima al cuadro espa-

ñol Con esto, Giroud se 
convirtió en el futbolista 
más veterano en convertir 
4 goles en un partido de 
Champions League. Re-
cordemos que el francés 
tiene 34 años y 63 días. 
Así, los 'Blues se man-
tienen invictos con 13 
puntos y pasaron cómo 
líderes a octavos de final 
a falta de una jornada. 

LUIS ENRIQUE TÉCNICO 
DE LA SELECCIÓN 
HISPANA

El entrenador de la se-
lección española, Luis 
Enrique, analizó la semi-
final de la UEFA Nations 
League, donde tendrá de 
rival a Italia. 
“Más allá de los tópicos, 
está en un periodo de 
cambio, en un perfil con 
mejoras en ataque y su 
calidad defensiva”, declaró 
Luis Enrique en conferen-
cia de prensa.

Agregó: “¿Italia es la fa-
vorita? Para mi la mejor 
es Bélgica y la segunda 
Francia. Están primeras 
en la clasificación por sus 
resultados”.
Sobre la victoria ante 
Alemania, el estratega 
de la 'Roja' comentó que 
"el ataque fue muy bue-
no y continúa mejorando. 
Queda un camino largo 
por recorrer. Gracias a 
la posesión de balón, los 
alemanes sufrieron en 
defensa".

NO JUGÓ LIONEL MESSI

Por la quinta fecha del 
Grupo G de la Champions 
League, Barcelona no tuvo 
problemas para golear 
por 3-0 al Ferencvaros 
de Hungría, A los 14 mi-
nutos Antoine Griezmann 
abrió la cuenta y puso arri-
ba a los azulgranas. Seis 
minutos más tarde Martin 
Braithwaite aumentó la 
diferencia y sobre los 28 
Ousmane Dembele hizo 
el tercero de penal.
Barcelona, que le dio 

descanso a Lionel Messi, 
sumó 15 puntos y lidera 
su grupo a falta de una 
fecha. Ferencvaros tiene 
solo una unidad.

SE JUGARÁN EL 
PRÓXIMO AÑO

Ayer jueves se realizó el 
sorteo de lo que serán las 
semifinales de la UEFA 
Nations League. España 
enfrentará a Italia, mien-
tras Francia será el rival 
de Bélgica.
El partido entre Italia y 
España se jugará en San 
Siro el 6 de octubre del 
próximo año, mientras 
que Bélgica y Francia 
se enfrentarán en el Ju-
ventus Stadium el 7 de 
octubre.

La final será en San Siro 
entre los ganadores el 10 
de octubre.
El equipo español clasificó 
goleando a la selección de 
Alemania y para los en-
tendidos se perfila como 
uno de ls favoritas para 
alzarse con el título   
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Boca Juniors le ganó al Inter  

Racing eliminó a Flamengo 

Nacional avanza en 
Copa Libertadores 

Libertad derrotó  a Wilstermann 
clasificó a cuartos de final

NOTAS DE LA 
SUDAMERICANAPARTIDO FUE 

SUSPENDIDO LA 
SEMANA PASADA POR 
MUERTE DE MARADONA 

Boca Juniors consiguió un 
buen resultado en la ida de 
los octavos de final de la 
Copa Libertadores de Amé-
rica al vencer por 1-0 al 
Inter de Porto Alegre como 
visitante.
El partido fue parejo pero el 
equipo 'xeneize', que tuvo al 

peruano Carlos Zambrano 
en la banca de suplentes, se 
quedó con el triunfo gracias 
al tanto de Carlos Tévez en 
el minuto 63.
El duelo de vuelta se jugará 
en la Bombonera el próximo 
miércoles. Vale recordar que 
esta serie se retrasó pues 
tras la muerte de Diego 
Armando Maradona Boca 
pidió aplazar una semana 
el partido de ida.

CLASIFICÓ A CUARTOS DE 
FINAL DE LIBERTADORES  

La Academia ya está en los 
cuartos de final de la Liber-
tadores. Racing Club de ar-
gentina eliminó por penales 
a Flamengo, último campeón 
del torneo continental, en 
el Maracaná. 
Tras el empate 1-1 en Ar-
gentina, ambos equipos se 
vieron las caras en Brasil 

con arbitraje del chileno 
Roberto Tobar. 
La revancha también quedó 
con igualdad de 1-1. Sigali 
adelantó a Racing a los 65' 
y Willian Arao empató a los 
93'. La clasificación a cuartos 
de final tuvo que definirse 
por penales. 
Finalmente, Racing se llevó 
el triunfo por 4-3 tras un 
penal fallado por Willian 
Araio.  

GANÓ A 
INDEPENDIENTE DEL 
VALLE DE ECUADOR 

Nacional de Uruguay cla-
sificó a cuartos de final 
de la Copa Libertadores 
tras superar por 4-2 a In-
dependiente del Valle en 
la tanda de penales. Su 

próximo rival será River 
Plate. Tanto el duelo de 
ida como el de vuelta que-
daron 0-0. 
Hubo que llegar a la de-
finición por penales y ahí 
el equipo uruguayo logró 
imponerse para poner su 
nombre en los cuartos de 
final del torneo.

EN COPA 
LIBERTADORES

Libertad venció por 2-0 
a Jorge Wilstermann y 
junto al 3-1 que había 
conseguido en el partido 
de ida se quedó con la 
llave y avanzó a los cuar-
tos de final de la Copa 
Libertadores.
El equipo paraguayo tenía 
la ventaja de la ida, por 

lo que Wilstermann fue a 
buscar el triunfo y trató 
de tener el dominio en el 
inicio pero Libertad supo 
defenderse.
En la segunda mitad, 
Libertad pudo aprove-
char los espacios que 
su rival dejó y Oscar 
Cardozo anotó a los 67 
y 79 minutos. Libertad 
enfrentará en cuartos de 
final a Palmeiras.

INDEPENDIENTE 
CLASIFICÓ EN LA 
SUDAMERICANA

Independiente de Avella-
neda se impuso por 1-0 
como local a Fénix en 
la vuelta de los octavos 
de final de la Conmebol 
Sudamericana. En la ida, 
el 'Rojo' había ganado por 
4-1. Con la ventaja conse-
guida en la ida, el equipo 
argentina tenía su pase casi 
asegurado y solo le falta-
ba hacerlo oficial. Silvio 
Romero anotó el único 

gol del partido sobre el 
minuto 25. Independiente 
supo manejar la diferencia 
a favor para quedarse con 
la llave y poner su nom-
bre en cuartos de final. 
Ahí enfrentará a Lanús, 
que dejó en el camino a 
Bolívar.

LANÚS NO TUVO 
PIEDAD DE BOLÍVAR 

En partido de vuelta por 
los octavos de final de la 
Copa Sudamericana, La-
nús apabulló por 6-2 a 
Bolívar de La Paz y sacó 
su boleto a la siguiente 
ronda del torneo conti-
nental. En el partido de 
ida, los bolivianos habían 
ganado por 2-1, con lo que 
los argentinos tenían la 
obligación de darle vuelta 
al marcador. Sin embargo, 
Bolívar se pondría adelante 

a los 4', colocándose 3-1 
en el global. Pero Lanús 
se recuperó con dobletes 
de Orozco, Belmonte, así 
como tantos de Acosta y 
Orsini, con lo que concre-
taron un triunfo por 6-2. 
Rey a los 73 había vuelto 
a descontar para la visita.

PALMEIRAS GOLEÓ A 
DELFÍN 

Sin mayor inconveniente, 
Palmeiras de Brasil goleó 
por 5-0 a Delfín de Ecuador 
con lo que sacó el boleto a 
los cuartos de final de la 
Copa Libertadores. El global 
terminó por 8-1 a favor de 
los brasileños. Con goles de 

De Paula Carreiro, Gabriel 
Veron x 2, Willian y Danilo, 
los brasileños no tuvieron 
problemas frente al cuadro 
ecuatoriano que poco pudo 
hacer para plantarle cara al 
equipo verde. Ahora Palmei-
ras esperará a su rival, que 
saldrá del vencedor entre 
Libertad de Paraguay y 
Jorge Wilstermann. 

Deportes 
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Mena, se queda en César Vallejo "Aún no se cuál 
será mi futuro "

Hoy cierran su preparación 

“La actuación de los árbitros es preocupante"

DESCARTA IR A 
SPORTING CRISTAL

El delantero colombiano de 
César Vallejo Yorleys Mena 
ha sido unode los junafres 
extranjeros que llegaron al 
equipo y su desempeño este 
año lo ha llevado a muchos 
considerarlo como el mejor 
de los “Poetas” en la tempo-
rada que finaliza. designa-
ción que tiene el respaldo 
de sus 19 goles con el que 
delantero colombiano co-
locó a la César Vallejo en 
el tercer puesto de la tabla 
acumulada. 
Ante su buen desempeño 
comenzaron a llegar las 

ofertas por el atacante en 
la que en los últimos días 
apareció Sporting Cristal 
como posible interesado, 
así como la de Universitario 
que lo tendría como primera 
alternativa ante la partida 
de Jonathan Santos 
Freten a ello ha wsalido el 

mismo Mena para señalar 
que continuará vistiendo la 
camiseta del elenco trujillano 
no solo una, sino por dos 
temporadas más.
Esto debido a que su con-
trato finaliza hasta el 2022, 
por lo que los ‘poetas’ están 
tranquilos de contar con su 

goleador por los próximos 
dos años. 
Yorleys Mena llegó este 
2020 a César Vallejo y ha 
disputado en total 27 parti-
dos, de los cuales ha estado 
como titular en 25 de ellos, 
sumando un total de 2212 
minutos en campo. De los 19 
goles, seis de ellos se dieron 
por doblete a Alianza Lima, 
Deportivo Llacuabamba y 
Carlos Stein.
Con 51 puntos en la tabla 
acumulada, César Vallejo se 
ganó el pase a la próxima 
edición de la Copa Liber-
tadores, arrancando desde 
las fases preliminares, junto 
con Ayacucho FC.

DESCARTA IR A 
SPORTING CRISTAL

El delantero colombiano de 
César Vallejo Yorleys Mena 
ha sido unode los junafres 
extranjeros que llegaron 
al equipo y su desempeño 
este año lo ha llevado a 
muchos considerarlo como 
el mejor de los “Poetas” en 
la temporada que finaliza. 
designación que tiene el 
respaldo de sus 19 goles 
con el que delantero co-
lombiano colocó a la César 
Vallejo en el tercer puesto 
de la tabla acumulada. 
Ante su buen desempeño 
comenzaron a llegar las 
ofertas por el atacante en 
la que en los últimos días 
apareció Sporting Cristal 
como posible interesado, 
así como la de Universi-
tario que lo tendría como 
primera alternativa ante la 
partida de Jonathan Santos 
Freten a ello ha wsalido el 
mismo Mena para señalar 
que continuará vistiendo 
la camiseta del elenco tru-
jillano no solo una, sino 
por dos temporadas más.
Esto debido a que su con-

trato finaliza hasta el 2022, 
por lo que los ‘poetas’ están 
tranquilos de contar con su 
goleador por los próximos 
dos años. 
Yorleys Mena llegó este 
2020 a César Vallejo y 
ha disputado en total 27 
partidos, de los cuales ha 
estado como titular en 25 
de ellos, sumando un to-
tal de 2212 minutos en 
campo. De los 19 goles, 
seis de ellos se dieron por 
doblete a Alianza Lima, 
Deportivo Llacuabamba 
y Carlos Stein.
Con 51 puntos en la ta-
bla acumulada, César 
Vallejo se ganó el pase 
a la próxima edición de 
la Copa Libertadores, 
arrancando desde las fa-
ses preliminares, junto con 
Ayacucho FC.

AYACUCHO FC Y 
SPORTING CRISTAL 
LISTOS PARA FINAL DE 
LA FASE 2  

Mañana Sábado desde las 
2.00 de la tarde se jugará la 
final de la Fase 2 de la Liga 
1 y los protagonistas serán 
Sporting Cristal y Ayacucho 
FC y los aficionados desean 
conocer cómo llegan ambos 
equipos a este decisivo en-
cuentro de la Liga1
Para este encuentro Sporting 
Cristal ganó seis de sus úl-

timos siete partidos ante el 
elenco ayacuchano anotando 
18 goles y recibiendo solo 
ocho tantos. El equipo de 
Roberto Mosquera, mantuvo 

su valla invicta en cuatro 
de sus últimos seis partidos 
ante el cuadro ayacuchano, y 
en esos duelos sumó cuatro 
victorias.
Por su parte, Ayacucho FC 
venció a los celestes tres ve-
ces en los últimos cuatro 
años: en 2017, 2018 y 2019. 
El equipo de Gerardo Ameli 
ganó el grupo B de la Fase 
2 con 20 unidades, con seis 
triunfos, dos empates y una 
derrota, la misma cantidad 
de victorias que en sus ante-
riores 17 duelos en el cam-

PRESIDENTE DEL 
DEPORTIVO COOPSOL. 
FREDDY AMES   

El presidente de Deporti-
vo Coopsol, Freddy Ames 
afirmó que le preocupa el 
accionar de los árbitros, asi-
mismo habla del desempeño 
de su equipo que se ubica 
en los últimos lugares de la 
tabla de la Liga 2.  
"Estamos conscientes que la 

actuación del equipo hasta 
la fecha no era la que es-
perábamos pero también 

nos preocupan dos temas. 
El primero es la actuación 
de los árbitros, en el último 
partido hay un claro penal 
contra nosotros incluso con 
un codazo en la cara y no 
lo cobran. Eso nos preocu-
pa porque también contra 
Unión Huaral hay una falta 
en contra nuestro equipo que 
no pitan y ahí nos hacen el 
gol", dijo 
Agregó: "Adicionalmente a 

esto, algunas instituciones 
como Santos, están utilizan-
do algunas argucias. Ellos 
quieren ampararse en un 
video para ganar el partido 
que empatamos aduciendo 
que alineamos a un jugador 
que tenía 3 tarjetas amari-
llas, lo cual es falso porque 
los boletines oficiales de la 
Comisión de Justicia son los 
boletines oficiales e inclusive 
el informe del árbitro. 

Deportes 

peonato. Además, Ayacucho 
FC tuvo la mejor defensa 
en la Fase 2 al solo recibir 
cinco goles en contra. No 
recibió ningún tanto en los 
primeros 30 minutos de los 
partidos.
En el único partido que 
jugaron este año Sporting 
Cristal y Ayacucho FC, la 
escuadra cervecera venció 
2-1 con dos goles de juga-
dores que entraron desde 
el banco, Kevin Sandoval y 
Jorge Cazulo. Todas estas 
estadísticas dan una idea de 
cómo llegan ambos equipos, 
pero a la hora de la verdad 
todo se decide en el campo 
de juego.
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Mena, se queda en César Vallejo "Aún no se cuál 
será mi futuro "

Hoy cierran su preparación 

“La actuación de los árbitros es preocupante"

DESCARTA IR A 
SPORTING CRISTAL

El delantero colombiano de 
César Vallejo Yorleys Mena 
ha sido unode los junafres 
extranjeros que llegaron al 
equipo y su desempeño este 
año lo ha llevado a muchos 
considerarlo como el mejor 
de los “Poetas” en la tempo-
rada que finaliza. designa-
ción que tiene el respaldo 
de sus 19 goles con el que 
delantero colombiano co-
locó a la César Vallejo en 
el tercer puesto de la tabla 
acumulada. 
Ante su buen desempeño 
comenzaron a llegar las 

ofertas por el atacante en 
la que en los últimos días 
apareció Sporting Cristal 
como posible interesado, 
así como la de Universitario 
que lo tendría como primera 
alternativa ante la partida 
de Jonathan Santos 
Freten a ello ha wsalido el 

mismo Mena para señalar 
que continuará vistiendo la 
camiseta del elenco trujillano 
no solo una, sino por dos 
temporadas más.
Esto debido a que su con-
trato finaliza hasta el 2022, 
por lo que los ‘poetas’ están 
tranquilos de contar con su 

goleador por los próximos 
dos años. 
Yorleys Mena llegó este 
2020 a César Vallejo y ha 
disputado en total 27 parti-
dos, de los cuales ha estado 
como titular en 25 de ellos, 
sumando un total de 2212 
minutos en campo. De los 19 
goles, seis de ellos se dieron 
por doblete a Alianza Lima, 
Deportivo Llacuabamba y 
Carlos Stein.
Con 51 puntos en la tabla 
acumulada, César Vallejo se 
ganó el pase a la próxima 
edición de la Copa Liber-
tadores, arrancando desde 
las fases preliminares, junto 
con Ayacucho FC.

DESCARTA IR A 
SPORTING CRISTAL

El delantero colombiano de 
César Vallejo Yorleys Mena 
ha sido unode los junafres 
extranjeros que llegaron 
al equipo y su desempeño 
este año lo ha llevado a 
muchos considerarlo como 
el mejor de los “Poetas” en 
la temporada que finaliza. 
designación que tiene el 
respaldo de sus 19 goles 
con el que delantero co-
lombiano colocó a la César 
Vallejo en el tercer puesto 
de la tabla acumulada. 
Ante su buen desempeño 
comenzaron a llegar las 
ofertas por el atacante en 
la que en los últimos días 
apareció Sporting Cristal 
como posible interesado, 
así como la de Universi-
tario que lo tendría como 
primera alternativa ante la 
partida de Jonathan Santos 
Freten a ello ha wsalido el 
mismo Mena para señalar 
que continuará vistiendo 
la camiseta del elenco tru-
jillano no solo una, sino 
por dos temporadas más.
Esto debido a que su con-

trato finaliza hasta el 2022, 
por lo que los ‘poetas’ están 
tranquilos de contar con su 
goleador por los próximos 
dos años. 
Yorleys Mena llegó este 
2020 a César Vallejo y 
ha disputado en total 27 
partidos, de los cuales ha 
estado como titular en 25 
de ellos, sumando un to-
tal de 2212 minutos en 
campo. De los 19 goles, 
seis de ellos se dieron por 
doblete a Alianza Lima, 
Deportivo Llacuabamba 
y Carlos Stein.
Con 51 puntos en la ta-
bla acumulada, César 
Vallejo se ganó el pase 
a la próxima edición de 
la Copa Libertadores, 
arrancando desde las fa-
ses preliminares, junto con 
Ayacucho FC.

AYACUCHO FC Y 
SPORTING CRISTAL 
LISTOS PARA FINAL DE 
LA FASE 2  

Mañana Sábado desde las 
2.00 de la tarde se jugará la 
final de la Fase 2 de la Liga 
1 y los protagonistas serán 
Sporting Cristal y Ayacucho 
FC y los aficionados desean 
conocer cómo llegan ambos 
equipos a este decisivo en-
cuentro de la Liga1
Para este encuentro Sporting 
Cristal ganó seis de sus úl-

timos siete partidos ante el 
elenco ayacuchano anotando 
18 goles y recibiendo solo 
ocho tantos. El equipo de 
Roberto Mosquera, mantuvo 

su valla invicta en cuatro 
de sus últimos seis partidos 
ante el cuadro ayacuchano, y 
en esos duelos sumó cuatro 
victorias.
Por su parte, Ayacucho FC 
venció a los celestes tres ve-
ces en los últimos cuatro 
años: en 2017, 2018 y 2019. 
El equipo de Gerardo Ameli 
ganó el grupo B de la Fase 
2 con 20 unidades, con seis 
triunfos, dos empates y una 
derrota, la misma cantidad 
de victorias que en sus ante-
riores 17 duelos en el cam-

PRESIDENTE DEL 
DEPORTIVO COOPSOL. 
FREDDY AMES   

El presidente de Deporti-
vo Coopsol, Freddy Ames 
afirmó que le preocupa el 
accionar de los árbitros, asi-
mismo habla del desempeño 
de su equipo que se ubica 
en los últimos lugares de la 
tabla de la Liga 2.  
"Estamos conscientes que la 

actuación del equipo hasta 
la fecha no era la que es-
perábamos pero también 

nos preocupan dos temas. 
El primero es la actuación 
de los árbitros, en el último 
partido hay un claro penal 
contra nosotros incluso con 
un codazo en la cara y no 
lo cobran. Eso nos preocu-
pa porque también contra 
Unión Huaral hay una falta 
en contra nuestro equipo que 
no pitan y ahí nos hacen el 
gol", dijo 
Agregó: "Adicionalmente a 

esto, algunas instituciones 
como Santos, están utilizan-
do algunas argucias. Ellos 
quieren ampararse en un 
video para ganar el partido 
que empatamos aduciendo 
que alineamos a un jugador 
que tenía 3 tarjetas amari-
llas, lo cual es falso porque 
los boletines oficiales de la 
Comisión de Justicia son los 
boletines oficiales e inclusive 
el informe del árbitro. 

Deportes 

peonato. Además, Ayacucho 
FC tuvo la mejor defensa 
en la Fase 2 al solo recibir 
cinco goles en contra. No 
recibió ningún tanto en los 
primeros 30 minutos de los 
partidos.
En el único partido que 
jugaron este año Sporting 
Cristal y Ayacucho FC, la 
escuadra cervecera venció 
2-1 con dos goles de juga-
dores que entraron desde 
el banco, Kevin Sandoval y 
Jorge Cazulo. Todas estas 
estadísticas dan una idea de 
cómo llegan ambos equipos, 
pero a la hora de la verdad 
todo se decide en el campo 
de juego.

Deportes 
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Franco Navarro le dijo adiós a UTC
TRAS 5 TEMPORADAS, 
DECIDIÓ ASUMIR 
NUEVOS RETOS

El profesor Franco Na-
varro, fue, hasta ayer, el 
director técnico de UTC 
de Cajamarca, elenco al 
que llegó para reempla-
zar a Rafael Castillo en el 
año 2016, desde entonces, 
considerando unos meses 
de ausencia el 2019, ha 
logrado mantener al elenco 
cajamarquino como uno 
de los protagonistas del 
fútbol profesional peruano, 
con grandes aspiraciones, 
jugó la final del Torneo 
de Verano el 2017, logró 
clasificar a la Copa Suda-
mericana en el mismo año, 
siendo la mejor campaña 
que ha tenido con UTC.

Considerando sus pro-
pias palabras, Franco Na-
varro, decide dejar la direc-

ción técnica por motivos 
estrictamente personales 
para ponerse el buzo de DT 
de Deportivo Municipal, 
elenco que dirigía Víctor 
Rivera hasta hace unos días 
y que fue muy irregular 
durante el 2020. Sabido es 
que Navarro le guarda gran 
aprecio a Municipal pues 
allí debutó como futbolis-
ta profesional en 1979 y 
marcó su vida profesional.

La hinchada queda do-
lida por su alejamiento del 
club UTC, sin embargo, “El 
Pepón”, deja un mensaje 
de cariño y gratitud por 
las muestras de apoyo 
que siempre recibió en 
la ciudad del Cumbe, 
reafirmando que todo 
ha ido muy bien con la 
dirigencia, quien supo 
comprender su decisión 
y le permitió dejar UTC sin 

inconvenientes y, por el 
contrario, dejan la puerta 
abierta para volver a ser 
parte de la institución, 
además Franco Navarro 
resaltó el buen traba-
jo realizado durante la 
pandemia, en la cual se 
mostró el aspecto más hu-
manitario y responsable 
con el plantel, lo cual 
significó un compromi-
so muy grande, además 
del trabajo realizado por 
sus jugadores, quienes re-
tribuyeron la confianza 
dejando todo en la cancha.

Ahora, dejando a UTC 
nuevamente en un torneo 
internacional, Navarro, 
con nostalgia y emoción 
leyó las sentidas palabras 
con la que el club le mani-
festó su gratitud a través de 
las redes sociales. ¡Hasta 
pronto profesor Franco 
Navarro!

UTC se despidió de Franco Navarro 
a través de sus redes sociales
NAVARRO DEJÓ AL 
“GAVILÁN NORTEÑO” 
CON SU PASE A LA 
SUDAMERICANA 2021

A través de las redes so-
ciales, el club UTC decidió 
agradecerle a Franco Na-
varro por todo el tiempo 
que estuvo al frente del 
equipo cajamarquino y le 
deseó éxitos en su nuevo 
club, Deportivo Municipal. 
"Solo es un hasta pron-

to. El tiempo vivido no 
lo cambia nadie, y acá en 
Cajamarca te vas dejando 
una afición que te espera 
con los brazos abiertos, 
este es tu equipo y esta es 
tu casa. Gracias por todo 
tu tiempo, tu paciencia y 
tu experiencia, así es el 
fútbol, y tu lo sabes mejor 
que nadie", afirmó UTC en 
su despedida.  "Con tres 
torneos internacionales 
en tu legado y una infi-

nidad de anécdotas, hoy 
te rendimos nuestra gra-
titud por saber conducir 
este equipo cajamarquino 
en los triunfos y más aún 
en las derrotas. Gracias 
Franco", apunta la misiva. 

Finalmente, el club 
de Cajamarca, le deseó 
éxitos en su nueva casa. 
"Se cierra una historia en 
nuestro querido UTC, pero 
se abre la etapa del nue-
vo desafío para ti y para 
nosotros, desde donde 
estemos y el frente que 
nos toque defender, te de-
seamos éxitos y lo mejor 
hacia el futuro". 

Franco Navarro 
es nuevo DT de 
Deportivo Municipal
El club Deportivo Munici-
pal hizo oficial la contra-
tación del técnico Franco 
Navarro para la próxima 
temporada.

"El Club Deportivo 
Municipal oficializa a 
Franco Navarro como 
nuevo director técnico de 
la Academia. ¡Bienvenido 

a casa, #EchaNavarro!", 
anunció el club. Navarro 
estuvo en los últimos años 
como técnico de UTC y 
el próximo año dirigirá 
a Municipal por primera 
vez. Cuando fue jugador, 
Navarro estuvo en el equi-
po edil entre 1979 y 1983 
y luego en 1993.

Gino Vegas: "Estamos en 
coordinaciones con la 
directiva saliente de la FPV"

Gino Vegas, presidente 
electo de la Federación 
Peruana de Vóley, señaló 
que ya están coordinando 
con la directiva saliente 
para poder asumir el cargo 
desde el 1 de enero.

"Las elecciones fue-
ron un éxito porque se 
conectaron las 42 ligas 
que estaban habilitadas 
para la votación. Las 42 
hicieron su voto pero una 
llegó a destiempo y no se 
contabilizó su voto. Al final 
quedaron dos listas, la del 
señor Carlos Villegas y la 

mía. A partir del 1 de enero 
asumo el cargo, estamos en 
todas las coordinaciones 
con la directiva saliente".

Sobre las prioridades 
indicó: "Una es ir prepa-
rando el congreso nacional 
y lo otro es establecer los 
contactos y los puentes con 
las autoridades nacionales 
e internacionales vincu-
ladas al vóley. Ya hemos 
establecido con el IPD un 
primer contacto. Hay una 
serie de compromisos a 
nivel nacional como el 
campeonato nacional".


